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ЧТО НЫНЕ ЛЕЖИТ НА ВЕСАХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иосиф ДИСКИН, член 
Общественной палаты

Совсем скоро, 20 апреля, исполнится 60 лет великому 
советскому хоккеисту, защитнику сборной СССР, двукрат-
ному олимпийскому чемпиону и заслуженному тренеру 
России Вячеславу Фетисову. И за неделю, в пятницу, 13 
апреля, с 13.00 сам Вячеслав Александрович готов делать 
подарки читателям «МК», отвечая на их самые неожидан-
ные вопросы. 

Жизнь Вячеслава Фетисова не уместит в себе ни одна ав-
тобиографическая книга: игра в ЦСКА, отъезд в Национальную 
хоккейную лигу, расколовший хоккейный мир страны на два 
лагеря, два Кубка Стэнли, а уже в XXI веке должность руководи-
теля российского спорта, которую мало кто в тот момент готов 
был бы взять на себя. 

Безусловно, в канун старта финальной серии КХЛ наш гость, 
большой друг и эксперт «МК», охотно оценит шансы соперников 
с Запада и Востока, вспомнит турнир Олимпиады-2018, спорный 
по составу, но столь памятный для российских болельщиков по 
причине нашего исторического «золота». 

Ваши вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте 
mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ЗАДАЙ ВОПРОС 
ВЕЛИКОМУ ХОККЕИСТУ!
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■ ЕКАТЕРИНА ВАРНАВА, как и другие предста-
вительницы прекрасного пола, радуется весне и 
обновляет гардероб. «МК-Бульвар» прогулялся 
по магазинам вместе с телеведущей и поговорил 
о шопоголизме, собаках и мужчине мечты.

■ ЕВГЕНИЙ СИДИХИН впервые сыграл в кино-
комедии, хотя и снова роль весьма серьезного 
мужчины. «МК-Бульвар» обсудил со знаменитым 
актером долгожданные роли, отцовское счастье 
и приусадебные заботы.

■ А ТАКЖЕ: Анна Хилькевич и Светлана Лобода 
не скрывают интересное положение, Вера Шпак 
об идеальном спутнике для актрисы и диете на 
съемочной площадке, Михаил Шуфутинский 
увлекся молодежной модой, и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

«Мы вас похороним!» — кричал когда-то Ни-
кита Сергеевич Хрущев в лицо всей Америке. А 
потом смачно и с душой бил собственной туфлей 
по столу на сессии ООН. Он был простой, хотя и 
хитрый мужик, Никита Сергеевич, и не скрывал 
своих мыслей. Что на уме, то и на языке, вот так.

Но у него хватило ума в последний момент 
развернуть ситуацию Карибского кризиса, когда 
наши ракеты на Кубе уже готовы были взлететь 
по заданию свыше, как и американские в Турции. 
Вот-вот и началась бы Третья мировая война. Но 
генсек СССР Хрущев и президент США Кеннеди 
смогли-таки провернуть фарш назад, и смерть 
отступила.

Нынешний Президент России Владимир 
Путин, наверное, гораздо умнее Хрущева. Он за-
нимается политикой, которая и дана для того, 
чтобы скрывать свои мысли. Но мы, такие лихие 
и уверенные в себе в мировом масштабе, опять 
завели страну на минное поле. Не только мы, ко-
нечно, Запад (и прежде всего Америка) тоже по-
способствовал. Итак, Карибский кризис, дубль 2, 
только теперь уже в Сирии. 

Мы вмешались туда, и довольно успешно. Мы 
победили запрещенный ИГИЛ, причем трижды. 
Мы даже выводили оттуда войска и встречали их 
дома как героев. Прикрыли Асада, типа союзника, 
хотя теперь многие не понимают зачем. Однако 
мы сделали это и опять стали мировой державой. 
Ура, товарищи!

Только сейчас ситуация обострилась до 
необычайности. Штаты обвиняют Сирию в при-
менении химического оружия против мирного 
населения. Мы говорим, что это фейк. Штаты нас 
не слушают и обещают бомбить. Мы говорим, что 
если погибнет хоть один российский солдат… Да, 
дошли до ручки, дальше некуда. 

Неужели война? А ведь мы после великой по-
беды над фашизмом говорили: никогда больше. 
«Хотят ли русские войны?» — писал Евтушенко. И 
отвечал: «Никогда больше». «Мой милый, только 
б не было войны», — пела Валентина Толкунова. 
«Лишь бы не было войны», — говорила Людмила 
Гурченко в самом конце фильма «Пять вечеров». 
Здесь имелась в виду война глобальная, ядерная, 
что уж тут скрывать. Когда все уничтожат всех и 
никого не останется.

ПРЕВРАТИМ АМЕРИКУ 
В РАДИОАКТИВНЫЙ 

ПЕПЕЛ!

Пригрозив в одном 
твите ракетным 

ударом по Сирии, 
в следующем 

Трамп сменил тон: 
«России нужна 

наша помощь 
для развития 

экономики, нам 
было бы нетрудно 
ее оказать. Надо, 
чтобы все страны 

работали сообща. 
Давайте остановим 
гонку вооружений?»

«ГОТОВЬСЯ, 
РОССИЯ!»
Дональду 
Трампу 
посоветовали 
бить по Сирии 
сильнее

«Россия обещает сбивать все ракеты, 
выпущенные по Сирии. Готовься, Россия, 
потому что они прилетят — красивые, но-
вые и «умные»! Вам не стоит быть партне-
рами с Убивающим Газом Животным (так 
президент США именует Башара Асада. 

— Авт.), уничтожающим свой народ и на-
слаждающимся этим» — такой вызыва-
ющий твит разместил Дональд Трамп в 
преддверии его заявления об ответе США 
на приписываемое Дамаску применение 
химоружия в Восточной Гуте. В связи с 

угрозами американского лидера многие 
наблюдатели вспомнили об ударе, нане-
сенном по авиабазе «Шайрат» в апреле 
прошлого года.

Читайте 3-ю стр.

То, что происходит сейчас c рублем и 
фондовым рынком, называют крутым пике. 
На 12 апреля Банк России установил курс 
в 64,06 рубля за доллар, что на 1,7 рубля 
выше, чем днем ранее. Европейской валюте 
прибавили 2,5 рубля: ее курс установлен 
на отметке 79,2. Между тем паника уже 

перекинулась на потребительские рынки. 
Продавцы еды, одежды, бытовой техники, 
турпутевок либо уже начали менять ценники 
в большую сторону, либо грозят это сделать 
в самом ближайшем будущем. 

Читайте 2-ю стр.

Продавцы товаров и услуг начали спешно 
переписывать ценники

ГЕОПОЛИТИКА ТОЛКАЕТ РУБЛЬ НА ДНО

Почему в гибели людей в кемеровском торговом 
центре обвинили огнеборца

ПОЖАРНЫМ НЕ ПРОСТИЛИ 
«ЗИМНЮЮ ВИШНЮ»

ВРАЧИ 
ВСЕРЬЕЗ 

ОПАСАЛИСЬ, 
ЧТО ГАГАРИН 

СОЙДЕТ 
С УМА

Испытатель 
Владимир 
Ярополов 

раскрывает тайны 
первого полета 

человека в космос

БЛАГОСТНЫЙ ОТЧЕТ 
ДМИТРИЯ МЕДВЕДЕВА
В Госдуме премьер-министр говорил 
только о хорошем

НОВОЕ ОБОСТРЕНИЕ НА ДОНБАССЕ
Связано ли оно с кризисом в Сирии?

Читайте 2-ю стр.

В среду стало известно о возбуждении уго-
ловного дела по статье «Халатность» в отношении 
начальника пожарного звена Сергея Генина, ко-
торый работал в кемеровском торговом центре 
«Зимняя вишня».

Следователи считают, что в момент пожара 
Генин проигнорировал просьбу пострадавшего, 
который указал ему кратчайший пусть к кинозалу, 
где на тот момент оставались живые люди. И от-
правился в другую сторону. Драгоценное время 
было потеряно.

Что это было? Генин смалодушничал, испугал-
ся или действовал по приказу высшего руковод-
ства — решать суду. Пока же коллеги обвиняемого 
собирают деньги на адвоката и готовят петицию 
в защиту пожарного. 

Читайте 5-ю стр.Сергей Генин.
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потрошитель приЗВАл  
В СооБЩНиКи МороЗ

Мизерная сумма стала при-
чиной жестокого убийства в 
частном доме в деревне Мень-
шово Раменского района Под-
московья. Отец шестерых де-
тей сначала проломил черепа 
своим жертвам монтировкой, 
потом расчленил трупы и за-
копал человеческие останки 
в снегу на участке.

Как стало известно «МК», 
Андрей (имя изменено), жи-
тель города Воскресенска, ре-
шился на «мокрое» дело еще в 
середине февраля. 56-летний 
таксист до своего злодеяния 
месяц прожил в доме, кото-
рый снимали будущие жертвы. 
Земляки убийцы, двое мужчин 
и женщина, работали на строй-
ке, которая находится непо-
далеку от места преступления. 
После Нового года Андрей, 
которого они хорошо знали, 
рассказал им душещипатель-
ную историю о том, что его из 
дома выгнала жена (это был 
второй брак водителя, в об-
щей сложности у него шестеро 
детей). За небольшую сумму 
троица согласилась дать жи-
лище мужчине. 

Накануне трагедии между 
обитателями дома случился 

скандал. Один из друзей из-
возчика обвинил его в краже 
10 тысяч рублей. Водитель 
пытался доказать, что ни при 
чем, но товарищи выгнали его. 
Мужчине пришлось провести 
ночь на железнодорожной 
станции. Однако обида пере-
полняла Андрея. Таксист вер-
нулся к спящим компаньонам 
и сначала ударил по голове 
мужчину, который больше дру-
гих стыдил его за кражу, потом 
проломил головы еще двоим 
постояльцам. После этого он 
открыл окна дома, чтобы мо-
роз сковал тела, и убрался во-
свояси. Через пару дней пре-
ступник вернулся, разрубил 
окоченевшие трупы, сложил 
их в пакет и закопал в снегу 
на участке. В апреле страшную 
находку обнаружила семья, 
которая снимает этот дом в 
весенне-летний период. Вско-
ре Андрея задержали.

— По данному факту воз-
бужденно уголовное дело. На 
допросе подозреваемый дал 
признательные показания, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СКР по Московской области 
Ольга Врадий.

МоСКВиЧАМ преДлоЖАт УлЫБНУтьСЯ, КАК ГАГАриН
«Улыбнуться, как Гагарин» 

предложат москвичам в День 
космонавтики. Такую необыч-
ную акцию придумали россий-
ские волонтеры — они будут 
фотографировать улыбки го-
рожан и рассказывать о дости-
жениях России в космосе. 

Как сообщили «МК» во все-
российском общественном 
движении «Волонтеры По-
беды», праздничная акция 
будет проходить в течение 
всего Дня космонавтики — 12 
апреля. Волонтеры выйдут 
на улицы, площади и скверы 

своих городов и  предложат 
прохожим вспомнить о первом 
полете человека в космос, 
улыбнуться, как Гагарин, и 
заснять этот момент на фото. 
Также добровольцы будут вру-
чать листовки с информацией 
о современных космонавтах и 
российских космических до-
стижениях. Акция пройдет не 
только в Москве и Подмоско-
вье, но и по всей России. В сто-
лице сфотографироваться с 
улыбкой, как у Гагарина, мож-
но будет на Никольской улице 
начиная с полудня. Принять 

участие в мероприятии можно 
и онлайн: всех пользователей 
социальных сетей приглаша-
ют сделать коллаж с Юрием 
Гагариным и опубликовать 
его с рассказом о космиче-
ских победах в наши дни. По-
сты должны сопровождаться 
хэштегами #улыбкагагарина и 
#нашипобеды. А официальной 
группе проекта «Наши побе-
ды» ВКонтакте в течение 12 
апреля Герой России, космо-
навт Максим Сураев будет 
отвечать на любые вопросы 
пользователей.

пАлАЧи СоКАМерНиКА 
оБВиНили Во ВСеМ ЧАЙНиК

Страшным пыткам под-
вергся перед смертью один 
из заключенных следствен-
ного изолятора №1, печально 
известной «Матросской Ти-
шины». Правда, уже не раз 
оскандалившиеся сотруд-
ники СИЗО в данном случае 
ни при чем. На адские муки 
подследственного обрекли 
сокамерники.

Как стало известно «МК», 
эта жуткая история произо-
шла в феврале 2015 года в 
одной из камер, где ждали 
своей участи 10 человек — в 
основном подозреваемые в 
кражах и разбоях. Они запо-
дозрили сокамерника в не-
гласном сотрудничестве с ад-
министрацией и приготовили 
для него жуткую месть. 

Истязания начались вече-
ром 13 февраля и продолжа-
лись до утра. Несчастного из-
бивали руками и ногами, ему 
прыгали на голову, пытались 
подвесить к потолку, а в кон-
це расправы засыпали в рот 
заварку и... начали заливать 
кипятком лицо и руки. 

Лишь в начале седьмого 
утра смотрящий по камере 
разрешил нажать на пульт 
охраны, чтобы изувеченно-
му могли оказать помощь. 
Впрочем, через четыре дня 
мужчина скончался в боль-
нице. Правда вскрылась не 
сразу. Оперуполномочен-
ный, проводя внутреннюю 
проверку, убедил всех си-
дельцев дать показания, что 
несчастный «падал, падал и 
упал на чайник». Но в итоге 
истинную причину смерти 
все же удалось установить. 
Перед судом предстали са-
мые активные палачи — ранее 
судимые 39-летний Вадим 
Ермаков, 42-летний Денис 
Пономарчук, 43-летний Игорь 
Безруков и 37-летний Сергей 
Курьенко. Как сообщили «МК» 
в прокуратуре Восточного 
округа, Ермаков получил 15 
лет колонии, Пономарчук и 
Курьенко — по 13,5 года, Без-
руков — 12,5 года. А троих со-
трудников СИЗО привлекли к 
дисциплинарной ответствен-
ности. 

УНиКАльНЫХ лЯГУшеК 
СпрЯтАли от ГреХА поДАльше

Новый, ранее неизвестный 
науке род и вид бесхвостых ам-
фибий Siamophryne troglodytes 
обнаружили российские уче-
ные в пещерах Таиланда. Похо-
же, эти лягушки живут только 
в пещерах. 

Как сообщил «МК» доцент 
Николай Поярков, старший 
научный сотрудник биоло-
гического факультета МГУ, 
найденные лягушки обитают 
лишь в одной карстовой пе-
щере Таиланда, расположение 
которой не раскрывается ради 
безопасности животных. 

И с т о р и я  о т к р ы т и я 
Siamophryne troglodytes нача-
лась еще в 2016 году. Тайский 

исследователь 
Джитеп Танпрэ-
серт в одной из 
пещер обнаружил 
странную лягушку 
с большими глаза-
ми и присосками на 
пальцах, сфотогра-
фировал ее и поде-
лился снимками 
с коллегами. По 
многим признакам 
животное отнесли 
к большому и раз-

нообразному семейству узко-
ротов (Microhylidae). Для кон-
сультации тайцы обратились 
в МГУ. Оказалось, что это уни-
кальный вид лягушек, которых 
можно назвать пещерными. 
Все известные виды обычно 
сочетают с пещерами и другие 
места обитания. Интересным 
явился также факт появления 
у данных амфибий головасти-
ков (у других представителей 
подсемейства Asterophryinae 
их не было). Юные Siamophryne 
troglodytes имеют плоское 
белое тело в форме гитары. 
Чем питаются редкие особи, 
ученые пока не узнали.

УБиЙЦА МУЖА  
Со ВтороЙ попЫтКи ДоКАЗАлА, 

Что оНА Не ВиНоВАтА
Жительница столицы, осуж-

денная на 6 лет за убийство 
своего мужа и отца ее детей, 
вышла на свободу благодаря 
въедливости судей Мосгор-
суда, которые не нашли в ее 
действиях состава престу-
пления. Служители Фемиды 
пришли к выводу, что женщине 
пришлось буквально спасать 
свою жизнь от напавшего на 
нее буйного супруга. 

Как выяснил «МК», траге-
дия разыгралась в ночь на 13 
июня 2017 года, когда между 
гражданскими супругами, 
проживающими в общежи-
тии одной строительной ком-
пании на улице Михайлова, 
случилась очередная ссора, 
невольными свидетелями 
которой стали двое малы-
шей — 4 лет и 1 года. Отец 
семейства, 33-летний Васи-
лий, перебивавшийся случай-
ными заработками, пришел 
домой в изрядном подпитии. 
Не обнаружив в холодильни-
ке съестного, он начал оскор-
блять жену, 36-летнюю Яну, за 
то, что она якобы приготовила 
ужин только себе. Разъярив-
шись, мужчина двумя руками 
схватил избранницу за горло и 
начал душить, но женщина су-
мела вывернуться, в отчаянии 
схватила попавшийся под руку 
кухонный нож и ударила им 
Василия в ключицу. Увидев, 
что муж стал терять сознание, 
Яна попыталась остановить у 
него кровотечение и вызвала 
«скорую помощь». Но медики 
не смогли спасти раненого. 

Женщину задержали, потом 
заключили под стражу, хотя ее 
адвокат Райся Халяпова убеж-
дала суд ограничиться домаш-
ним арестом. «Действия моей 
подзащитной произошли на 
фоне шока от случившегося 
и не носили умышленного ха-
рактера», — приводила свои 
доводы защитник. Впослед-
ствии Яне предъявили обвине-
ния по статье «Убийство». Она 
вину отрицала. Детей сначала 
забрали органы опеки, но за-
тем передали ее матери, про-
живающей в Орле. 

Несчастная со слезами на 
глазах рассказала следова-
телям, что погибший супруг 
— приезжий из Украины. Он с 
молодости страдал алкоголь-
ной зависимостью и на этой 
почве часто ее избивал. Даже 

рождение наследников не за-
ставило Василия избавиться 
от пагубной привычки. Но в 
полицию она не обращалась, 
опасаясь, что мужа депор-
тируют из страны. Познако-
мились они пять лет назад на 
работе — Яна в строительной 
организации трудилась ауди-
тором, а он — разнорабочим. 
Но фактически единственным 
добытчиком была Яна. Свиде-
тели дали ему отрицательную 
характеристику, а его сожи-
тельнице — исключительно 
положительную. 

В результате Кузьминский 
районный суд приговорил 
Яну к 6 годам колонии общего 
режима. Она обжаловала это 
решение. Судьи Мосгорсуда 
подошли к делу более ответ-
ственно. Они пришли к выво-
ду об отсутствии в действиях 
подсудимой умысла на совер-
шение убийства, поскольку та 
находилась в состоянии не-
обходимой обороны. 

— Способ нападения пред-
ставлял явную опасность для 
жизни осужденной, она была 
вправе защищаться любым 
доступным ей способом, — по-
яснили служители Фемиды. 

В итоге апелляционная ин-
станция отменила женщине 
приговор за отсутствием в ее 
деянии состава преступле-
ния, прекратила уголовное 
дело, сообщили «МК» в пресс-
службе суда. 

После оглашения решения 
Яну освободили из-под стражи 
в зале суда. За ней признано 
право на реабилитацию.

поДроСтоК УпАл С КрЫши,  
Не УСпеВ ЗАторМоЗить НА КрАЮ

Подростковая любовь и 
банальная бравада стали 
причиной смерти подростка 
в городе Электросталь Мо-
сковской области 10 апре-
ля. 

Как стало известно «МК», 
15-летний Теймураз (имя 
изменено) воспитывался 
вместе с младшей сестрой 
в семье водителя такси и про-
давца косметики. Мальчик 
был с непростым характе-
ром, поэтому за свою корот-
кую жизнь успел поменять 
три школы. В последней 
он проучился меньше года 
— в спортивном классе со 

специализацией «хоккей». 
В новой школе у Теймураза 
исправилось поведение, он 
перестал грубить учителям. 
Около двух месяцев назад 
он познакомился с девочкой 
из другой школы. Между ти-
нейджерами завязались ро-
мантические отношения. В о 
вторник около 18.30 молодой 
руфер решил показать свою 
удаль даме своего сердца. 
Компания подростков отпра-
вилась на крышу 9-этажного 
дома. Среди них была и се-
стра Теймураза, но она оста-
лась стоять возле подъезда. 
Некоторые ребята не смогли 

попасть на крышу, потому что 
дырка в решетке, открываю-
щая доступ на чердак, была 
небольшого размера. На кры-
ше мальчик стал показывать 
свою смелость и решитель-
ность. Он бегом разгонялся 
от проема чердака и успевал 
затормозить в нескольких 
сантиметрах от пропасти. Так 
сделать у него получилось 
два раза. На третий раз он 
не рассчитал силы и свалил-
ся вниз. Врачи привезли его 
в местную больницу, где от 
полученных травм он через 
несколько часов скончался, 
не приходя в сознание.

о НеДУГАХ шКольНиКА 
рАССКАЖет еГо ДНеВНиК

Получать рекомендации о 
том, что ребенка лучше оста-
вить дома из-за эпидемии 
в школе, станут родители 
школьников столицы. 

Как рассказал «МК» руко-
водитель департамента ин-
формационных технологий 
правительства Москвы Артем 
Ермолаев, через год родители 
начнут получать сообщения, 
что в ближайшие два дня ре-
бенку лучше воздержаться от 
походов в школу либо принять 
иммуноповышающее лекар-
ство. 

— На сегодняшний день 
большую часть времени 
наши дети находятся в шко-
ле и детском саду, — пояснил 
руководитель проекта Евге-
ний Комаренко. — Логично 
было бы развивать кабинеты 

медицинской практики, для 
того чтобы заниматься пре-
вентивной медициной. У вра-
ча, который работает в школе, 
должна быть вся информация 
про ребенка из поликлиники, 
в которой он посещает пе-
диатра. Поэтому сейчас мы 
работаем над подключени-
ем медицинских кабинетов в 
учебных заведениях. А после 
— соединение электронного 
дневника школьника и его 
медкарты.

Таким образом, родители 
смогут получать информацию 
о вакцинации в школе, о не-
обходимости предоставления 
справок, а самое главное — со-
веты по посещению и прогно-
зы детских эпидемий. Проект 
планируется завершить в 2019 
году.

СолДАт-СроЧНиК Ушел УМирАть иЗ НАрЯДА
Солдат-срочник погиб при 

странных обстоятельствах в 
одной из войсковых частей 
отдельной дивизии опера-
тивного назначения в подмо-
сковной Балашихе. 18-летний 
рядовой Рустам Козаев был 
найден мертвым в казармен-
ном туалете. 

Как стало известно «МК», 
молодой человек раньше жил 
во Владикавказе, а после раз-
вода родителей переехал к 
отцу в Санкт-Петербург. Ру-
стам, по словам мачехи, был 
бесконфликтным и общитель-
ным, очень хотел служить в 
армии, занимался футболом 
и борьбой. Сначала служба 
шла без сучка и задоринки. 
И даже когда через некоторое 
время он попал в госпиталь 
— у новобранца на руке об-
наружилась шишка в области 
сухожилия, то при общении 
с отцом жаловался только на 
вынужденную скуку. Вскоре 
после выписки молодой че-
ловек сообщил родным, что 

попросил пере-
вести его в часть, 
которая пере-
дислоцируется в 
Калининград для 
поддержания 
порядка во вре-
мя чемпионата 
мира по футболу. 
Рустам очень на-
деялся увидеть 
своими глазами 
футболистов ми-
рового уровня. 

Недавно юноша сообщил 
через друзей, что новый теле-
фон пропал и он не сможет 
какое-то время связываться 
с родными. А вскоре отцу 
Рустама позвонили из части 
и сказали, что нашли сына 
мертвым в туалете. Там же 
изъяли солдатский ремень. 
Сослуживцы рассказали 
отцу солдата, что в послед-
ний свой вечер Рустам вдруг 
высказал желание подписать 
контракт (это дает военнослу-
жащим гораздо больше прав, 

например, позволяет не про-
живать в казарме). Накануне 
трагедии Козаев был в наря-
де из пяти человек. Причем 
в наряд подобрали исключи-
тельно уроженцев Кавказа. 
Ответственный также расска-
зал отцу, что когда пришел 
с проверкой, то обнаружил, 
что Козаев не выполнил по-
ложенную ему работу. А после 
сделанного ему замечания, 
со слов офицера, «начал хо-
рохориться». На утреннем 
разводе молодого человека 
уже не обнаружили... 
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Отчет Дмитрия Медведева в Госдуме 
не выглядел как прощание. Уверенный 
настрой самого премьера, его недав-
ний визит к президенту и благостная 
атмосфера встречи с депутатами 
дают все основания предполагать, что 
перемен в руководстве кабмина не 
будет. Даже коммунисты отказались от 
традиционной критики членов пра-
вительства, ограничившись не менее 
традиционным предупреждением, что 
«Россия стоит у опасной черты». Впро-
чем, после прочтения твитов Трампа 
это и без них было ясно.

От выступления Дмитрия Медведева в 
Госдуме по большому счету ждали двух ве-
щей — рассказа о том, как правительство 
будет реагировать на американские санкции, 
и позитивной реакции рынка на эти новости. 
Как бы ни старались народные избранники 
делать вид, что в стране все хорошо и ста-
бильно, продолжающийся третий день под-
ряд обвал рубля оптимизма явно никому не 
внушал. Однако первые полтора часа ауди-
тории пришлось слушать доклад об итогах 
деятельности кабмина, который «проработал 
самый длительный в истории России срок». И 
проработал, по оценкам премьер-министра, 
весьма успешно.

Хотя минувшие 6 лет были годами ис-
пытаний, власти не ударили в грязь лицом: 
российская экономика не только выстояла, но 
и начала развиваться. «Мы научились превра-
щать вызовы в стимулы нашего развития. За 6 
лет мы прошли путь, на который другие страны 
потратили десятилетия, причем в лучших усло-
виях», — подчеркнул Медведев. Одновременно 
российским чиновникам пришлось избавиться 
от иллюзий в отношениях с западными партне-
рами, взявшими курс на конфронтацию. Но даже 
санкции в итоге удалось обратить на пользу 
экономике, похвалился премьер.

В актив своему кабмину Медведев запи-
сал все мало-мальски известные достижения 
последних лет: освоение Арктики, присоеди-
нение Крыма, победы российских школьни-
ков на Олимпиадах, космодром «Восточный», 
рекордный урожай, снижение материнской 
смертности и т.д и т.п. На головы депутатов 
обрушился поток цифр, которые премьер по-
считал важным вспомнить начиная с 2012 года. 
Вместе они составляли весьма радужную кар-
тину всеобщего благоденствия и роста, начиная 
от показателей продолжительности жизни и 
заканчивая объемами гособоронзаказа. Про-
блему ДАМ назвал только одну (как, впрочем, 
и Владимир Путин в послании Федеральному 
собранию) — это бедность. «Предпринятых 
шагов, к сожалению, оказалось недостаточно, 
чтобы ее решить», — констатировал он. Судя 
по реакции зала, доклад премьера не произвел 
большого впечатления на депутатов. Жидкие 
аплодисменты прозвучали всего пару-тройку 
раз — преимущественно при упоминании о 
Крыме. Оптимистичный тон выступления был 
предсказуем заранее, и он резко контрастиро-
вал с новостями, которые депутаты продолжали 
читать в своих смартфонах. Когда информа-
генства передали твит Трампа о предстоящем 
ударе по Сирии, стало понятно, что никакой 
позитив из Госдумы рынку уже не поможет: 
буквально через 15 минут нацвалюта рухнула 
до 65 руб. за доллар.

В конце своего доклада Дмитрий Медведев 
отметил, что это рассказ не только о прошлом, 
но и о будущем, поскольку новому составу пра-
вительства предстоит продолжить реформы 
и начатые масштабные проекты. Однако, как 
показали его ответы на вопросы депутатов, 
сам премьер к предметному разговору о буду-
щем пока не готов. Как только парламентарии 
начали поднимать скользкие темы — напри-
мер, о налогах, — ДАМ спешил напомнить, что 
его задача — отчитаться за минувшие 6 лет. А 
все остальное — вопросы не по адресу. «За 
налоговую реформу и изменение подходов к 
экономическому росту будет отвечать новое 
правительство», — сказал он эсеру Михаилу 
Емельянову, посетовавшему, что в докладе 
практически ничего не было сказано об имею-
щихся в стране проблемах и путях их решения. 
По мнению политолога Глеба Павловского, такой 
сценарий был заранее продуман, поскольку 
он выгоден премьеру. «Его идея отчитаться 
за 6 лет — понятная политическая хитрость, 
поскольку это легче, чем говорить о реальных 
вызовах и предложениях реагирования на них», 
— считает эксперт.

Более-менее конкретно Дмитрий Медведев 
сформулировал свое отношение к прогрессивной 
шкале налогообложения, на переходе к которой 
настаивают КПРФ и «Справедливая Россия», и 
повышению пенсионного возраста. Первое, по 
мнению премьера, нецелесообразно, поскольку 
больно ударит по среднему классу, снова воз-
никнет необходимость подачи деклараций и 
часть плательщиков вернется в «серую» зону. 
ДАМ считает, что пока можно говорить только о 
каких-то «элементах» прогрессивной шкалы, но и 
их «нужно самым внимательным образом просчи-
тать». Что касается повышения пенсионного воз-
раста, то в этом вопросе все развилки, похоже, 
уже пройдены. Медведев впервые официально 
заявил, что «такого рода решения назрели». Но 
действовать нужно без резких движений. А вот 
плана по борьбе с бедностью в стране, по всей 
видимости, по-прежнему нет. На вопрос предста-
вителя ЛДПР глава кабмина сказал, что решения 
должны быть комплексными и одного повышения 
МРОТ — даже до предложенных депутатом 20 
тыс. руб. — будет недостаточно.

Наконец, на исходе второго часа парла-
ментарии перешли к теме, которая третьи сутки 
подряд лихорадит страну. Коммунист Николай 
Арефьев потребовал от кабмина, который еще 
почти месяц будет исполнять свои полномочия, 
ввести зеркальные санкции против США — в 
частности, запретить импорт американских 
товаров и вернуть 100 млн долларов, вложенных 
в американские ценные бумаги. На это Дмитрий 
Медведев ответил, что ответные меры должны 
быть «адекватными, хорошо просчитанными 
и не наносить ущерба нам самим». Он не ис-
ключил, что отношения с США могут быть в 
очередной раз пересмотрены. Но решение 
будет принимать президент, а кабмин реали-
зует тот курс, который он определит. «Понятно, 
что нас пытаются все жестче и жестче брать в 
финансово-экономическое кольцо, и не реа-
гировать на это мы не можем», — подчеркнул 
премьер. По мнению Медведева, под предлогом 
«наказания русских, которые плохо себя ведут», 
США развязали борьбу не с конкретными биз-
несменами, а с целыми отраслями российской 
экономики — прежде всего с алюминиевой про-
мышленностью. «Это неконкурентная борьба 
за рынки», — отметил он, добавив, что Россия 
может обратиться за помощью в ВТО.

Премьер призвал депутатов в сложив-
шейся ситуации не сидеть без дела: народные 
избранники могли бы выступить с ответными 
инициативами по поводу американских санкций. 
«На нашем рынке довольно много продуктов 
США, — напомнил Медведев. — И это не только 
ценные бумаги, с которыми нужно отдельно 
разбираться, но и целый ряд товаров, которые 
к нам поставляются или производятся здесь 
американским бизнесом». На самом деле в 2017 
году США экспортировали в РФ товаров всего 
на $12,5 млрд, что соответствует доле 5,5% в 
российском импорте. Преимущественно из Аме-
рики поставляются технологии — в том числе 
любимые гаджеты председателя правительства, 
а также продовольствие и одежда. На терри-
тории РФ американские компании также спе-
циализируются на выпуске продовольственных 
товаров — им принадлежат многие популярные в 
народе бренды. Иными словами, введение зер-
кальных санкций может закончиться очередной 
«бомбардировкой Воронежа». Ведь на заводах 
американских компаний в российских регионах 
работает отнюдь не Дональд Трамп.

Но после прозрачных намеков премьера 
депутатов было уже не остановить. Спикер 
Госдумы Вячеслав Володин подтвердил, что 
депутатский корпус готов выполнить постав-
ленную перед ним задачу. «Нам пора ответить 
на хамское поведение со стороны США. Надо 
сделать ровно то, что они предпринимают по 
отношению к нашим товаропроизводителям», — 
заявил политик. По мнению Володина, Россия 
старается вести себя порядочно, и в США это 
воспринимают как проявление слабости. «Но 
это не так. Мы не потерпим, когда против нас 
принимаются подлые методы и двойные стан-
дарты», — пригрозил парламентарий. По словам 
Володина, необходимо как можно скорее под-
держать компании и предприятия, оказавшиеся 
в условиях внешнего давления. Напомним, что 
Кремль устами Дмитрия Пескова отмежевался 
от этой задачи, отметив, что «минимизация 
последствий санкций» и стабилизация рынка 
находятся в ведении правительства. Дмитрий 
Медведев, выступая в Госдуме, о наличии такого 
плана ничего не сказал.

Елена ЕГОРОВА.

Новые американские санкции ока-
зались далеко не безобидными: 
финансовые ограничения в от-
ношении крупного российского 

бизнеса обрушили рынок акций, который потянул 
вниз и рубль. Впрочем, паника на рынках вызва-
на отчасти эмоциональным фактором, считают 
аналитики. О том же говорит и пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий Песков. 

Война прокладывает курс
Инвесторы действуют под влиянием негатив-

ного новостного фона, а масла в огонь подливает 
эскалация конфликта в Сирии и военные угрозы 
США в отношении нашей страны. Все это играет 
против многострадального «деревянного».

«Учитывая, что президент США призвал Рос-
сию готовиться к ракетным ударам, ожидать вос-
становления курса рубля придется еще долго. С 
одной стороны, открытая конфронтация между 
странами кажется маловероятной, но с другой 
— в свое время и победа Трампа казалась фанта-
стикой. Участники рынка будут чутко реагировать 
на любые слова американского лидера, а он, 
судя по всему, еще не скоро будет готов перейти 
к более мягкой риторике», — считает аналитик 
социальной сети для инвесторов eToro в России 
и СНГ Михаил Мащенко. Его прогноз валютно-
го курса на ближайшее время — 66 рублей за 
доллар, причем дальнейшее падение возможно 
в случае, если правительства западных стран 
не прекратят сыпать угрозами. По его мнению, 
даже при мирном решении ситуации серьезного 
восстановления курса в обозримом будущем 
ждать не приходится: инвесторам потребуется 
значительное время, чтобы восстановить баланс. 
«Даже курс в 63 рубля за доллар кажется просто 
невероятным везением, особенно учитывая воз-
можные санкции против российского госдолга», 
— добавил аналитик.

Вероятная цель падения для российской ва-
люты, находящейся под давлением, — минимум 
66 за доллар и 83 за евро, соглашается Мария 
Сальникова, ведущий аналитик ООО «Эксперт 
плюс». В то же время эксперт считает, что воз-
врат стоимости наличного доллара к уровням 
57–58 рублей возможен, но только при поддерж-
ке роста цены на нефть, а также стабилизации 
политического положения страны. Однако все 
риски вряд ли уйдут до конца II квартала года. 
«То есть рассчитывать на рост рубля не стоит, но 
и закупаться уже дорогими сейчас долларами 
и евро — тоже дело неблагодарное, — считает 
Сальникова. — Кроме высокой цены иностранной 
валюты в обменных пунктах будет большой спред 
(разница между ценой покупки и продажи), а это 
значит, что если у населения нет опыта валютных 
спекуляций, то паническая скупка долларов и 
евро вряд ли будет выгодной».

Рынки замерли в ожидании прояснения 
ситуации в Сирии, продолжает геополитиче-
скую тему ведущий аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский. «От экономических санк-
ций фокус внимания инвесторов сдвинулся в 
сторону геополитики, и сейчас все задаются 
вопросом: проведет ли США массированную 
атаку на территории Сирии и как на это ответит 
Россия, — полагает финансист. — В случае если 
даже РФ не ответит на военные удары западной 
коалиции, Запад продолжит давление экономи-
ческими санкциями. Таким образом, рубль будет 

падать, пытаясь нащупать дно, до тех пор, пока 
не решится вопрос с военным ударом по Сирии». 
По его мнению, шансы для укрепления рубля 
есть только в том случае, если паника на рынках 
утихнет, а геополитика отойдет на второй план. 
«В противном случае распродажи отечествен-
ной валюты могут уронить ее до 70 за доллар, 
но этот сценарий предполагает преобладание 
паники на рынке. Наиболее вероятный сценарий 
— валютная пара на долгое время останется в 
диапазоне цен 61–66,4 рубля за доллар» — таков 
неутешительный прогноз аналитика. 

Повторение 2014-го?
Девальвация национальной валюты заста-

вила россиян вспомнить о кризисных временах 
осени 2014 года, когда случилось масштабное 
обрушение рубля, обернувшееся резким взле-
том потребительской инфляции. В частности, 
планировать свой отдых в преддверии майских 
праздников стало сложнее. Стоимость тури-
стических путевок за рубеж зависит от курса 
доллара и евро. По данным на 10 апреля про-
дажи туров — как майских, так и летних — резко 
просели: снижение от 10 до 40% в зависимости 
от направления отдыха и прочих условий. Если 
стремительное падение рубля не остановится, 
туристический рынок затормозится, считает 
пресс-секретарь Российского союза туринду-
стрии Ирина Тюрина. 

Розничные продавцы бытовой техники и 
электроники также объявили о грядущем уве-
личении стоимости своей продукции в связи с 
ростом закупочных цен на 5–10%. Вероятность 
того, что россияне массово кинутся скупать весь 
магазинный ассортимент, как это было во время 
кризиса 2014 года, невелика. По словам валютно-
го стратега ГК TeleTrade Александра Егорова, цена 
на бытовую технику вырастет, «но это произойдет 
более скромными темпами, нежели в 2014 году, 
в силу высокого уровня предложения».

Инвестиционный аналитик компании Global 
FX Владимир Рожанковский подчеркнул: «Им-
портозамещение отмечается только в несколь-
ких отраслях — мебельной промышленности, 
авиапроме, автопроме, где рост отечественно-
го производства составляет от 15% до 35% по 
сравнению с 2013 годом. Но это не относится 
к сферам электроники и бытовой техники, где 
по-прежнему безраздельно царствует продук-
ция из Китая».

Рынок одежды и обуви также попадет под 
валютный удар. Большая часть данных товаров 
— импорт из Азии или Европы, поэтому колеба-
ние курсов неизбежно повлияет на внутрирос-
сийские цены, резюмируют опрошенные «МК» 
эксперты.

Зарубежные поставщики не готовы снижать 
свою маржу и переписывать ценники в меньшую 
сторону только ради того, чтобы облегчить жизнь 
отечественным производителям и ритейлерам, 
говорит Анна Вовк. «Такая ситуация приведет к 
тому, что, как и в 2014 году, вслед за импортными 
товарами подорожают отечественные, — подчер-
кивает она. — Повышение цен на нашу продукцию 
будет, вероятно, в пределах 4–5%». И виной тому, 
в частности, привычная алчность ритейлеров, 
которые в попытках сохранить свою прибыль не 
станут медлить с повышением цен. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Инна ДЕГОТЬКОВА.

Центр стратегических разработок (ЦСР) под 
руководством экс-министра финансов Алексея 
Кудрина опубликовал семь приоритетов стратегии 
на новый президентский срок до 2024 года. До 
сих пор общественности предъявлялась лишь 
некая демо-версия этой программы в виде не-
скольких графиков с короткими комментариями, 
да и то контрабандой: «кудринские картинки» 
стали известны благодаря получившим к ним 
доступ депутатам Госдумы.

Подобная закрытость со стороны ЦСР была, 
мягко говоря, непонятна. Официальное объясне-
ние гласит: таково было условие заказчика, а им 
является президент Владимир Путин. Правда, в 
мае прошлого года, отвечая на вопросы журна-
листов, сам Путин заявил: «Что касается того, что 
программа Кудрина не обсуждалась публично, 
— вы ему и попеняйте на это!»

Что касается содержания программы, то 
громких сенсаций в ней нет. Первый и главный 
приоритет: увеличение средней продолжитель-
ности жизни на пять лет. Главные средства: рост 
среднего размера пенсий до уровня в два раза 
выше прожиточного минимума и увеличение пен-
сионного возраста. Дальше следует улучшение 
качества жизни за счет прежде всего бюджетного 
маневра с ростом расходов на образование с 3,5 
до 4,4% ВВП, на здравоохранение — с 3,1 до 4% 
ВВП, на инфраструктуру — с 2,5 до 3% ВВП. Еще 
одна цель — развитие технологической инициати-
вы и рост производительности труда. ЦСР в каче-
стве одного из приоритетов, имеющих отношение 
к росту производительности труда, называет 
увеличение числа частных предпринимателей в 
стране: к 2030 году 40% ВВП должен производить 
малый и средний бизнес. Параллельно предлага-
ется почти вдвое сократить долю государства в 
экономике — с 46% в 2016 году до 25% в 2030-м. 
Структуре экономики предстоит измениться: 
несырьевой экспорт должен вырасти вдвое до 
$200 млрд, а экспорт продовольствия — на 60%. 
Претерпит кардинальные изменения и система 
управления — прежде всего, за счет создания 
Центра эффективности госуправления, который 
возьмет на себя функции контроля за достиже-
нием стратегических целей развития. 

Программа ЦСР претендует на реализацию 
установок предвыборного Послания Владимира 
Путина. Понятно, что время публикации «семи 
приоритетов» неслучайно: именно сейчас идет 
активная работа над формированием нового 
кабинета министров, а это не только новые лица 
и, возможно, новая структура правительства, но и 
выдвижение конкретных проектов, за реализацию 
которых будут отвечать те или иные министры. 

Будет ли программа Кудрина программой 
нового правительства? Здесь есть серая зона 
неопределенности. И дело вовсе не в секретах 
кадровой политики Кремля. Сам Кудрин подсчи-
тал, что для реализации одной из ключевых задач, 
поставленных в Послании — увеличения в полтора 
раза ВВП на душу населения, — необходим темп 
роста экономики не ниже 6% в год. Пока ни один 
прогноз ничего и близко похожего не обещает. Нет 
такой цифры и в программе ЦСР. Это не значит, 
что программа не станет правительственной. 
Складывается традиция: президент ставит за-
дачи, которые правительство молча считает невы-
полнимыми. Так было с «майскими указами» 2012 
года — правительство ссылалось на то, что цены 
на нефть упали более чем в 2 раза. Так, похоже, 
будет и с увеличением ВВП на душу населения. А 
это значит, что президент всегда может «вспом-
нить» о том, что правительство не справляется 
с важнейшей установкой, и сменить не только 
правительство, но и экономический курс.

Есть и более серьезная тема, о которой мол-
чат все семь приоритетов ЦСР. Это геополити-
ка. Ситуация, в которой оказались российские 
фондовый и валютный рынки в результате новых 
антироссийских американских санкций, уже не 
позволяют смотреть на них свысока и говорить о 
том, что западные ограничения бьют мимо цели, 
а российская экономика только крепнет. Для реа-
лизации программы ЦСР — прежде всего, роста 
российского несырьевого экспорта и сокращения 
доли государства в экономике — необходимы кар-
динальные геополитические изменения. В свое 
время ЦСР прямо предлагал внести коррективы в 
проводимую внешнюю политику. Потом Алексей 
Кудрин признавался в том, что «не уверен» в том, 
что программа ЦСР, рассматриваемая в полном 
объеме, удовлетворит президента. 

Первая стратегическая программа, подго-
товленная в 2000 году для только что ставшего 
президентом Владимира Путина, была в итоге, 
по признанию одного из ее основных авторов, 
Германа Грефа, выполнена не более чем на 40%. 
Из-за того что программу ограничили экономикой, 
которая была жестко отделена от политики (тогда 
речь шла о внутренней политике, и прежде всего 
о необходимости судебной реформы). Если то же 
разделение сохранится и теперь, то «программа 
Кудрина» вряд ли дотянет и до сорокапроцентной 
реализации.
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АВТОРИТЕТНОЕ 
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Николай ВАРДУЛЬ,

экономический обозреватель

КОЗЫРНАЯ 
СЕМЕРКА
О чем молчит программа 
Алексея Кудрина

В Азербайджане 11 апреля прошли 
внеочередные президентские выбо-
ры, в которых наряду с действующим 
главой государства Ильхамом Алиевым 
за высокий пост боролись 7 человек. 
Итоги голосования пока не подведены, 
но для всех очевидно, что победу в гон-
ке со значительным отрывом одержит 
действующий глава. «МК» попытался 
разобраться, зачем в Азербайджане 
потребовалось проводить досрочные 
выборы. 

О переносе выборов было объявлено в 
начале февраля 2018 года. За короткое время 
оппозиция, которая и без того не слишком по-
пулярна в Азербайджане, не успела подгото-
виться к битве за президентский пост. В связи 
с этим главные противники Алиева призвали к 
бойкоту голосования. Тем не менее против дей-
ствующего главы государства вышли 7 человек: 
самовыдвиженец Захид Орудж, кандидат от 
Социал-демократической партии Араз Али-заде, 
кандидат от Партии единого народного фронта 
Азербайджана Гудрат Гасангулиев, кандидат от 
Движения национального возрождения Фарадж 
Гулиев, кандидат от партии «Муасир Мусават» 
Хафиз Гаджиев, кандидат от Альтернативного 
народного фронта Рази Нуруллаев и кандидат от 
Демократической партии Азербайджана Сардар 
Джалалоглу. Правда, в предвыборный период 
они вообще не вели активной кампании. Более 
того, трое из них в день выборов сообщили, что 
проголосовали за Ильхама Алиева.

Официальный Баку быстро понял, что кон-
куренты Алиева не способны самостоятельно 
создать даже видимость борьбы. Поэтому власти 
стали организовывать для них встречи с избира-
телями из бюджетных организаций. Очевидцы 
рассказывают, что люди зачастую даже не знали, 
кто перед ними выступает.

В результате опросы общественного мне-
ния, проведенные в Азербайджане в начале 
апреля, показали, что 85% азербайджанцев, 
согласных участвовать в выборах, отдадут свои 
голоса за Алиева. 

Вместе с тем, несмотря на вялую агитацию, 
уже в 14.00 11 апреля в выборах приняли участие 
около 61% избирателей. Добиться высокой явки 
властям удалось благодаря тому, что Алиев тоже 
свел свою предвыборную активность к минимуму, 
чтобы не превращать предстоящее голосова-
ние в откровенный фарс. Вместо этого власти 
страны бросили все силы на то, чтобы убедить 
азербайджанцев в важности выборов как одного 
из институтов гражданского общества.

Почему Алиев решил переизбраться до-
срочно, «МК» объяснил азербайджанский по-
литолог Мурад Гаттал:

— Перенос выборов с октября на апрель 
для всех был неожиданностью. Официально это 
объяснили желанием избрать президента до того, 
как страна войдет в период проведения большого 
количества национальных и международных 
мероприятий, чтобы «разгрузить» календарь. Но 
нельзя исключать, что Алиев хочет переизбраться 
до того, как придется принимать непопулярные 
экономические решения.

Кроме действующего кандидата остальные 
участники президентской гонки имеют рейтинг 
в районе статистической погрешности. В вы-
борах участвуют либо провластные кандидаты, 
либо оппозиционеры 3-го порядка, некоторые 
из которых обвиняются остальной оппозицией 
в сговоре с властями. Более влиятельные оп-
позиционеры, которые пользуются популярно-
стью примерно у 20% жителей Азербайджана, 
решили бойкотировать выборы. Но статистика 
свидетельствует о том, что стратегия властей 
агитировать не за Алиева, а за явку оказалась 
правильной, и бойкот провалился.

Артур АВАКОВ.

АЛИЕВ СДЕЛАЛ 
СТАВКУ НА ЯВКУ
Азербайджан в четвертый 
раз выбирает Ильхама своим 
президентом

За Ильхама Алиева голосовали 
даже его оппоненты на выборах.

ap

ГЕОПОЛИТИКА ТОЛКАЕТ 
РУБЛЬ НА ДНО

Осенью 2014 года потребители на волне падения рубля кинулись скупать 
электроприборы и бытовую технику. Повторится ли ситуация весной 2018-го?
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Дизайнер создала 
ружье, стреляющее 

слезами. Когда создательни-
ца этого изобретения Фей-
Чэн переехала из Тайваня 
учиться в Голландию, то мно-
го плакала от фрустрации. 
Проявив креатив, она выра-
зила свое состояние в твор-
ческом проекте. Ружье можно 
заряжать замороженными 
слезами, а также использо-
вать слезоприемник. 

КАДР

СКАНДАЛ

НАУКА

РЕКОРД

ШОК

ОПРОС

«ПРИМОРСКИМ ПАРТИЗАНАМ» ГРОЗИТ ПОЖИЗНЕННОЕ

У ЗЕМЛИ НАшЛОСЬ ВТОРОЕ МАГНИТНОЕ ПОЛЕ

БРИТАНЕЦ СОЗДАЛ САМУЮ БОЛЬшУЮ 3D-ФИГУРУ ЧЕЛОВЕКА

ЧТО АЗИАТУ ЕДА, ТО ЕВРОПЕЙЦУ НАРКОТА

Присяжные признали 
группировку бандитов, 
прозванных «приморскими 
партизанами», виновными 
в убийстве четырех нар-
которговцев. Преступники 
разжились тремя мешками 
конопли, 250 граммами «хим-
ки» и автомобилем «Тойота». 
Трупы жертв они закопали 
неподалеку от поселка Киров-
ский. До этого суд признал 
вину участников группировки 
в убийстве двух милиционе-

ров, ранении еще шестерых, 
нанесении тяжких телесных 
повреждений и разбойных 
нападениях. За эти престу-
пления преступники получили 
разные сроки наказания. 
Александр Ковтун, Никитин 
и Илютиков должны были 
провести остаток жизни за 
решеткой, а Савченко, Кирил-
лов и Вадим Ковтун получили 
25, 22 и 8,2 года колонии. 
В 2015 году Верховный суд 
уменьшил им сроки пребыва-

ния в тюрьме на 1–2 года, а 
приговор для Вадима Ковтуна 
и Алексея Никитина вообще 
отменили. Суд поручил пере-
смотреть эпизод об убийстве 
владельцев наркофермы в 
Кировском. Летом 2016 года 
всех пятерых фигурантов 
дела по нему оправдали, 
однако прокуратура добилась 
пересмотра, и 10 апреля 
перед судом предстали все 
оставшиеся в живых участни-
ки группировки.

Ученые из Европейского 
космического агентства 
(ESA) выяснили, что в 
водах Мирового океана 
есть второе, очень слабое 
магнитное поле. Это из-
лучение создают миллиарды 
электрически заряженных 
частиц, которые находят-
ся в воде. Чаще всего их 
можно заметить в сильных 
течениях, во время прили-

вов и отливов. «Это очень 
слабое магнитное поле. Его 
напряженность составляет 
всего 2–2,5 нанотеслы (еди-
ница измерения индукции 
магнитного поля), что почти 
в 20 тысяч раз слабее, чем 
основное магнитное поле 
Земли», — рассказали авто-
ры исследования. Ожида-
ется, что эта информация 
должна помочь в дальней-

шей борьбе с глобальным 
изменением климата.

Джеймс Брутон попал в 
Книгу рекордов Гиннесса, 
создав собственную ко-
пию в увеличенном виде. 
41-летний мужчина исполь-
зовал 3D-принтеры для пе-
чати отдельных фрагментов, 
которые затем соединил в 
статую высотой 3,62 м. Таким 
образом, Джеймс превзошел 
предыдущий рекорд в 3,06 м. 
Работа над необычным тво-
рением заняла около 2 ме-
сяцев — принтеры работали 
практически круглосуточно в 
течение 500 часов. Британец 
намерен хранить скульптуру 
у себя дома, ведь благодаря 
использованной технологии 
ее можно легко разобрать в 
любой момент.

Осмотр пациента в США, 
обратившегося к врачам 
по поводу сильнейших 
приступов мигрени, 
указал на «обратимый 
церебральный вазокон-
стрикторный синдром», 
известный как послед-
ствие приема наркотиков. 
Однако медикам удалось 
установить, что в случае с их 
больным это последствия 
приема… острого перца чили 
сорта «Каролинский жнец», 
внесенного в Книгу рекордов 

Гиннесса как самый острый 
перец в мире! Он имеет 
свойство сужать артерии и 
приводить к пульсирующим 
вспышкам «громоподобной 
головной боли с церебраль-
ным вазоспазмом».  
Насколько опасно употре-
блять в пищу острый перец, 
мы поинтересовались у тера-
певта Татьяны Малиновской: 
— Нельзя сказать, что острый 
перец одинаково опасен 
для всех, это зависит от 
чувствительности организ-

ма. Наркотический эффект 
возникает не за счет свойств 
самого жгучего перца, а за 
счет ресурсов нашего же 
организма. Когда внутрь нас 
попадает слишком острая, 
обжигающая еда, организм 
решает, что это боль, что он в 
опасности, и мозг выкидыва-
ет в кровь порцию эндорфи-
на — нашего естественного 
гормона счастья. Человек 
испытывает эйфорию и под-
сознательно связывает ее с 
острой пищей. 

положительное отношение

отрицательное отношение

Как изменилось отношение к Сталину 
за время правления Путина
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ЕСТЬ ТОЛЬКО ДАМ МЕЖДУ 
ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ
Дмитрий Медведев предпочел вспомнить лишь хорошее
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Иосиф ДИСКИН, член Общественной палаты

3
ЧТО НЫНЕ ЛЕЖИТ НА ВЕСАХ
Как России вырваться из ловушек кризисов и достичь успеха

Прошел месяц после Послания президен-
та. И почти сразу же мы услышали «экспертов-
пораженцев», объясняющих, почему выполнить 
задачи Послания «ну просто невозможно». В 
ответ важно прояснить, почему эти задачи 
нельзя не выполнить, «что ныне лежит на ве-
сах» (А.Ахматова).

Все взаимосвязанные показатели первой 
части Послания ориентированы на цель: вы-
рваться из «ловушки среднего уровня разви-
тия». Замечено, что как только страна проходит 
«порог» 20 тыс. долларов ВВП на душу населе-
ния (по паритету покупательной способности), 
у нее начинаются серьезные экономические и 
социально-политические проблемы. (В 2017 
году этот показатель составил примерно 28 
тысяч долларов.) В «ловушке» невозможно про-
сидеть долго. Чаще всего начавшиеся кризисы 
сбрасывают вниз.

Для выхода прежде всего необходима 
структурная перестройка экономики: нужно 
повышать вес секторов с высокой добавлен-
ной стоимостью. Сегодня же у нас преобла-
дают секторы с низкой маржинальностью. 
Без этого не растут бюджетные доходы, нет 
денег на развитие, на решение насущных со-
циальных проблем. Отсюда — задачи роста 
ВВП, производительности труда, несырьевого 
экспорта.

При медленном росте повышаются поли-
тические риски, закипает нетерпение активных 
слоев и групп (именно на этом уровне они 
довольно многочисленны). Им чаще всего нет 
дела до реальных возможностей: «мы хотим 
сегодня, мы хотим сейчас». Рост социальной 
напряженности — барьер для взвешенных 
решений. В полный рост встает «закон де 
Токвиля»: социально-политические кризисы 
— это результат растущих и нереализованных 
ожиданий.

Императив: нужны высокие темпы и ор-
ганичное развитие. 

Вырваться из этой «ловушки» ой как 
непросто. За последние десятилетия из 
крупных стран это удалось лишь Южной 
Корее. Но дилемма очень проста: либо со-
беремся, вырвемся, либо на кону окажется 
сама государственно-историческая судьба 
России.

Необходимо осознать, что новое качество 
социально-экономического и политического 
развития может опираться лишь на прочный 
нравственный фундамент, на общероссийское 
единство. Необходимо наполнить содержани-
ем то, что нас действительно объединяет по-
верх национальных, социальных, религиозных 
различий, идеологических пристрастий. 

Без содержательного единства невоз-
можно сформировать представления об обще-
ственных интересах, которые служат верными 
ориентирами и для власти, и для общества. 
Сложно принимать законы, решающие насущ-
ные проблемы (а не декларирующие «правиль-
ные» принципы), но не способные оказывать 
реальное регулирующее воздействие. Без 
общероссийского деятельного единства нет 
шансов на функционирование всей систе-
мы институтов, в частности, для победы над 
коррупцией. Порука этому — и история, и со-
временная социальная теория.

Патриотический подъем, мощно проявив-
шийся на президентских выборах, необходимо 
превратить в прочную платформу выработки 
ясно осознаваемой системы общих нравствен-
ных ценностей и норм, реально направляющих 
и индивидуальную, и общественную жизнь. 

Сегодня, после Кемерова, до всех до-
шло, что нравственность должна стать жест-
ким мерилом. Если общими усилиями мы не 
выдавим из нашей жизни привычные «авось 
пронесет» да «и так сойдет», то это прямой 
путь к национальной катастрофе. 

Все это — огромный вызов для россий-
ского гражданского общества. Нам позарез 
нужно, чтобы оно стало больше обществом и 
больше гражданским. Нужно отринуть ласкаю-
щий миф о «больном государстве и здоровом 
обществе». Уже почти два века лелеется норма, 
что нравственный долг интеллигента — про-
тивостоять «злонамеренному государству». 
Статус многих деятелей базируется лишь на 
градусе их оппозиционности. 

Сегодня внутри гражданского общества 
необходим ясный нравственный водораздел: 
«огненная стена» между большинством, для 
кого критика, борьба с мерзавцами и дураками 
— средство развития, и теми маргиналами, для 
кого цель — разрушение нашего государства. 
Мы это уже проходили, нужно вызубрить этот 
урок. Это трудная нравственная проблема, но 
масштаб угроз определяет действия. Убежден, 
что наше гражданское общество способно вы-
строить этот водораздел без «охоты на ведьм», 
оценивая каждого по делам его.

Слов нет, в государственной машине 
хватает мерзавцев и дураков. Борьба с ними 
— действительно нравственный долг граж-
данина. Но миссия подлинно гражданского 
общества, сообщества активных и ответствен-
ных граждан как раз и состоит в повышении 
эффективности нашего государства через 
систему общественного контроля.

И не надо через губу цедить, что воз-
можности этого контроля мизерны. Вос-
пользуйтесь тем, что есть. Многие из видных 
оппонентов власти разных изводов входят в 
общественные советы при министерствах и 
ведомствах. Я знаю лишь единичные случаи, 
когда общественные советы выступали с обо-
снованной критикой принимаемых решений. 
Общественный контроль должен превратиться 
в широкое движение, стержнем которого при-
званы стать принципиальные и ответственные 
профессионалы. Принципиальность должна 
проявляться не столько на митингах, сколько 
в кропотливой повседневной борьбе за каче-
ство решений и власти и общества, за выход 
из «ловушки».

Не меньше проблем и в государстве. 
Сегодня мы вышли на новый уровень, когда 
качество государственного управления — уже 
большая проблема, чем коррупция (хотя и ее 
многовато). Без повышения этого качества у 
нас нет шансов вырваться из «ловушки». 

Прежде всего нужно взломать ведом-
ственный сепаратизм. Достаточно посмотреть 
на бюджетные программы, которые, по идее, 
должны быть межотраслевыми (реальные 

проблемы редко укладываются в ведом-
ственные рамки). Но на деле они почти всегда 
узковедомственные. Качество управления 
ясно видно и из содержания этих программ. 
Цели — «создание условий для…» Почти нет 
конечных результатов. Когда я на совещании 
в Думе указал на это, мне, неразумному, от-
ветили, что, может, все и так, но «не принимать 
бюджет нельзя», а качество программ повысят 
в следующий раз (может быть, когда-нибудь). 
Многие признают, что такие программы — 
профанация, но ведь за этой профанацией 
— триллионы наших денег.

Размытая сфокусированность на конеч-
ный результат — наша застарелая болезнь. 
Нет желания, да и требований брать на себя 
ответственность. Но эту болезнь нужно срочно 
лечить. 

В Послании справедливо говорится о 
необходимости «оседлать» новую техноло-
гическую волну. Без этого мы не только из 
«ловушки» не вырвемся, а ухнем в пучины 
третьего-четвертого мира. Но новые техно-
логии — это процесс, хотя и крайне важный. 
Конечный же результат — инновации: продукты 
и технологии, принятые рынком, — лучше, 
конечно, мировым.

С этим у нас просто беда. Прежде всего 
нет понимания, что инновации — это не столь-
ко про технологии, сколько про полученные 
в их результате деньги. Нет инновационных 
денег — тогда есть затраты, но нет ресурсов 
для дальнейшего развития. Запускается су-
жающаяся спираль, ведущая к катастрофе. 
В отчетах же — количество инновационных 
структур, число патентов. Все — про условия 
и процесс, но не про результат — деньги, нуж-
ный до зарезу ресурс развития. В результате 
сегодня рост затрат на науку и разработки 
(абсолютно необходимые) не ведет к росту 
темпов экономики.

Профессионалы уже давно говорят про 
мировой опыт: для повышения вклада иннова-
ций в экономический рост нужна национальная 
инновационная система, объединяющая все ее 
звенья в единый процесс, заточенный под ко-
нечный результат. Попытки вырвать отдельные 
звенья контрпродуктивны. Сколько было закли-
наний: давайте развивать венчурное предпри-
нимательство! Послушали. За последние годы 
создана приличная инфраструктура поддержки 
венчурных проектов. Но нет инновационной 
системы, которая их подхватывает и доводит до 
конечного результата, до денег, развивающих 
нашу экономику. Результат: «утечка мозгов» 
дополнилась «утечкой венчурных проектов». 
Проработанные, созданные у нас, нашими 
«гениями», инновационные проекты приносят 
огромные деньги, но не нам, а иным бюджетам. 
«Гении», заслужили — пусть зарабатывают, но 
это утечка нашего будущего. 

Это дорогая плата за качество нашего 
государственного управления. Впереди — 
формирование обновленного правительства. 
Необходимо четко поставить критерии отбора: 
понимание нового уровня задач и готовность 
им соответствовать. 

Нельзя не затронуть и связь двух частей 
Послания. Здесь особо много спекуляций. 
Без гарантий суверенитета у нас нет шанса 
занять хоть какую-то значимую нишу на ми-
ровом рынке инновационных продуктов. Так, 
каждый контракт «Росатома» рождает всплеск 
интриг и прямого давления наших заокеанских 
«партнеров». Вспомним длинную цепочку: 
Венгрия, Финляндия, Турция, Египет, далее 
везде. И это не рынок вооружений, где нам 
объявлена открытая война санкций. Дальше 
будет только жестче. Наш суверенитет и новая 
экономическая динамика должны быть на-
дежно защищены. 

Но дело не ограничивается интересами. 
Идеологические центры, где задавали тон 
бывшие троцкисты, сформировали псевдо-
либеральную идеологию — основу глобали-
зации. Затем она обрела статус «гражданской 
религии», вдохновлявшей Запад на «мировую 
либеральную революцию». 

И здесь нам не отсидеться. Продвижение 
псевдолиберального «мирового пожара» не-
избежно порождало и продолжает порождать 
кризисы и революции в тех странах, где либе-
ралы не пользуются массовой поддержкой, 
где элиты и массы не готовы расставаться 
со своими глубоко укорененными ценностя-
ми и традициями. Заодно от них требовали 
поступаться национальными интересами в 
пользу воротил Уолл-стрита — главных бе-
нефициаров этой «революции». Всем, для 
кого Россия — не пустое слово, понятно, что 
нужно отвести от нас практически неизбежную 
гражданскую войну — продукт «мировой ре-
волюции». Кто помнит 90-е, знает, что шансы 
у нее были немалые. Да и «закон де Токвиля» 
никуда не делся.

Борьба против этой «революции» и ее 
идеологических адептов, за наши ценности 
и традиции, за наши интересы — то есть за 
наш суверенитет и многополярный мир — 
необходимое условие «путинского прорыва» 
и выхода из «ловушки». Она — условие и для 
общероссийского единства, и для нового ка-
чества экономического роста.

Яркий пример — Сирия. Это не только 
продвижение на мировой рынок нашего воору-
жения. За нашим оружием сегодня толчея, за 
которой — немалые доходы. Сирия — еще и 
действующая модель формирования много-
полярного мира, доказательство того, что 
можно согласовывать разнородные интересы, 
находить развязки и строить жизнеспособ-
ные системы безопасности без «мирового 
жандарма».

Главное условие нашего общего успеха 
— широкое осознание, «что ныне лежит на 
весах», масштаба стоящих перед всеми нами 
угроз и вызовов. Следует убедить большинство 
наших сограждан в том, что прорыв жизненно 
необходим и возможен. Нам нужно поражение 
пораженцев — всех тех, кто предрекает нам 
неминуемый провал. 

Замечательная историческая особен-
ность России — способность во все време-
на, несмотря ни на что, сосредотачиваться и 
побеждать. 

Победим и еще раз.

■  «Как мать и жена – я не самый завидный вариант» – 
актриса Екатерина КЛИМОВА признается в том, что 
в семье нет идиллии

■  «Мы с Юлей ссоримся, бьем тарелки, потом миримся» 
– Павел ТРУБИНЕР рассказал о браке с коллегой

■  «Я – Крыса, и мне нужна нора» – уроки жизни Марии 
АРОНОВОЙ

■  «Дочка плетет из папы все что можно» – Андрей 
БУРКОВСКИЙ о своеобразной методике воспи-
тания детей

«АТМОСФЕРА»:
ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

НЕ ПРОПУСТИ!
КОММЕНТАРИИ   

на сайте 
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Но с некоторых пор… Помните, с чего 
это началось? Когда Дмитрий Кисе-
лев в своей программе обещал, если 
что, превратить Америку в радио-

активный пепел? Ну да, после Украины, после Кры-
ма. Это мы так от врагов оборонялись.

Вернее, кто это мы? Все-таки одни занимаются 
политикой (даже если мы ее не всегда разделяем), 
а другие… Бла-бла-бла — вот что такое другие. Их 
дело говорить, чесать языком — и больше ничего. 

Их еще называют пропагандисты. Они пасутся 
на телевидении, там их заветное сладкое место. Они 
приглашают экспертов, таких же пропагандистов, и 
просто говорят, сотрясают воздух. А народ слушает 
да ест, как твой кот Васька. 

Сначала они нам говорили, что на Украине 
обосновались фашисты. Народ поверил. Потом 
что в Сирии мы обороняемся от террористов на 
дальних подступах. Народ опять поверил. Теперь 
они совсем отвязались. Кричат: а давай жахнем по 
Америке превентивным ударом! Ядерным, конечно. 
Чтобы от этой Америки вообще ничего не осталось, 
туды ее в качель. 

Народ слушает, на ус наматывает. Страшно, 
аж жуть. Некоторые уже побежали в магазин за-
купаться — спички, соль, гречка — и роют подвалы 
на собственных дачах. Люди реально напуганы: 
«Война? Зачем?»

Только цель этих независимых экспертов, от 
которых ничего не зависит, создать у россиян со-
вершенно другую психологическую ситуацию: если 
завтра война, если завтра в поход… «Когда нас в 
бой пошлет товарищ Сталин, и Ворошилов в бой 
нас поведет». 

Мы загнали себя в такую яму (здесь можно 
подобрать другое слово), что дальше некуда. Ведь 
политика кроме хитроумных многоходовок чисто 
человеческая история. Там порой бывает, как во 
дворе: если тебя ударили, ты должен ответить, 
обязательно. Иначе ты не мужик.

Ну и как нам теперь быть? Если уж Никита Хру-
щев смог, неужели мы не сможем? Только все эти 
политтехнологи хреновы толкают под руку, зудят 
на ухо, орут как ненормальные: надо вдарить, и все 
тут. А им еще за это деньги платят. 

«Услужливый дурак опаснее врага». Мелят 
что хотят, что черт на душу положит, призывая на-
селение дружно ползти на кладбище. Эти вояки с 
микрофоном во рту нам еще напророчат.

В ядерной войне не может быть победителей 
— это всегда было для нас аксиомой. Но теперь 
табу хотят снять, а аксиому забыть. Хотят, чтобы 
мы ввязались уже не в маленькую победоносную 
войну, а в большую ядерную. «Ну тупые», — как 
говорил незабвенный Михаил Задорнов, правда, 
совсем не про нас. Потому что мы действительно 
самые умные, прекрасные и вообще лучшие на 
земле. Только наши пропагандисты — идиоты, вот 
беда какая.

Александр МЕЛЬМАН.

...В РАДИОАКТИВНЫЙ 
ПЕПЕЛ!
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Тот ракетный удар был первой 
односторонней военной акцией 
Соединенных Штатов против пра-
вительственных войск Дамаска в 

ходе сирийского конфликта. Ему предшествовали 
обвинения в адрес сирийских правительственных 
войск в применении 4 апреля 2017 года химиче-
ских отравляющих веществ в Хан-Шейхуне (про-
винция Идлиб). Согласно сообщениям, погибло 
не менее 86 человек, еще несколько сотен чело-
век пострадали.

Несмотря на то что Дамаск отрицал ис-
пользование химического оружия, а также на 
существование версии, что ситуация с отрав-
лением людей могла возникнуть в результате 
поражения сирийской авиацией складов боеви-
ков с химоружием, Белый дом возложил вину за 
случившееся на президента САР Башара Асада. 
Также было заявлено о возможности военных 
мер в отношении Сирии.

Ночью 7 апреля два американских эс-
минца (USS Ross и USS Porter), находившиеся 
в Средиземном море возле Крита, выпустили 
по находящейся в провинции Хомс сирийской 
авиабазе (откуда, по мнению американцев, 
взлетали самолеты, совершившие химатаку в 
Хан-Шейхуне) шесть десятков крылатых ракет 
«Томагавк», снаряженных осколочно-фугасными и 
кассетными боеприпасами. Согласно утвержде-
ниям Пентагона, 59 ракет достигли своих целей. 
Российская же сторона сообщала о том, что до 
авиабазы долетело 23 ракеты.

Трамп мотивировал необходимость «удара 
возмездия» тем, что «в жизненно важных инте-
ресах национальной безопасности Соединен-
ных Штатов предотвратить распространение 
и использование смертельного химического 
оружия».

Точно определить ущерб, нанесенный ра-
кетным ударом, авиабазе оценить сложно — 
разные источники оценивают его по-разному. 
Сообщается, в частности, об уничтожении от 6 до 
20 сирийских военных самолетов, радиолокаци-
онной станции. Погибли несколько человек. Тем 
не менее есть сведения, что уже на следующий 
день после американской атаки авиабаза вос-
становила свою работу, тем более что взлетно-
посадочная полоса и некоторые другие объекты 
не пострадали. И уже через несколько часов 
после обстрела сирийская авиация возобновила 
действия с базы против боевиков.

После американского удара по сирийской 
авиабазе Россия приостановила действие ме-
морандума о предотвращении инцидентов и 
обеспечении безопасности полетов авиации в 
ходе операции в Сирии между российскими и 
американскими военными, действовавшего с 
осени 2015 года.

Стоимость прошлогоднего удара «Тома-
гавками» по базе «Шайрат» была оценена в $100 
млн. 

Год спустя тема применения силы Соеди-
ненными Штатами против Дамаска — и опять-
таки в связи с обвинениями в адрес Асада в 
применении химического оружия — оказалась 
актуальной вновь. В ожидании заявлений Трампа 
многие аналитики заявляли, что Америка должна 
действовать мощнее, чем в апреле 2017 г. Звучат 
и слова о том, что целью Трампа должно стать 
уничтожение сирийских ВВС. Правда, западные 
СМИ напоминают о российском военном при-
сутствии как о факторе риска...

Тем временем Европейское агентство по 
безопасности полетов выпустило во вторник 
предупреждение о возможности в течение 72 
ближайших часов ударов в Сирии с применением 
крылатых ракет и ракет «воздух–земля» в районе 
Восточное Средиземноморье — Никосия. 

Между тем Совет Безопасности ООН не 
принял ни одного варианта резолюции по рас-
следованию применения химоружия в Сирии. 
Документ, предложенный постпредом РФ при 
ООН Василием Небензей, предусматривал новый 
механизм по расследованию химатак в Сирии. 
В поддержку этого проекта члены совета отда-
ли шесть голосов вместо девяти необходимых. 
Американская же резолюция подразумевала 
возобновление совместной работы ООН-ОЗХО в 
Сирии. Василий Небензя заявил, что с помощью 
такой резолюции США «пытаются возродить 

совместный механизм расследования, кото-
рый покрыл себя позором, вынеся приговор 
суверенному государству, Сирии, без подтверж-
дающих данных». Вашингтон настаивает на том, 
чтобы новый механизм определил виновных в 
использовании химического оружия в Сирии, а 
СБ ООН имел бы право санкционировать силовой 
немедленный ответ.

«Судя по тому, что США давно и далеко 
вышли за пределы правового поля, отсутствие 
решений и резолюций Совбеза не станет для них 
препятствием для нанесения ударов по Сирии, — 
комментирует «МК» генеральный директор 
Центра политической информации Алексей 
МУХИН. — Но препятствием становится позиция 
России, это совершенно очевидно. Сейчас идут 
очень активные консультации между военными и 
руководством стран. И, судя по всему, закончится 
это тем, что наши западные партнеры сдадут на-
зад. Хотя они, кажется, и не планировали действи-
тельную военную эскалацию в регионе, а были 
намерены вступить в диалог с Башаром Асадом, 
чтобы обрести законный статус пребывания на 
сирийской территории. Стоит обратить внимание 
на то, что силы так называемой широкой коалиции 
контролируют нефтяные поля на севере Сирии, и 
это их вполне устраивает, но их смущает то, что 
они там находятся незаконно. Такое агрессивное 
внимание к сирийскому руководству объясняется 
именно тем, что Башар Асад проявляет неуступ-
чивость в этом вопросе». 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, Илона ХАТАГОВА.

«ГОТОВЬСЯ, РОССИЯ!»

КОНФЛИКТ

В среду российский Генштаб пригласил 
журналистов на брифинг, посвященный 
ситуации в Сирии. Накануне Вашингтон 
объявил о том, что направляет к берегам 
Сирии два эсминца с «Томагавками», 
чтобы наказать Дамаск за мифическую 
химатаку. Затем на Ближний Восток 
отправилась целая авианосная арма-
да американских кораблей. Наконец, 
Трамп через Twitter пообещал рос-
сийской ПВО в Сирии скорый прилет 
американских ракет. После всего этого 
журналисты, собравшиеся на брифинг 
в Минобороны России, не знали чего 
ждать. Объявления о начале учений 
наших Стратегических ядерных сил? На-
правления в тревожный регион ударных 
самолетов с гиперзвуковым оружием?..

Ничего подобного. Российский Генштаб 
опять всех удивил. На этот раз — хладнокровием, 
выдержкой и спокойствием, которое так контра-
стировало с заокеанской военной истерикой.

Итак, первый заместитель начальника Глав-
ного оперативного управления Генштаба генерал-
лейтенант Виктор Познихир в своем выступлении 
перед журналистами совершенно не бряцал 
оружием. Наоборот, терпеливо и доходчиво в оче-
редной раз разъяснил, что никакого применения 
химоружия в сирийском городе Думе не было. А 
была давно готовившаяся провокация.

«7 апреля была предпринята, вероятно, 
последняя попытка фабрикации ложных свиде-
тельств якобы применения сирийскими властями 
отравляющих веществ в Восточной Гуте. Дей-
ствующие исключительно в рядах террористов 
одиозные «белые каски» в очередной раз ими-
тировали перед видеокамерами постановочную 
«химическую атаку» на мирных жителей города 

Думы», — заявил представитель Генштаба. Он 
сообщил, что эксперты Организации по запре-
щению химоружия согласились приехать в Сирию, 
чтобы на месте разобраться, что же произошло 
в Думе. 

Генерал также сообщил, что Вооруженные 
силы России совместно с сирийскими властями 
завершают масштабную гуманитарную операцию 
в пригороде Дамаска Восточной Гуте. 

По словам генерала, успехи России и Сирии 
в борьбе с терроризмом устраивают не всех. От-
сюда и попытки многочисленных провокаций для 
обвинения сирийских правительственных войск 
в применении химического оружия. Он высказал 
крайнюю озабоченность в связи с прозвучавшими 
в Женеве заявлениями представителя Всемир-
ной организации здравоохранения австралийца 
Питера Саламы о якобы 500 пострадавших от 
токсичных веществ в Думе. 

Генштаб не оставил без внимания и звучащие 
из США воинственные заявления и передвижения 
военно-морских сил. «Знаем, что авианосная 
группа США во главе с авианосцем «Гарри Тру-
мэн» и эскортом кораблей начала выдвижение в 
Персидский залив с ориентировочным сроком 
прибытия в начале мая. Это сложившаяся прак-
тика пребывания ВМС США в данном регионе. 
Мы внимательно отслеживаем ситуацию, скла-
дывающуюся вокруг Сирии и во всем регионе, 
и будем информировать вас о ее изменениях», 
— заключил генерал.

Не знаю, как восприняли заявления пред-
ставителя нашего Генштаба за океаном, но вот 
некоторых из пришедших на брифинг российских 
и иностранных журналистов речь генерала явно 
вывела из панического состояния. Войны не бу-
дет. По крайней мере, до мая точно.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

На итоговой коллегии Минэнерго России 
были отмечены успехи различных отраслей 
топливно-энергетического комплекса страны. 
Отдельное внимание на коллегии было уделено 
отпраздновавшей в прошлом году семидеся-
тилетие угледобывающей промышленности и 
связанным с ней отраслям — электроэнергетике 
и теплогенерации. Участвовавший в заседании 
вице-премьер Аркадий Дворкович отметил, что 
начатые в прошлом году преобразования в тепло-
энергетике позволят обеспечить инвестиционный 
рост в отрасли в последующие несколько лет. «Мы 
вышли на начало трансформации сектора тепло-
снабжения, который непосредственно связан с 
электроэнергетикой. Нормативная база только 
формируется, мы завершаем процесс. Следую-
щие несколько лет — это период инвестиционного 
роста, инвестиционный цикл в систему тепло-
снабжения. Мы рассчитываем, что это позволит 
в целом повысить конкурентоспособность нашей 
теплоэнергетики», — заявил вице-премьер в ходе 
выступления на заседании коллегии.

Глава СУЭК (крупнейшей угольной компании 
России) Владимир Рашевский заявил, что мо-
дернизация тепловой энергетики и инвестиции 

в теплоснабжение — это как «колоссальные ис-
точники экономического роста на многие годы 
вперед», так и «фактор наглядного улучшения 
жизни людей». Генеральный директор СУЭК 
оценил инвестпотребности теплоэнергетики в 
2,5 трлн руб. и выразил надежду, что принятый 
в прошлом году закон об альтернативной ко-
тельной, ставший важнейшим шагом в запуске 
инвестиционного процесса, будет реализован в 
максимально короткие сроки. 

Также Владимир Рашевский отметил работу, 
проделанную Минэнерго по подготовке и запуску 
нового этапа модернизации энергогенерации, ко-
торая «даст наиболее качественные инструменты 
привлечения инвестиций с максимальными муль-
типликативными эффектами», а также «обеспечит 
надежность энергосистемы, не допустив при этом 
роста цен на электроэнергию сверх инфляции». 
Ожидается, что задача модернизации энергетики 
с инвестициями в 1,5 трлн руб. будет решена бла-
годаря, в частности, новой программе Договоров 
о поставке мощности (ДПМ-2) и корректировке 
рынка мощности. Первая программа ДПМ, реа-
лизованная в последние несколько лет, стала, 
по словам главы СУЭК, одним из крупнейших 
инвестиционных процессов в российской эконо-
мике. По ней реализовано свыше 130 проектов по 

вводу более 30 ГВт генерирующих мощностей, а 
инвестиции превысили 2 трлн руб. 

Дальнейшее развитие электроэнергетики и 
теплогенерации станет одним из факторов посту-
пательного и инновационного развития угольной 
промышленности, которая, как заявил Владимир 
Рашевский, «всегда будет надежной основой 
стабильности и благополучия многих регионов 
нашей страны». Глава СУЭК уверен, что угольная 
промышленность сможет закрепить успехи, до-
стигнутые как в очень удачном юбилейном 2017 
году, так и в целом за последние годы. 

В ходе своего выступления на заседании 
коллегии Владимир Рашевский отметил, что в 
прошлом году объемы добычи угля приблизи-
лись к максимуму, который был в СССР (почти 
409 млн тонн при рекорде 1988 года в 425 млн 
тонн, хотя в начале 1990-х в стране добывалось 
лишь 250 млн тонн угля в год). При этом сокра-
щение внутреннего потребления угля отрасль с 
лихвой компенсирует благодаря наращиванию 
экспортных поставок — в 2017 году их объем  
на 75% превысил показатель шестилетней дав-
ности. По словам главы СУЭК, во многом это 
результат сделанных инвестиций в единственную 
полностью частную отрасль российского ТЭК, 
которые за эти годы превысили 500 млрд руб. 

Причем эти инвестиции делались в условиях 
жесточайшего кризиса на мировом угольном 
рынке и убыточности угольной отрасли, отметил 
Владимир Рашевский. По его словам, за это время 
обанкротились и закрылись многие крупные и 
успешные компании в ведущих угледобывающих 
странах, таких как США, Китай, ЮАР, Индонезия, 
а российские угольщики, напротив, усилили свои 
позиции, отрасль стала более эффективной, со-
временной, конкурентоспособной. Глава СУЭК от-
метил также такие достижения угледобывающей 
промышленности последних шести лет, как рост 
производительности, повышение безопасности 
и снижение негативного влияния на окружающую 
среду за счет применения новых технологий и 
масштабных экологических инвестиций.

Говоря о перспективах находящейся в дина-
мическом развитии угольной промышленности, 
гендиректор  СУЭК выделил принятие в  конце 
прошлого года распоряжения о долгосрочном 
железнодорожном тарифе до 2025 года с темпом 
«инфляция минус». По его словам, «это важнейшая 
вещь для всей экономики, но для угольщиков 
станет особенно сильным стимулом дальнейших 
инвестиций». Также Владимир Рашевский отметил 
переориентацию экспорта угля на рынки стран 
АТР, где, по его словам, сосредоточен основной 
потенциал роста спроса. Для увеличения темпов 
поставок угля в эти наиболее перспективные для 
угольщиков регионы, по мнению главы СУЭК, 
необходима скорейшая реализация следующего 
этапа развития БАМа и Транссиба. Владимир 
Рашевский попросил Минэнерго «занимать по 
максимуму активную позицию в проработке дан-
ных решений с другими ведомствами и с РЖД», 
особенно в части «корректной увязки планов же-
лезнодорожников с проектами портовых мощ-
ностей по перевалке угля», многие из которых 
реализуют сами угольные компании. 

В целом же глава СУЭК выразил уверен-
ность, что «у угольной промышленности России 
— долгосрочные перспективы поступательного 
и инновационного развития». А министр энерге-
тики Александр Новак, который в своем докладе 
также отмечал успехи и стабильность отрасли, 
по итогам заседания коллегии заявил, что пред-
ложения участников мероприятия будут учтены в 
дальнейшей работе Министерства.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Итоговая коллегия Министерства энер-
гетики России подвела итоги работы 
различных отраслей ТЭК за 2017 год 
и последние шесть лет. Одной из тем 
стало развитие угольной промышлен-
ности и перспективы отрасли  с учетом 
модернизационных процессов в энерге-
тике и топливной генерации. Об успехах 
угольщиков в юбилейном для них 2017 
году и планах на будущее на мероприя-
тии рассказывал Владимир Рашевский, 
генеральный директор крупнейшей 
компании отрасли — СУЭК.

На итоговой коллегии 
Минэнерго обсудили 
успехи и перспективы 
единственной 
частной отрасли ТЭК 

«УГОЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ СТАЛА БОЛЕЕ ЭФФЕКТИВНОЙ, 
СОВРЕМЕННОЙ, КОНКУРЕНТОСПОСОБНОЙ»

ЭКОНОМИКА

Российских военных не напугали угрозы Трампа
ГЕНШТАБ: ВСЕ ПОД КОНТРОЛЕМ

Американские военные давно уже действуют на сирийской 
земле — и без приглашения законного правительства страны.

В США поднят в воздух так называемый 
самолет Судного дня — воздушный ко-
мандный пункт, созданный на базе «Бо-
инга-737». Он предназначен для высшего 
политического и военного руководства 
США и позволяет управлять страной, 
если наземная инфраструктура разруше-
на после ядерных взрывов.

По данным независимого мониторингового 
ресурса CivMilAir, воздушное судно в среду, 11 
апреля, кружило над штатом Индиана. ВКП под-
нимается в воздух только по приказу президента 
страны либо главы Пентагона. Всего у США четыре 
таких самолета. Один из них всегда должен быть 
готов взлететь в воздух по первому требованию.

Самолет нашпигован самой современной 
аппаратурой и средствами связи и защищен даже 
от электромагнитного импульса, возникающего 
после ядерного взрыва. «Боинг» при воздушных 
дозаправках может находиться в воздухе больше 
недели. Запасов продовольствия на борту хватает 
для обеспечения около ста человек.

Как рассказал «МК» военный эксперт, за-
меститель директора Центра анализа стратегий 
и технологий Константин Макиенко, непонятно, 
зачем этот самолет сейчас нужно было поднимать 

в воздух: «Вероятно, этим в Вашингтоне хотят 
показать свою решимость. Ведь, по сути, сейчас 
на борту лайнера должен находиться весь полити-
ческий истеблишмент США, который в ближайшее 
время ждет ядерной атаки на наземные узлы связи 
и пункты управления».

Эксперт считает, что сейчас в Америке идет 
медийное нагнетание обстановки, и взлет воздуш-
ного командного пункта — один из его элементов. 
«Это реально начинает вызывать опасения: види-
мо, в Америке решили по-ковбойски проверить, 
у кого крепче нервы. Главное, чтобы руководство 
США не заигралось в медийные «войнушки» и не 
выпустило ситуацию из-под контроля», — считает 
Макиенко.

Эксперт напомнил, что осенью 2016 года, 
после победы Трампа на выборах, в воздух также 
поднимался воздушный командный пункт.

У России на вооружении тоже имеется свой 
«судный» самолет. Он сделан на базе Ил-86 и 
предназначен для управления всеми видами 
Вооруженных сил. Отличительная особенность 
нашего самолета — у него полностью отсутству-
ют иллюминаторы. Ну и в «войнушки» он, скорее 
всего, не играет.

Александр СТЕПАНОВ.

В АМЕРИКЕ УЗРЕЛИ 
«СУДНЫЙ ДЕНЬ»

В США поднят 
самолет, который 

позволяет управлять 
страной в случае 

ядерной войны
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ВЕРТИКАЛЬ ВЛАСТИ
Как точен был старик Франклин, из-
рекший нетленное «неизбежны только 
смерть и налоги». Правда, если смерть 
— явление безусловное, то налоги — 
вполне себе регулируемое, поэтому на-
реканий и справедливых возмущений 
от народных масс вызывают немало. 
Вот и россиян зачастую сложно убедить 
в необходимости налоговых платежей, 
когда взамен они не получают ни ка-
чественных дорог, ни ремонта домов, 
ни доступной медицины. Но на самом 
деле налоговый вопрос у нас в стране 
куда шире. 

Оборот денег в государстве не так прост, 
как кажется на первый взгляд. В каждом регионе 
работают компании, производят различные то-
вары и услуги, продают их. Соответственно, они 
платят налог на прибыль, НДС, различные сборы, 
акцизы, а также зарплаты сотрудникам, которые 
тоже облагаются подоходным налогом. По ре-
гиональным дорогам ездят автомобили, сжигая 
топливо, в стоимость которого включены акци-
зы. То есть все налоговые сборы генерируются 
в регионах. Но далеко не все эти деньги в итоге 
попадают в бюджеты региона или города.

О том, как устроена российская система 
распределения налогов и почему она привела 
регионы страны к массовым госдолгам, отче-
го губернаторы превратились в слабовольных 
просителей милостыни у федеральной вла-
сти, — в материале «МК», движения Никиты 
Исаева «Новая Россия» и Института актуальной 
экономики.

Принцип «отнять 
и поделить» обернулся 
массовыми долгами
Российская система распределения на-

логов устроена так, что в среднем 53% сбо-
ров уходит в далекий федеральный бюджет, 
а оставшиеся 47% делятся между бюджетами 
субъекта РФ (область, республика или край) 
и муниципальным образованием. У каждого 
региона — своя специфика и свой размер доли 
«ушедших» налогов. Татарстан, например, пере-
числяет в федеральный бюджет порядка 66–70% 
своих налоговых сборов.

Логично, что на эти «остатки» подавляющее 
большинство регионов не могут сами обеспе-
чить свои потребности. В 2018 году только 12 
регионов не нуждаются в дотациях. Это крупные 
агломерации вроде Москвы и Санкт-Петербурга, 
а также нефтеносные регионы. Остальные же, 
отдав деньги в общий котел, вынуждены сидеть 
ждать, просить возврата денег в виде различных 
дотаций, субсидий и субвенций. При этом обя-
зательств по соцподдержке, своевременной вы-
плате зарплат бюджетникам, обеспечения функ-
ционирования медицинских и образовательных 
учреждений никто не отменял. В итоге власти 
региона оказываются меж двух огней: либо 
оказываешься должен населению, что чревато 
социальной напряженностью, либо кредиторам. 
А это уже грозит большими штрафами и потерей 
возможности в будущем привлекать банковские 
кредиты под приемлемые проценты.

Финансовые проблемы регионов стали 
разрастаться после проведения реформы меж-
бюджетных отношений в начале 2000-х годов, 
согласно которой деньги из регионов стали 
изымать, чтобы потом их распределять. Плюс 
реформа самоуправления, которая спустила 
«вниз» полномочия, но не дала регионам и му-
ниципалитетам финансы на их реализацию. Для 
сравнения: еще в не таком далеком 2006 году 
25 регионов были донорами. Сейчас — вдвое 

меньше.
Тенденции к улучшению ситуации, увы, 

не видно. Только за один месяц госдолг регио-
нов в совокупности увеличился на 40,7 млрд 
рублей. Всего долговая нагрузка в феврале 
2018 года увеличилась в 31 регионе.

Дотационным регионам не хватает денег 
на развитие инфраструктуры, на поддержку 
предпринимательства. Фактически они лише-
ны воли к развитию, ибо могут делать лишь то, 
на что дадут деньги из Москвы. Регионы-доноры 
обладают более эффективной налоговой по-
литикой, но проблемы с мотивацией есть и у 
них: зачем надрываться и зарабатывать, если 
все равно отберут? Реципиенты же считают, 
что надрываться не стоит, поскольку им, как 
ни крути, выделят субсидии и не дадут умереть 
с голоду. Замкнутый круг.

Попытки регионов избавить правительство 
от иллюзий оказались напрасны

Что же сами регионы предпринимают в та-
кой ситуации? В основном ничего: проповедуют 
принцип смирения и просят федеральный центр 
выделить денег больше и быстрее. Но, как прави-
ло, в ответ тишина. И лишь немногие решаются 
озвучить причины нарастающих как снежный ком 
проблем. Недавно сигналы SOS подали респу-
блики Хакасия и Карелия, заявив в 2017 году 
о бедственном положении, чрезмерной долговой 
нагрузке… и снова попросив федеральный центр 
о финансовой помощи. Причиной бедственно-
го положения Хакасии стала потеря доходной 
части бюджета из-за «негативных тенденций 
экономической политики прошлых лет», а также 
принятые за последние годы на федеральном 
уровне решения «в области межбюджетных от-
ношений и налогового регулирования» — такой 
вердикт вынесли депутаты республиканско-
го парламента в обращении к федеральным 

властям. Карелия попросила денег у центра 
на повышение зарплат бюджетникам: на вы-
полнение «майских указов» президента местным 
властям в 2017 году не хватило средств.

Список регионов, которые просят о помощи 
Москву, будет расти. Правительство не при-
думало ничего лучше, чем перевести Хакасию 
на полное казначейское сопровождение. Теперь 
тратить свои же деньги регион может только под 
контролем центра.

Открыто заявляют о необходимости ско-
рейшего пересмотра межбюджетных отношений 
немногие: Ульяновская область и зажиточный 
по меркам страны Татарстан. Рустам Минни-
ханов назвал нынешнюю политику «раскулачи-
ванием», а на Гайдаровском форуме в прошлом 
году также заявил, что российский Минфин 
живет «иллюзиями». Таких смелых, увы, мало. 
И недостаточно для побуждения правительства 
к принятию соответствующих решений.

Рейтинг должников: 
без газа, зато со вшами
Самые серьезные проблемы уже с начала 

года выявлены в 20 регионах, чья долговая на-
грузка за месяц увеличилась более чем на 1 
млрд рублей.

Для начала рассмотрим регионы с относи-
тельно «легкой формой заболевания», где при-
рост задолженности укладывается в пределы 
от 1 до 2 трлн рублей. Их 10 (по мере увеличения 
февральского роста госдолга): Приморский 
край, Республика Марий Эл, Тульская об-
ласть, Карачаево-Черкесия, Омская область, 
Хакасия, Новгородская область, Мордовия, 
Ярославская и Архангельская области.

Для Приморского края, открывающего 
этот антирейтинг, прибавка в один млрд рублей 
к госдолгу — это повышение общей задолжен-
ности на 22,8%. Основная причина — неэф-
фективное управление ТОРами. Например, 
в ТОР «Михайловское» власти вложили 2,5 млрд 
рублей, но не могут привлечь в регион даже 

застройщика. Проблем же в Приморском крае 
хватает: из-за отсутствия денег у администра-
ции края на ремонт по всему Приморью будут 
заморожены газопроводы, и тысячи людей ско-
ро останутся без газа. Так что задолженность 
региона напрямую бьет по уровню жизни его 
населения. Врио губернатора Тарасенко сейчас 
занимается раздачей обещаний, которые будет 
очень сложно выполнить (и это видно по госдол-
гу). Такое поведение может сильно ослабить его 
позиции во время предстоящих выборов.

В целом же проблемы у этой группы 
регионов-должников — общие: неразвитая ин-
фраструктура, отсутствие готовых технопарков 
и поддержки предпринимательства. Малый 
и средний бизнес не может преодолеть бюро-
кратические барьеры и получить хоть какие-
то финансовые стимулы от местных властей, 
от которых ответ один: «денег нет».

Следующую категорию регионов можно 
отнести к группе, имеющих «тяжелую форму 
заболевания». Республики Якутия, Удмуртия, 
Саратовская, Пензенская, Мурманская, Ир-
кутская и Оренбургская области увеличили 
свою долговую нагрузку более чем на 2 млрд 
рублей за один месяц 2018 года.

В Саратовской области прибавка к уже 
имеющемуся госдолгу составила 2,1 млрд ру-
блей. Сейчас этот регион должен банкам и Мин-
фину 52,43 миллиарда. В итоге область стала 
лидером по числу банкротов среди юридических 
лиц (только в 2016 году там закрылось более 10 
заводов), а ее жители — рекордсменами страны 
по закредитованности. Экономия населения 
сильно сказывается на объемах производства 
пищевой промышленности (просто не на что по-
купать) и ухудшает финансовые показатели ре-
гиона. При этом в регионе не предпринимаются 
активные меры для повышения инвестиционной 
активности, которая бы позволила создавать 
новые рабочие места, поднять доходы населе-
ния и бюджета. Несмотря на массу претензий 
к губернатору Радаеву, он — человек Кремля. 
И его пост зависит только от отношения с вы-
шестоящими чиновниками.

Увеличила на 3 миллиарда рублей за фев-
раль свой госдолг и Удмуртия. Сейчас респу-
блика должна 51,94 млн рублей внешним кре-
диторам. По заверению местного минфина, 
кредит в 3 млрд рублей республика получила 
для перекрытия кассового разрыва — когда 
имеющиеся деньги уже потрачены, а обещанные 
еще не поступили. Это общая проблема дотаци-
онных регионов. В 2018 году на обслуживание 
долгов Удмуртии будет потрачено 2,87 млрд 
рублей. Пересмотр распределения налогов 
в пользу региона позволил бы направить эти 
деньги на оперативный ремонт дорог, не до-
жидаясь помощи от федерального бюджета. 
Рост долговой нагрузки может очень сильно 
пошатнуть позиции Бречалова, который сейчас 
не может похвастаться успехами. Слухи о его 
успехах сильно опережают реальные дела. Пиар 
глаза застит.

В Пензенской области за февраль 2018 
года власти умудрились нарастить госдолг на 2,5 
млрд рублей. Здесь основной проблемой являет-
ся демографическая ситуация. Трудоспособные 
граждане стараются покинуть депрессивный ре-
гион и найти работу в более продвинутых райо-
нах страны. Инвесторы в Пензу ехать не спешат, 
поэтому с созданием новых привлекательных 
рабочих мест дело обстоит плохо. Имеющиеся 
в регионе производства сворачиваются из-за 
дефицита кадров. Губернатор Иван Белозёрцев 
действует по принципу «мы бедные, но гордые» 
и за помощью в федеральный центр обращать-
ся не спешит. Вместо этого все отчитываются 
о временных снижениях госдолга, «зачистив» 
всю негативную региональную повестку. Такой 

очевидный перекос в подаче информации может 
выйти боком.

Также на 2,5 млрд рублей увеличила раз-
мер госдолга и Мурманская область. Общий 
размер задолженности сейчас равен 20,78 млрд 
рублей. В ближайшие годы мурманский минфин 
прогнозирует рост доходов региона и увеличе-
ние ВРП. Но какой ценой? С января 2018 года 
в регионе повысили акцизы на топливо и отме-
нили часть налоговых льгот. То есть опять власти 
отняли деньги у населения и приписали себе 
в заслуги увеличение доходов. Для мурманчан, 
потерявших 8,7% реальных доходов в январе 
2018 года по сравнению с январем 2017-го, это 
очень неприятный удар: за ошибки властей рас-
плачиваются, как обычно, простые граждане. 
В связи с этим шансы Марины Ковтун на по-
падание в новую волну ротации губернаторов 
значительно повышаются.

В Иркутской области (прирост госдолга 
за февраль 3 млрд рублей) население страдает 
также из-за отсутствия достойных зарплат. Пред-
приятия — из-за оттока трудоспособного насе-
ления. Почему иркутяне предпочитают уезжать 
из региона? Низкий уровень жизни, отсутствие 
возможности зарабатывать… Плохо дело обстоит 
в области и с поддержкой малого бизнеса. Пока 
создать систему комплексного развития у вла-
стей этого региона не получается. Географиче-
ским преимуществом (область может служить 
связующим звеном между странами Запада 
и Азиатско-Тихоокеанского региона) они пока 
не пользуются. А губернатор Сергей Левченко, 
у которого про внушительный размер госдолга 
спрашивал в этом году сам президент, уповает 
только на федеральную программу реструкту-
ризации, а пока экономит… на элементарной 
дезинфекции от педикулеза (заболеваемость 
среди детей в 2017 году выросла на 14,6%). «У 
нас XXI век, а народ завшивел, — сказал пред-
седатель комитета по здравоохранению Андрей 
Лабыгин. — Кто со вшами должен бороться? Кто 
предусматривает деньги на это, чья обязанность 
их выделять?» Вот так. Позиции коммуниста 
Левченко во многом зависят от того, какую так-
тику выберет коммунистическая партия: пой-
дет ли передовым путем или законсервируется 
в классическом марксизме-ленинизме.

Совсем плачевная ситуация — у анти-
лидеров, то есть рекордсменов по приросту 
задолженности. 

Дагестан увеличил госдолг на 4 млрд ров-
но за один месяц. Теперь он равен 16,2 млрд 
рублей. Неумение властей экономить только 
способствует увеличению долга. В прошлом 
году в региональный бюджет поступило 84,1 
млрд рублей, а израсходовано было 87,4 млрд. 
Республиканскому правительству не удалось 
выйти даже в ноль.

В Дагестане немало масла в огонь подливает 
сектор теневой экономики, разросшийся из-за 
некомфортных налоговых режимов. По данным 
Росстата, 40% производимой в Дагестане про-
дукции приходится на теневой сектор. Также 
Дагестан занимает второе место в России и по 
доле неформальной занятости (55,7% занятого 
населения работают нелегально) и в абсолют-
ном значении (662 тыс. человек). Все это ведет 
к проблемам пенсионного обеспечения жителей 
республики. У врио главы республики Васильева 
есть большой кредит доверия и возможность со-
вершать неоднократные ошибки, которые на Кав-
казе неизбежны. Пока без ущерба для имиджа.

Безоговорочный антилидер нашего рей-
тинга — Томская область, увеличившая свой 
внешний долг за месяц на 5,1 млрд рублей. 
Общая сумма кредитов области сейчас равна 
33,58 млрд руб. Принимая бюджет Томской об-
ласти на 2018 год, депутаты установили верх-
нюю планку госдолга, который не должен был 

превышать 31,1 млрд рублей (это 71% от объема 
собственных доходов). Но с начала года прошло 
только два месяца, а финансовые нормативы 
в Томске уже нарушены. Впрочем, губернатору 
Жвачкину, находящемуся на хорошем счету, 
могут и простить такой проступок.

Докладывая о своих поражениях, местные 
власти здесь также сетуют на низкую соби-
раемость налогов. В этом регионе денег в об-
щий котел на 13% меньше в 2017 году сдали 
юридические лица. А всего за два последних 
года Томская область недосчиталась налогов 
на сумму 11 млрд рублей. Что с этим делать, 
руководство региона пока придумать не может 
и выход видит только в регулярном пересмотре 
закона о местном бюджете и повышении транс-
портного налога, который должен собирать 
с населения дополнительные 100 млн рублей 
в год. Опять поборы с простых людей!

Выгодно всем, 
кроме народа
Растущая долговая нагрузка регионов — 

бич современной экономики. Вместо того чтобы 
тратить деньги на благо населения, приходится 
расплачиваться по долгам с Минфином, коммер-
ческими банками и держателями ценных бумаг. 
Зато такое положение выгодно коммерческим 
банкам, которые выдали регионам кредитов 
более чем на 600 млрд рублей. 

Да и самим главам регионов выгодно — 
во всяком случае, тем, кто приходит на эту 
должность решить свои вопросы и отсидеться, 
не отсвечивая. Ведь так на них ложится минимум 
ответственности: финансовое благополучие 
регионов должны обеспечивать не они, а фе-
деральные власти, распределяющие дотации 
и субсидии. Очень удобно в ответ на любые 
объективные претензии граждан пенять на то, 
что денег федералы не дают.

Комментирует директор Института 
актуальной экономики, лидер движения 
«Новая Россия» Никита ИСАЕВ:

— Нужен пересмотр размера отчислений 
в пользу бюджетов субъектов РФ и муниципа-
литетов, отдаваемых регионами в федераль-
ный бюджет. Только перераспределение 50% 
НДС в пользу региональных бюджетов почти 
полностью снимет потребность в дотациях 
и субсидиях. Регионы избавятся от лишних рас-
ходов на обслуживание долгов и смогут без 
длительного ожидания направить эти деньги 
на социальные нужды и развитие экономики. 
Кроме того, у властей появится стимул к эф-
фективной работе.

Но едва ли политическая воля «сверху» воз-
никнет сама по себе. Если столько лет «спали», 
отчего сейчас проснутся? Вот от слаженного 
и разумного давления губернаторов — могли бы. 
Но где хоть какие-то шаги от местных властей, 
направленные на защиту жителей вверенных им 
территорий? Губернаторы, увы, перестали быть 
хозяйственниками и борцами за свой народ, 
превратившись в слабовольных «мальчиков для 
битья», расшаркивающихся перед федераль-
ной властью. В итоге — позор по всей стране. 
В Иркутске у детей вши, в Иванове люди моются 
в корыте (местные жители мне сами недавно рас-
сказали, что так дешевле: на газу воду греешь, 
и вперед — ибо непомерные счета за горячую 
воду оплачивать нечем…). 

XXI век, великая держава готовится к «тех-
нологическому прорыву», а в арсенале — почти 
средневековый быт. Никуда мы не «прорвемся», 
если местные власти не прекратят заботиться 
лишь о том, какое впечатление произведут они 
на федералов, а не на собственный народ.

Репортеры «МК».

За долги регионов 
России расплачивается 
народ

РЕЙТИНГ ДОЛЖНИКОВ

Подмосковные субботники за последние 
несколько лет превратились в очень по-
пулярные и даже модные акции. В них 
принимает участие все больше жителей 
региона — в этом году 21 апреля ожи-
дается, что наводить порядок в своих 
городах и поселках выйдет до миллио-
на человек. «МК» узнал, как найти себе 
дело по душе, если вы тоже решили по-
работать в выходные на свежем воздухе, 
и нужно ли идти на субботник со своей 
лопатой, граблями и рукавицами.

Месячник благоустройства начнется с много-
численных парадов коммунальной техники (ее 
за последние годы областное правительство 
закупило более 1 тыс. единиц) — они пройдут 
во всех крупных муниципалитетах Московской об-
ласти. Каждый день, вплоть до 15 мая, сотрудники 
коммунальных служб будут ежедневно убирать, 
красить-драить все общественные территории. 
По словам министра ЖКХ Московской области 
Евгения Хромушина, прежде чем приглашать жи-
телей на субботник, надо, чтобы сначала муници-
пальные хозяйственные организации выполнили 
основную часть генеральной уборки на тех терри-
ториях, с которыми люди сталкиваются каждый 
день, — это дороги, придорожные полосы, парки, 
скверы, территории торговых центров, транспорт-
ных узлов. А 21 апреля во всех муниципалитетах 
Подмосковья пройдет традиционный общеоб-
ластной субботник — он станет кульминацией 
месячника благоустройства.

«Наша задача — очень доходчивым, понят-
ным языком объяснить, как каждый человек 
может принять в нем участие, внести свою 
лепту. Прошу глав муниципалитетов совмест-
но с министерством ЖКХ детально прорабо-
тать вопрос обеспечения людей инвентарем. 
Также организовать досуг, питание», — со-
общил в своем телеграм-канале губернатор 
Московской области Андрей Воробьев (t.me/
vorobiev_live).

Жителей в этом году решили не привлекать 
к уборке общественных территорий. Если, ко-
нечно, кто-то сам захочет привести в порядок 
свой любимый уголок отдыха — парк или сквер, 
тогда пожалуйста. Но главная точка приложения 
сил добровольцев — это их собственные дворы 
и подъезды.

В Подмосковье более 14 тыс. дворовых тер-
риторий, и все они нуждаются в обновлении после 
затяжной зимы. Нужно убрать мусор, который 
скопился под снегом, обновить свежей краской 

лавочки около подъездов, убрать остатки осенней 
листвы, отремонтировать детские площадки — 
в общем, дел много, на всех хватит. 

«Основная задача — привлечь жителей 

к добровольному и осознанному формированию 
собственной комфортной городской среды, и я 
уверен, что после субботника граждане будут 
более бережно, ответственно относиться к чистоте 
и порядку у себя во дворе, в парках и скверах, где 
гуляют со своими детьми», — рассказал «МК» ми-
нистр жилищно-коммунального хозяйства региона 
Евгений Хромушин.

Где найти информацию 
о субботнике?

Приглашения на субботники будут разме-
щаться на информационных стендах около подъез-
дов, помимо этого приглашения за подписью глав 
муниципальных образований опустят в почтовые 
ящики жителей — в них будут указаны адреса выда-
чи инвентаря. Также всю информацию о субботнике 
можно найти в Интернете на сайте «меняемдворы.
рф» (menyaemdvory.ru) или же в соцсетях, набрав 
в поисковике строку #чистоеподмосковье.

Кто будет участвовать 
в празднике труда?

На субботник 21 апреля приглашают всех жи-
телей Московской области. Ожидается, что в этом 
году на весеннюю генеральную уборку в Подмо-
сковье смогут выйти порядка 1 миллиона жителей. 
В субботниках примут участие и главы муниципа-
литетов, и сотрудники местных администраций, 
организаций социальной сферы, представители 
коммерческих компаний и предприятий — на-
пример, территории торговых центров, рынков, 
аэропортов будут убирать сами сотрудники. А во-
лонтеры займутся благоустройством мемориалов 
воинской доблести.

«В прошлом году на субботник вышло 1,3 
млн человек, но у нас он проходил в два этапа: 
была очень сложная ситуация с подтоплениями. 
В этом году такой необходимости нет — обстановка 
благополучная, вода уходит быстро. Поэтому мы 
сможем провести один субботник, и если выйдет 
порядка 1 млн человек, то это будет очень хоро-
шо, — сообщил Евгений Хромушин. — Это ведь 
не придуманные люди, а конкретные жители, ко-
торые выйдут убирать свой двор. Здесь важен 

психологический фактор: когда весь дом, подъ-
езд убирается, я тоже захочу принять в этом уча-
стие. Переоденусь в спортивный костюм и пойду 
с детьми во двор, поработаю граблями, покрашу 
лавочки… Жителям, конечно, удобнее взять тряпку 
и помыть свой подъезд — кто-то с 1-го по 3-й этаж, 
кто-то — с 3-го по 5-й и т.д., — чем куда-то ехать 
в незнакомое место и там собирать мусор. Мы 

на это и рассчитываем, поэтому немножко меняем 
формат, чтобы субботник действительно коснулся 
каждого жителя».

Ну и, конечно, организаторы субботника по-
заботились о том, чтобы люди работали весело, 
с огоньком. На улицах для настроения будет зву-
чать музыка, участников трудовой вахты угостят 
горячим чаем и даже накормят.

Всего добровольцам предстоит выполнить 
12 различных видов работ. Ни грабли, ни лопа-
ты, ни рукавицы приносить с собой не нужно — 
все необходимое можно будет получить прямо 
на месте.

В Подмосковье будет организовано около 
1,5 тысячи точек выдачи инвентаря, заготовлено 
порядка 700 тысяч грабель и лопат, 15 тысяч ки-
стей для покраски заборов и побелки деревьев, 
мешки для мусора и резиновые перчатки — все 
есть в необходимом количестве. Кроме этого в по-
мощь участникам благоустройства коммунальные 
хозяйства Московской области выделят 4,5 тысячи 
единиц специальной техники.

Елена БЕРЕЗИНА.

С ЧИСТОГО ДВОРА НАЧИНАЕТСЯ ЧИСТЫЙ ГОРОД

В Подмосковье 
14 апреля 

стартует 
месячник 

благоустройства

ПОДМОСКОВЬЕ

Власти Подмосковья подвели итоги го-
лосования жителей Московской области 
по поводу того, какие дороги нуждаются 
в ремонте в первую очередь. Результаты 
впечатляют: в опросе на портале «До-
бродел» в этом году приняло участие 222 
тысячи человек. Это почти в два с поло-
виной раза больше, чем в прошлом.

Что показало нынешнее исследование пре-
жде всего? Дорожники отметили для себя два 
ключевых момента. Первый: жители чаще всего 
голосуют за дороги к своему дому. Второй: заин-
тересованность в ремонте дорог проявил каждый 
двадцатый житель Московской области.

А теперь по порядку. В 2017 году было вы-
несено на голосование 190 дорог. В 2018 году их 
количество увеличилось в 12 раз и составило 2315. 
И если в 2017 году в голосовании приняло участие 
96 тысяч человек, то в этом — уже 222 тысячи. Люди 
оставили на портале более 78 тысяч предложений. 
По сравнению с прошлым годом объем ремонта 
дорог, выбранных жителями, вырос в 2,7 раза.

«Мы вновь выделили значительные сред-
ства — 19 млрд рублей — на ремонт более 3 
тыс. км дорог. Более 200 тысяч человек прого-
лосовали на портале «Добродел», — сообщил 
в своем телеграм-канале t.me/vorobiev_live 
губернатор Московской области Андрей 
Воробьев.

Итак, за какие дороги проголосовали жители? 
38 процентов — за дороги в небольших населенных 

пунктах. 34 процента — за дороги между населен-
ными пунктами. 15 процентов — за дороги внутри 
крупных городов. 13 процентов — за дороги в СНТ. 
Наибольшую активность проявили жители Клин-
ского, Ленинского, Дмитровского, Солнечногор-
ского, Волоколамского и Можайского районов, 
а также городских округов Кашира, Подольск, 
Наро-Фоминск, Руза. 

По итогам голосования на «Доброделе» 
сформирован план ремонта на 2018 год. Замены 
дорожного покрытия ожидает 183 региональные 
дороги протяженностью 599 километров и 456 
муниципальных дорог протяженностью 262 ки-
лометра по заявкам жителей. Полный перечень 
объектов ремонта опубликован на официальном 
сайте министерства транспорта и дорожной ин-
фраструктуры Московской области.

Согласно этим данным, первое место по 
голосованию занял городской округ Подольск. 
3913 человек поддержали ремонт дороги на 
улице 43-й Армии. Она разрушена на… 80 про-
центов! При том, что интенсивность движения 
по ней сравнительно небольшая — 100 авто-
мобилей в сутки. Дорогу решено включить в 
план строительства. В этом году начнется раз-
работка проекта, а сами работы проведут в 
следующем году.

На втором месте по голосованию — авто-
дорога в деревне Артюхино Рузского городского 
округа. На третьем — автодорога в микрорайоне 
Стрелковский Подольского округа. Что касается 

дорог регионального значения, то в первую оче-
редь ремонт ждет дороги Молоково–Андреевское 
в Ленинском районе, Трощейково-Ерыково в Дми-
тровском и Подъезд к Клементьевской больнице 
— Шебаршино в Можайском.

 «Согласно программе ремонта в Подмоско-
вье заменят дорожное покрытие на 3200 киломе-
трах региональных и муниципальных автодорог, 
из них 860 километров будут отремонтированы по 
итогам народного голосования на портале «Добро-
дел». Программа ремонта автодорог опублико-
вана на сайте министерства, с планами ремонта 
может ознакомиться каждый житель», — отметил 

министр транспорта и дорожной инфраструктуры 
Московской области Игорь Тресков. 

Адресный перечень участков ремонта опу-
бликован на сайте ведомства в разделе «Целевые 
программы»: mtdi.mosreg.ru/deyatelnost/celevye-
programmy1/programma-remonta-avtodorog-na-
2018-god. 

Работы по ямочному ремонту планируется 
начать уже с 16 апреля, а масштабная ремонтная 
кампания стартует в мае. 

Светлана РЕПИНА.

КАК ПРОХОДИЛО ГОЛОСОВАНИЕ НА САЙТЕ 
«ДОБРОДЕЛ» (проголосовало, чел.)

Клинский муниципальный район

Городской округ Кашира

Городской округ Подольск

Ленинский муниципальный район

Дмитровский муниципальный район

Солнечногорский муниципальный район

80 188

15 688

11 924

10 154

8155

6638

СРАВНЕНИЕ С ГОЛОСОВАНИЕМ 2017 ГОДА
Количество дорог, вынесенных на голосование

190
2315

(% увеличения — в 12 раз)

(% увеличения — в 2,2 раза)

(% увеличения — в 2,2 раза)

(% увеличения — в 2,7 раза)

Количество вовлеченных жителей
96 тыс. чел.

222 тыс. чел.

Финансирование
2,1 млрд руб.

4,7 млрд руб.

Объем ремонта
315,2 км

861 км
 — в 2017 г.  — в 2018 г. 

КАК ПРОХОДИЛО ГОЛОСОВАНИЕ НА САЙТЕ 
«ДОБРОДЕЛ» (проголосовало, чел.)

Клинский муниципальный район

Городской округ Кашира

Городской округ Подольск

Ленинский муниципальный район

Дмитровский муниципальный район

Солнечногорский муниципальный район

80 188

15 688

11 924

10 154

8155

6638

СРАВНЕНИЕ С ГОЛОСОВАНИЕМ 2017 ГОДА
Количество дорог, вынесенных на голосование

190
2315

(% увеличения — в 12 раз)

(% увеличения — в 2,2 раза)

(% увеличения — в 2,2 раза)

(% увеличения — в 2,7 раза)

Количество вовлеченных жителей
96 тыс. чел.

222 тыс. чел.

Финансирование
2,1 млрд руб.

4,7 млрд руб.

Объем ремонта
315,2 км

861 км
 — в 2017 г.  — в 2018 г. 

СКОЛЬКО ЖИТЕЛЕЙ ПРИНИМАЛО УЧАСТИЕ 
В ПОДМОСКОВНЫХ СУББОТНИКАХ, чел.

в 2015 году

в 2016 году

в 2017 году

300 000

500 000

1 300 000

Чем предстоит заниматься
 на субботнике:

✔ собирать и вывозить мусор;
✔ мыть фасады зданий;
✔ красить цоколи;
✔ приводить в порядок объекты наружной
 рекламы;
✔ высаживать деревья, сеять газон;
✔ проводить отсыпку пешеходных дорожек;
✔ красить ограждения, бордюры, малые архитек-
турные формы;
✔ производить сезонную замену витрин;
✔ вывозить брошенные автомобили и гаражи-
пеналы;
✔ обрезать, опиливать деревья;
✔ очищать канавы, дренажи для отвода ливневых 
и грунтовых вод;
✔ ремонтировать детские и спортивные
 площадки.

ЯМАМ ЗДЕСЬ НЕ МЕСТО
Область выделила на ремонт подмосковных 
дорог 19 миллиардов рублей
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ЭХО ТРАГЕДИИ

ЧП

SOSЕДИ
Мэр Москвы Сергей Собянин поручил 
разработать новую программу «Умный 
город». Ее основной задачей станет 
использование наиболее современных 
технологических решений для создания 
максимально удобной, доступной и пер-
сонифицированной виртуальной среды 
для москвичей. И, безусловно, приори-
тетным является повышение эффектив-
ности городского управления на основе 
широкого использования анализа «боль-
ших данных» и внедрения искусственного 
интеллекта. Соответствующую работу 
уже проводит столичный Департамент 
информационных технологий.

В современном мире использование Интер-
нета давно не считается роскошью и баловством. 
Это — насущная необходимость, ведь значитель-
ная доля важнейших решений в нашей жизни при-
нимается онлайн. 

— Конечно, мы достигли многого, но жизнь 
меняется, появляются новые технологии, поэтому 
нам нужно выходить на новый уровень развития 
электронных сервисов и услуг — информацион-
ного города. Сегодня можно уже говорить не об 
отдельных услугах, а о создании комплексной 
программы «Умный город», который охватывал 
бы все стороны нашей жизни, — заявил Сергей 
Собянин на заседании президиума столичного 
правительства.

Современным москвичам уже сложно пред-
ставить свою жизнь без электронных услуг — элек-
тронного дневника и «Московской электронной 
школы», без работы ЕМИАС, без «Тройки» и элек-
тронных билетов. Множество важных решений 
принимаются на порталах «Наш город» и «Активный 
гражданин».

Так, в 2017 году официальный сайт столичного 
правительства — mos.ru — был полностью инте-
грирован в городскую среду: теперь там можно не 
только узнать телефон нужной организации, но и 
записаться онлайн на прием к врачу, следить за 
успеваемостью ребенка и использовать необхо-
димые городские сервисы. Это стало возможно 
благодаря объединению портала государственных 

услуг, электронного атласа, сервиса «Автокод» 
и свыше 40 сайтов органов исполнительной 
власти.

Единый городской портал стал максимально 
удобным инструментом, позволяющим москвичам 
получать городские, а также многочисленные до-
полнительные услуги и сервисы. В 2017 году число 
уникальных пользователей портала выросло на 
28% по сравнению с 2016 годом и превысило 40 
млн человек. 

Аналогичная интеграция сервисов теле-
фонных обращений граждан проведена на базе 
единого контакт-центра 8 (495) 777-77-77, который 

объединил раз-
розненные дис-
петчерские 
службы. Посте-
пенно в работу 
контакт-центра 
внедряются 
новейшие тех-
нологии распо-
знавания речи, 
позволяющие 
ускорить обра-
ботку обращений 
и снизить нагрузку 
на операторов.

Опираясь на 
успешный опыт этой 
интеграции, мэр Москвы 
Сергей Собянин поручил 

заняться созданием общей программы «Умный 
город», которая объединила бы в себе все необ-
ходимые горожанам сервисы. Ее главная задача 
— использовать самые современные техноло-
гические решения, чтобы создать максимально 
удобную, доступную и персонифицированную 
виртуальную среду для москвичей. Кроме того, 
она повысит эффективность городского управле-
ния за счет широкого анализа больших данных и 
внедрения искусственного интеллекта.

«В цифровую стратегию столицы заложат 
шесть сквозных технологий, которые будут разви-
ваться во всех отраслях. Раньше город закупал все 
по своему внутреннему решению. В современной 
реальности такой подход уже не работает. Депар-
тамент информационных технологий Москвы меня-
ет парадигму — мы не покупаем, мы сотрудничаем. 
Поэтому мы активно призываем и приглашаем всех 
к диалогу», — заявил заместитель руководителя 
столичного департамента информационных тех-

нологий Алексей Чукарин.
Новый этап информатизации 

городского хозяйства столицы, 
по планам, должен наступить 

в 2019 году.
Кроме того, москвичи 

получат доступ к системе 
городского видеонаблю-

дения. Как сообщил 
глава Департамента 
информационных 
технологий столицы 
Артем Ермолаев, в 
течение года плани-
руется создать удоб-
ный сервис, который 
позволит получать ин-

формацию со 160 тысяч 
устройств видеонаблю-

дения, установленных 
по всему городу. Cейчас 

картинку с камеры можно по-
лучить, обратившись в Единый 

центр хранения данных.
Евгения НИКИТСКАЯ.

По предварительным, очень противо-
речивым сведениям, 257 человек по-
гибли среду в авиакатастрофе военно-
транспортного самолета Ил-76 возле 
города Буфарик в 30 км от столицы 
Алжира. По сообщению телеканала 
«Аль-Арабийя», большинство находив-
шихся на борту — военнослужащие. 
Разработан и построен самолет в нашей 
стране. 

По сообщениям алжирских СМИ, разбив-
шийся транспортник Ил-76 перевозил солдат. 
Самолет разбился в районе аэродрома, упав 
буквально через несколько минут после взлета. В 
качестве возможных версий ЧП местные СМИ со 
ссылкой на близкие к расследованию источники 
называют в том числе техническую неисправ-
ность. Если она подтвердится в ходе расследо-
вания, то это может сказаться на имидже России 
как страны — производителя самолета.

Алжир — страна, которая традиционно 
закупала военную технику сначала в СССР, а 
затем в России. ВВС Алжира были созданы в 
1962 году, после провозглашения бывшей фран-
цузской колонией независимости. Первые са-
молеты, поступившие на вооружение Алжира, 
были почти все из СССР. До сих пор в боевом 
составе алжирских ВВС преобладают маши-
ны советского и российского производства. 

Истребители и бомбардировщики — полностью 
российские, а среди транспортников частично 
уже присутствуют американские и европейские 
самолеты. Один из них — Lockheed C-130 «Герку-
лес» американского производства — потерпел 
катастрофу 11 февраля 2014 года в провинции 
Оум-эль-Буаджи при заходе на посадку. Тогда 
на борту находились 78 человек — алжирские 
военнослужащие с семьями. Один человек в той 
катастрофе чудом выжил.

Российские самолеты Ил-76, которые счи-
таются очень надежными, всегда представляли 
большой интерес для ВВС Алжира. Всего до 
последней катастрофы там имелось три ма-
шины Ил-76МД, восемь Ил-76ТД и еще шесть 
самолетов-топливозаправщиков Ил-78. Все они 
довольно старые, еще советского производства. 

В феврале 2017 года на выставке Aero India 2017 
директор по международному сотрудничеству и 
региональной политике «Ростеха» Виктор Кла-
дов сообщил, что самолеты Ил-76 из состава 
российских ВВС после замены их на новые Ил-
76МД-90А будут предложены зарубежным по-
купателям. В числе возможных импортеров он 
назвал Алжир. По этой схеме 10 самолетов Ил-76, 
которые прошли восстановительный ремонт и 
модернизацию, приобрел Китай. 

Может ли повлиять нынешняя катастро-
фа на репутацию российского ОПК, который 
производит и ремонтирует эти самолеты, если 
выяснится, что причина алжирской трагедии 
— техническая неисправность Ил-76? Вот как 
ответил на этот вопрос источник «МК» на фирме-
производителе:

— Я бы назвал три основные, наиболее часто 
встречающиеся причины развития такого рода 
катастрофической ситуации. Во-первых, отказ 
одного из четырех двигателей — по причине 
пожара или если движок птицу «поймал». Во-
вторых, экипаж мог забыть правильно выставить 

закрылки под нужным углом, В-третьих, могла 
быть нарушена центровка самолета из-за не-
правильного размещения грузов в кабине. Но 
это вряд ли.

Если так много людей погибло, то это значит, 
что самолет, скорее всего, был в двухпалубном 

варианте. Он позволяет штатно взять на борт 225 
человек плюс экипаж. Россия однозначно будет 
участвовать в расследовании, так как этот само-
лет нашей разработки и производства. Скорее 
всего, это будут специалисты из НИИ ВВС. А что 
касается ремонта и обслуживания этих машин у 
нас, то я скажу, что здесь все надежно. В России 
недавно ремонтировался такой же пакистанский 
самолет. Пакистанцы очень довольны и хотят 
прислать второй борт. У нас отлично отработаны 
технологии ремонта и модернизации. Претензий 
ни одна из стран не высказывала.

Директор Центра анализа стратегий 
и технологий, издатель журнала «Экспорт 
вооружений» Руслан Пухов считает, что по-
терпевший катастрофу самолет был поставлен 
в Алжир еще до 1992 года:

— Алжирцы, в отличие от целого ряда стран, 
очень качественно эксплуатируют эти машины, 
трепетно к ним относятся. Однако они понимают, 
что машины стареют, их парк надо обновлять, 
а потому уже несколько лет присматриваются 
к нашим модернизированным Ил-76 с новыми 
двигателями. Эта катастрофа по-разному может 
сказаться на таких планах. Закупка в связи с 
катастрофой может быть как ускорена, так и — 
из-за каких-то имиджевых потерь, — напротив, 
отложена.

Ольга БОЖЬЕВА.

АЛЖИРСКИЙ БОРТ 
УПАЛ НА НАШ ИМИДЖ
Эксперты рассказали «МК» о возможных последствиях 
катастрофы Ил-76 для российского авиапрома

ЕВГЕНИй СЕМЕНОВ

Пасхального перемирия на Донбассе 
больше нет. В ночь на 11 апреля бои с приме-
нением танков и артиллерии вспыхнули вокруг 
Донецка и сел под Мариуполем. ВСУ сообщают 
о пяти раненых солдатах, власти Донецка —  
о трех раненых мирных жителях.

«Я на работу проспала, подушку на голову 
натянула, как греметь начало, и будильник не 
услышала!» — рассказывает жительница Киев-
ского района Донецка Вера Ивановна. Глухая 
канонада разбудила город в 5.30 утра. Приле-
тало все больше в частный сектор и в районы 
девятиэтажек неподалеку от железнодорож-
ного вокзала, по дуге — от Песок до Авдеевки. 
Слышали канонаду и восточные микрорайоны 
Мариуполя.

От канонады в Донецке порядком отвык-
ли: пасхальное перемирие объявили только 30 
марта, все ждали, что до Радоницы (день поми-
новения усопших тут чаще называют Гробками) 
режим прекращения огня удержится. Перемирий 
сейчас действует аж три: общее, объявленное и 
не отмененное (с 5 марта) и пасхальное. Кроме 
того, много шуму вызвало выступление бывшего 
командира бригады «Восток» Александра Хода-
ковского. Он в последний год вернул влияние на 
все подразделения, которые создали из бойцов 
его расформированной бригады. Это в первую 
очередь 11-й полк 1-го корпуса ДНР и три роты 
внутренних войск — все подразделения стоят 
на линии фронта. Ходаковский записал нагляд-
ный ролик: от Шахтерской площади проехал 
по Киевскому проспекту на фронт, к позициям 
своих бойцов. И таким образом наглядно про-
демонстрировал, что до линии фронта от центра 
Донецка — пара минут на машине. 

Ролик Александра Ходаковского в Донецке 

больше восприняли как «предвыборный»: он 
сейчас часто критикует Александра Захарченко 
— в самопровозглашенной республике осенью 
обещают выборы главы. Да и напряжение у на-
селения в последние месяцы чуть спало: сам 
лично видел в автобусе Донецк—Ясиноватая 
видеорегистратор! Немыслимая вещь по мер-
кам прошлых годов. Так блокпосты по маршруту 
все сняли…

Войну в Донецке различают по трем типам: 
перестрелки отдельных групп с использованием 
тяжелого пехотного оружия (тут иногда слышны 
82-мм минометы и крупнокалиберные пулеметы), 
бои местного значения (тут уже танки, пушки, 120-
мм минометы бахают) и третий, самый страшный 
для гражданских вариант — когда ко всему про-
чему присоединяется «Град».

Вот «Града» не было давно. А танки и пуш-
ки по «второму варианту» вдруг включились в 
бой ранним утром в среду. Снайперскую войну, 
которой отличался в марте Донбасс, с уходом 
бездорожья и грязи сменяют реальные бое-
столкновения, в города снова полетели мины. 
Пока — в частный сектор рядом с позициями, но 
именно так «оно» обычно и начинается. 

«Сейчас тихо, а там посмотрим, — подыто-
жила день повидавшая всякое подруга. — Мы 
сейчас по сравнению с Сирией — глухой угол, 
никому особо не интересны, поэтому всякое 
может случиться!»

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

Сергей Собянин пообещал 
объединить все электронные 
сервисы столицы

ГОРОД В ОДИН КЛИК
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Обострение на Донбассе 
связали с Сирией

В ДОНЕЦКЕ ЗАГОВОРИЛИ ТАНКИ

Последствия 
обстрела Донецка.

В Раменском районе Московской 
области спасатели возобновили по-
исковые работы на месте крушения 
летевшего из Москвы в Орск само-
лета Ан-148, который упал вскоре 
после взлета 11 февраля. Задача 
спасателей — еще раз тщательно 
осмотреть место крушения и со-
брать обломки лайнера и личные 
вещи пассажиров, которые из-за 
снежных сугробов, возможно, не 
были обнаружены в ходе первой по-
исковой операции.

По словам губернатора Оренбургской 
области Юрия Берга, который накануне по-
сетил место катастрофы, поиски «будут про-
должаться не один месяц». Он подчеркнул, 
что работы на месте не прекращались, а 
«прерывались только по погодным усло-
виям», а когда снег на месте катастрофы 
растаял, спасатели продолжили активные 
поиски по запросу Следственного комитета. 
Предстоит немало потрудиться, посколь-
ку земля будет еще оттаивать, а в месте 
падения был мощный удар, из-за чего об-
разовалась глубокая воронка. 

Губернатор высоко оценил работу спа-
сателей на месте крушения самолета сразу 
после трагедии. По его словам, несмотря на 
снегопад и минусовую температуру, сотруд-
ники МЧС России не останавливали поиски 
ни на минуту, прочесывая в круглосуточном 
режиме метр за метром местность. «Стара-
ясь ничего не упустить, спасатели проверяли 
каждый клочок земли в поисках останков 
людей, «черных ящиков» и обломков само-
лета. В поисковой операции использова-
лась самая современная техника и обычная 
людская цепь», — отметил Юрий Берг и вы-
разил признательность главе МЧС России 
Владимиру Пучкову за самоотверженную 
работу спасателей.

Пассажирский самолет Ан-148 «Сара-
товских авиалиний» разбился 11 февраля 
2018 года в районе деревни Степановское 
Раменского района Подмосковья. На бор-
ту находился 71 человек. В зоне падения 
была организована поисковая операция. В 
течение первых суток спасатели занима-
лись обнаружением останков тел погибших, 
которые передавали представителям След-
ственного комитета РФ. Сотрудники МЧС 
России обследовали территорию площадью 
в 50 га. Было обнаружено также более 4700 
обломков самолета, которые затем доста-
вили в ЛИИ им. Громова в подмосковном 
Жуковском для экспертизы МАК. Основная 
часть поисковой операции завершилась 
17 февраля.

Алена ПАВЛОВА.

НА МЕСТЕ 
КРУШЕНИЯ 
АН-148 
ПРОДОЛЖАТСЯ 
ПОИСКИ
Работы будут идти  
несколько  
месяцев

c 1-й стр.
30 марта начальник караула Сергей 
Генин был еще героем. Корре-
спонденты федеральных теле-
каналов брали у него интервью. 

Высшее руководство именно его делегировало 
официально отчитаться перед журналистами.

Смотрим сюжет. Камера берет трех человек. 
Сергей Генин низенького роста, рядом — его 
подчиненные, два молодых крепких парня: Ан-
тон Бридов и Александр Малышенко. Именно 
эта бригада в тот день находилась на суточ-
ном дежурстве. По официальным данным МЧС, 
спустя 7 минут после получения сигнала звено 
старшего лейтенанта Генина уже было на месте 
и приступило к работе.

— Мы зашли с западного входа и по первому 
этажу побежали на восточную сторону, — пере-
минаясь с ноги на ногу, рассказывает Малышен-
ко. — С угла зашли по эвакуационному выходу 
и продвигались вверх на 4-й этаж. Была плохая 
видимость и сильное задымление. 

Голос за кадром: «Лестница, по которой шли 
пожарные, была захламлена, и со второго этажа 
пожарные поднимались пешком». 

— По ходу движения мы пытались все две-
ри открыть, чтобы куда-то попасть, — говорил 
Генин. — Поднялись на самый верх, поняли, что 
все двери закрыты. Времени терять не стали. 
Двери сломать не смогли. Вернулись назад на 
1-й этаж. И отправились другим путем на 4-й 
этаж. Ползком. Уже стояла высокая температура, 
и было очень жарко. 

Дальше Генин поведал, как его бригада 
спасла одного мужчину, и признался, что за 22 
года службы в пожарном ведомстве не видел 
такого масштабного пожара.

В этом же ролике засветилась и его супруга 
Галина. Эффектная брюнетка поведала, что не 
сомкнула глаз в ту ночь, не смотрела телевизор, 
только ждала звонка от мужа: «Когда они в пожар 
заходят, они тоже люди. В тот момент я думать и 
жить не могла, только одна мысль была в голове: 
позвони! В том, что муж до конца исполнил долг, 
я не сомневаюсь».

Тогда никто не сомневался в героизме 
Генина. 

Пока не появился другой рассказ.
Александр Ананьев с супругой Ольгой Лил-

левяле потеряли в пожаре трех девочек. Майе и 
Ксении было по 11 лет, Валерии — пять. 

— Я ведь пытался спасти своих девочек, 
— рассказывает Александр. — Когда начался 
пожар, кинулся к кинозалу. Пробрался на чет-
вертый этаж, кто-то протянул мне смоченную в 
воде тряпку, я прислонил ее ко рту — и рванул 
к залу. Метров через 20 я начал задыхаться. 
Вернулся обратно. Предпринял вторую попытку. 
Но едва смог продвинуться на 20 метров. Тогда 
я спустился вниз по лестнице, где столкнулся 
с пожарными. Я повел их в сторону зала. Пока 
мы поднимались на четвертый этаж, путь нам 
преградил какой-то мужчина (тот самый Сер-
гей Генин. — Авт.). Он начал кричать, чтобы все 
бежали за ним: мол, он знает, где очаг возгора-
ния. И пожарные последовали по его наводке. 
Я орал им вслед, что в другой стороне остались 
дети, что они задохнутся от гари… Но меня не 
услышали.

Следователи доказали, что Сергей Генин 
действительно отправил свое звено к дальнему 
лестничному проему. А его команда — Бридов и 
Малышенко — беспрекословно последовали за 
своим командиром.

На показаниях Сергея Ананьева и строились 
обвинения пожарному. 

«МК» первые сообщили Ананьеву о том, 
что в отношении Генина возбуждено уголовное 
дело. 

— Я не слышал ничего об этом: еще новости 
не смотрел, в Интернет не заходил, — сказал 
Александр.

— Но ведь на ваших показаниях строи-
лось обвинение?

— Скорее всего. 
— Вы удовлетворены?

— Мне нечего пока сказать. Со следствием 
надо разговаривать… 

Удовлетворения я не услышала. Это был 
голос потерянного человека. 

На защиту Сергея Генина встали пожарные 
всей страны. Ему собирают деньги на адвоката, 
готовят петицию в его поддержку. 

— Он лишь пешка, не более того, нашли 
крайнего, — уверен коллега Генина Валентин. 
— Серега — профессионал высокого уровня. Если 
он не смог что-то сделать — значит, никто бы не 
смог. Человек, который обвинил его, просто не 
разбирается в пожарном деле. А следователи — 
тем более. Генин — достойный профессионал, сам 
преподает в СТФ КЕМГУ предмет «пожарная так-
тика», студенты его обожают. Но с понедельника 
он уже не появлялся на работе. Когда начальство 
узнало, что в отношении него будет возбуждено 
дело, его вроде как задним числом уволили, от-
куда только можно было. 

— Во время пожара он действовал по 
инструкции?

— Он сам не мог принимать решения. Дей-
ствовал строго по инструкции — это закон. И 
времени разбираться, где входы-выходы в ТЦ, у 
него не было. А вы вообще слышали, как живут ке-
меровские пожарные после трагедии? Как травят 
их детей? Как они сами не могут выйти на улицу, а 
в некоторых частных магазинах их отказываются 
обслуживать? Я недавно в форме зашел в ларек 
— так на меня местные мужики накинулись, еле 
ноги унес. Уволиться мы не можем, хотя и хочется, 
работы в городе совсем нет. 

— Генина не поддержало руководство? 
— Официально начальство отделалось 

комментарием в прессе, что пожарные обязаны 
подчиняться командам руководителя тушения 
пожара, то есть человека, у которого есть все 
данные о строении здания. По уставу Генин не 
мог слушать простого человека, даже если у него 
там остались дети. В таком случае он бы нарушил 
требования боевого устава пожарной охраны. 
Да и потом, откуда он знал, что этот мужчина не 
придумывает, не паникует?..

— Исключений не бывает?
— Он, как и все, боялся увольнения. В нашем 

ведомстве самовольный шаг вправо, шаг влево — 
и пошел вон из ведомства. Люди хоть и работают 
за копейки, но за свои места трясутся. 

— Пожарные допускали, что кого-то из 
ведомства могут арестовать?

— Таких разговоров не было и близко. При-
ходили следователи, общались с нами, что-то 
записывали, улыбались… Генин с бригадой ре-
гулярно ездили на допросы. Остальных особо 
не трогали.

Все уверены, что вины этого человека в ги-
бели людей нет. Он просто тупо, беспрекословно 
подчинялся высшему руководству. Поверьте: если 
бы руководство приказало броситься в огонь, он 
бы бросился. 

■ ■ ■
Между тем Кемерово продолжает жить одной 

только трагедией. И, что удивительно, не только 
пожарные, но и сами пострадавшие подвергаются 
самым настоящим гонениям и выслушивают в 
свой адрес страшные обвинения. Почему проис-
ходит так — нам рассказали местные жители. 

«Если вы думаете, что у нас остались другие 
интересы, кроме «Зимней вишни» и Тулеева, вы 
глубоко ошибаетесь. Ничего у нас нет — трагедия 
забрала все. Люди — как зомби: либо молчат, либо 
обсуждают трагедию», — говорят кемеровчане.

Одна из животрепещущих новостей Кеме-
рова — закрытие торговых центров и кинотеа-
тров. На днях стало известно, что владельцы 
двух крупных ТЦ и вовсе выставили свои здания 
на продажу. 

— Теперь у нас на хорошее кино билеты люди 
заранее выкупают, — жалуется одна из горожа-
нок Елена. — Единственного развлечения нас 
лишили. Многие рестораны, кафе, магазины по-
закрывались. Хозяева общественных заведений 
так и говорят: «Переждем смутные времена, от-
кроемся». Теперь, чтобы получить разрешение на 
деятельность даже маленьких ТЦ, их директорам 
придется чуть ли не полностью делать переплани-
ровку. Легче продать помещение, отказаться от 

бизнеса, чем вкладываться по полной программе. 
Хотя нашлись предприниматели, которые все-
таки решили не дожидаться проверок, а заблаго-
временно исправить все косяки, предупредили 
клиентов о временном закрытии.

— На днях у вас школа горела?
— Да, паника в городе поднялась по этому 

поводу. Детей всех успели эвакуировать, но запас-
ные входы-выходы оказались снова закрытыми, 
система оповещения не сработала. Очаг возго-
рания находился в электрощитовой — замкнуло 
что-то. По словам директора учебного заведения, 
в школе стоял сильный запах горелого, но за-
дымления не произошло, поэтому не сработала 
сигнализация. Считайте, выкрутился. 

Не утихают страсти вокруг пострадавших в 
«Зимней вишне».

— Некоторые пострадавшие боятся сейчас 
заявлять о том, что они находились в «Зимней 
вишне» и чудом выжили, — рассказывает знакомая 
бывшей сотрудницы сгоревшего ТЦ. — Именно 
на таких людей больше всего грязи выливается. 
Их обвиняют в том, что они выжили. Поэтому 
многие предпочитают не заявлять о себе, никуда 
не обращаться и уж тем более никаких выплат 
не требовать. Хотя им деньги не помешают: они 
лишились здоровья, средств к существованию, 
остались один на один со своей бедой. Никому 
они не нужны. Я знаю, что после трагедии уже 
начали распадаться семьи, в которых погибли 
дети, а родители принялись обвинять друг друга 
в том, что их не спасли… 

— Правда, что некоторые пострадав-
шие сейчас находятся в психиатрических 
клиниках?

— Говорят, несколько человек действительно 
проходят лечение в специализированных клини-
ках, где им выделили отдельных психологов, — 
продолжает собеседница. — В такой обстановке, 
которая царит в Кемерове, сложно не свихнуться. 
Переключиться на что-то другое не получается. В 
соцсетях только о трагедии и говорят. На улице, в 
кафе, в магазинах, в общественном транспорте 
разговоры на эту тему тоже не утихают. Кажется, 
это не закончится никогда. Многие журналисты 
намеренно решили завязать с этой темой, чтобы 
люди начали потихонечку возвращаться к нор-
мальной жизни… 

— С е м ьи п о г и б ш и х п о л у ч и л и 
компенсацию?

— С этими миллионами тоже оказалось не так 
все просто. По слухам, за детей, которые остались 
сиротами, развернулась настоящая битва: род-
ственники чуть ли не дерутся за место опекуна. 
Неудивительно: такие деньги на кону! В очередь 
за миллионами стали выстраиваться вся родня 
погибших — кровные, не кровные родственники, 
все хотят поиметь что-то с трагедии. Если просто 
прогуляться по городу, пообщаться с прохожими, 
тут таких историй с добрый десяток наберется.

12 апреля состоится судебное заседание, где 
будет оспаривать свой арест глава кемеровского 
Госстройнадзора Танзилия Комкова. Суд плани-
рует посетить руководитель движения «Великая 
империя» Игорь Востриков — тот самый, который 
потерял в пожаре троих детей, жену и сестру. Свой 
предстоящий визит мужчина проанонсировал в 
соцсетях: «На заседании я жду всех журналистов, 
вас ждет много новых откровений». Ранее Востри-
ков заявил на своей страничке в Сети, что Комкова 
якобы «брала деньги за те объекты, к которым 
даже нельзя было придраться». Напомним: без 
подписи этой дамы не сдавалось в эксплуатацию 
ни одно здание в Кемерове. По нашим данным, в 
отношении начальницы строительной инспекции 
пострадавшие готовы подать гражданский иск за 
причинение морального ущерба — люди будут 
требовать полной конфискации всей недвижимо-
сти (семь квартир) Комковой в свою пользу. 

Востриков же не случайно решил выступить 
на суде. По слухам, от своих первоначальных по-
казаний начали отказываться сотрудники «Зимней 
вишни». Нашлись такие, кто перешел на сторону 
обвиняемых.

— Сейчас бывшие работники ТЦ взяли глу-
хую оборону, с журналистами предпочитают не 
общаться, следят, чтобы их коллеги тоже рот не 
открывали, — рассказывает местный блогер Ан-
дрей. — Вроде их всех обещали трудоустроить в 
обмен за молчание, так что им совсем не выгодно 
топить руководство. 

Остается открытым вопрос сноса «Зимней 
вишни». Группа предпринимателей обратилась 
с просьбой к властям сохранить помещение: 
«Обычно, если что-то сгорело, это спасают, а нас 
еще обязали сносить за свой счет. Таким обра-
зом решили добить погорельцев основательно» 
— написал в соцсети участник инициативной 
группы собственников. Однако родственники 
погибших настаивают на скорейшем сносе сго-
ревшего ТЦ. 

Ирина БОБРОВА.

ПОЖАРНЫМ НЕ ПРОСТИЛИ 
«ЗИМНЮЮ ВИШНЮ»
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«Школу окончил  
со справкой... о золотой 
медали»
— Владимир Ильич, расскажите немного 

о себе. Как получилось, что вы, 23-летний 
паренек, в 1959 году были направлены сразу 
после окончания Военной академии на самый 
секретный полигон страны?

— До Академии связи я окончил школу в род-
ном Зеленодольске со справкой... о награждении 
золотой медалью. Так торопился поступить в ака-
демию (там экзамены начинались очень рано), что 
самого вручения медали так и не дождался.

В период службы на Байконуре начиная с 
конца 1959 года и до конца 1965-го я работал в не-
посредственном контакте с Сергеем Павловичем 
Королёвым, с его замами, поучаствовав более чем 
в 200 запусках нашей прославленной ракеты Р-7. 
В общей сложности я прослужил на Байконуре 13 
лет. Кстати, наш полигон в первое время назывался 
не Байконуром, а Научно-исследовательским 
испытательным полигоном №5 Министерства 
обороны СССР. Байконуром он стал называться 
после полета Гагарина — надо же было обозначить, 
откуда его запустили. Название перешло от по-
селка Байконур, расположенного на внушительном 
расстоянии от реальной стартовой площадки. Там 
в первые годы существовал ложный космодром с 
камуфляжными постройками для дезориентации 
вероятного противника.

 Когда я только приехал на настоящий по-
лигон, сразу попал на испытания нашей первой 
межконтинентальной баллистической ракеты МБР. 
Как раз шли ее отработка и последующая сдача 
на вооружение. Эта была единственная межкон-
тинентальная баллистическая ракета, которой 
мы угрожали американцам в период Карибского 
кризиса. (Смеется.) Многое шло не слишком глад-
ко, ракете этой очень нравилось взрываться на 
40-й секунде после запуска... Но после каждого 
неудачного пуска мы бросали силы на устранение 
причин и каждый головой отвечал за свой участок 
деятельности. Я участвовал тогда в отработке 
системы аварийного подрыва головной части 
ракеты, если ей вдруг вздумалось бы падать не 
туда, куда положено. 

— Сколько раз применяли подрыв?
— Ни разу не пришлось.

Как перед стартом «Востока» 
над космодромом пронесся 
разрушающий «метеорит»
— Параллельно с испытаниями МБР мы про-

изводили запуски первых космических аппара-
тов на той же самой Р-7, — говорит Владимир 
Ильич. — Помню первый мой запуск гражданского 
космического аппарата Е3 для фотографирования 
обратной стороны Луны, который был назначен 
на 16 апреля 1960 года. К тому времени первый 
облет и фотографирование были уже проведены, 
но ученым хотелось произвести новые, более 
детальные съемки.

Однако тот ночной запуск окончился неудачей: 
когда ракета выходила из стартовой системы, у 
нее оторвался один из четырех блоков, произошел 
перекос тяги, и она, по-прежнему вертикально 
направленная, полетела боком. Первым делом, 
проходя над стартовой системой, ракета вывела 
из строя фермы обслуживания. Потом пошла даль-
ше бреющим полетом прямо к измерительному 
пункту, что находился в километре от стартовой 
позиции (там она потеряла еще одну боковушку). 
Дальше, словно разрушительный метеорит, на-
правилась к жилым постройкам, пронеслась над 
столовой, казармами, выдувая где стекла из окон, 
где двери. В конце концов направилась к самому 
монтажно-испытательному корпусу (МИКу), где 
проходят испытания ракет и космических аппара-
тов. Ракета полностью взорвалась в нескольких де-
сятках метров от него. Когда мы вышли из бункера, 
нашим взорам предстала нерадостная картина: 
стартовый комплекс горит, измерительный пункт 
горит, стекла и двери в МИКе повыбивало, а из-за 
взрыва у служебного здания отошла от корпуса 
одна стена. «Господи, что же мы натворили!» — 
только и смогли произнести. 

Как раз в это время к нам пришел первый 
отработочный аппарат нового пилотируемого 
корабля «Восток», он назывался 1 КП (что означало 
«корабль простейший»). Мне посчастливилось при-
нимать участие в отработке корабля «Восток» не в 
качестве рядового испытателя, а в качестве руко-
водителя комплексных испытаний этого корабля 
от космодрома. Вот такое тогда было отношение 
к молодым — нам доверяли самые ответственные 
виды работ. И мы старались не подводить. Ярким 
примером, можно сказать, вожаком для нас был 
Сергей Павлович Королёв. Он был удивительным 
руководителем. Задумал отправить человека в 
космос в 1958 году, и уже через два года корабль 
был готов, а еще через год взмыл в небо с Юрием 
Гагариным. Хотя условия для подготовки запуска 
порой оставляли желать лучшего. 

Вот, к примеру, как мы готовили испытания 
первого корабля. МИК, заваленный рамами и сте-
клами после взрыва ракеты с лунным спутником, 
мы очистили, работать внутри было сложно — 
оставалось много пыли. В итоге приняли реше-
ние натянуть над очищенной площадкой ткань 
от парашюта — под ней и испытывали «Восток». 
В то время испытания проводились только на 
Байконуре (на предприятии-разработчике, как 
это делается сейчас, технику не испытывали). 
Несмотря на все сложности, корабль к полету под-
готовили, стартовую систему с новыми фермами, 

заправочными коммуникациями, кабелями вос-
становили за месяц (!) и уже 15 мая запустили.

— Каким же был первый «Восток»?
— Следует отметить, что при запуске перво-

го отработочного аппарата в задачу не входила 
его посадка — главное было посмотреть, как он 
будет вести себя в полете. 1 КП не имел системы 
жизнеобеспечения, системы приземления и те-
плозащиты. В процессе полета из-за неисправ-
ности инфракрасной вертикали (прибор для точной 
ориентации на Землю. — Авт.) корабль вместо 
тормозного получил разгонный импульс, перешел 
на более высокую орбиту высотой до 690 км. В 
результате после завершения работы и разделе-
ния на приборный отсек и спускаемый аппарат он 
пролетал в космосе дольше запланированного. 
Приборный отсек просуществовал на орбите 2,5 
года, а спускаемый аппарат — 5,5 года. Разработ-
чики корабля ужаснулись, когда представили, что 
в такой ситуации может оказаться космонавт. По 
результатам этого полета в систему автоматиче-
ской ориентации корабля добавили резервную 
систему солнечной ориентации и ввели датчик, 
разрешающий включать тормозную двигательную 
установку только при правильной ориентации 
корабля. А вообще орбита, на которую выводился 
корабль «Восток», была рассчитана так, чтобы 
корабль мог через 10 суток вернуться на Землю 
за счет торможения в плотных слоях атмосферы. 
Таков был резервный вариант спуска на случай 
отказа тормозной двигательной установки.

Как отказавшая катапульта 
спасла Жульку и Альфу
 С 28 июля 1960 года начались запуски ко-

рабля «Восток» с собаками на борту (изделие 
называлось 1 К). Ни ученые, ни медики не знали 
тогда, что будет в космосе с живым организмом. 
Они были первопроходцами, которые двигались 
вперед с учетом опыта проб и ошибок. 

— Помню, как погибли в результате взрыва 
двигательной установки ракеты на 38-й секунде 
полета Лисичка и Чайка, — продолжает Влади-
мир Ильич, — как сработала система аварийного 
подрыва третьего изделия с Пчелкой и Мушкой 
на борту (из-за отказа системы стабилизации 
корабля во время работы тормозной двигательной 
установки траектория спуска была такова, что он 
вполне мог приземлиться за пределами террито-
рии Советского Союза, что было недопустимо). В 
космосе взорвалось тогда 32 кг тротила, животные, 
конечно, не выжили.

Сергей Павлович, по словам многих его со-
ратников, очень переживал каждый неудачный 
пуск, однако никого не разносили в пух и прах — все 
понимали, что идут неизведанным путем и может 
произойти что угодно. А конструкторы и инженеры, 
чувствуя огромное доверие и ответственность, 
не спали по нескольку ночей напролет, но нахо-
дили причины неисправностей. Новые аппараты, 
стартовавшие с Байконура, были совершеннее 
предыдущих.

 Так они все-таки добились успешного возвра-
щения первых живых существ на Землю. Это были 
всем известные героини Белка и Стрелка, а также 
стартовавшие на последнем корабле модификации 
1 К Жулька и Альфа. С ними, кстати, сработала 
поговорка «Не было бы счастья, да несчастье по-
могло». Спускаемый аппарат с Жулькой и Альфой 
приземлился в незапланированном районе Красно-
ярского края. Животные были спасены благодаря 
тому, что не сработала система катапультирования 
и они остались в спускаемом аппарате, иначе в 
40-градусный мороз замерзли бы.

Розыгрыш для Королёва  
и не только 
 После собак стали запускать в космос ма-

некены. С ними уже после полета Гагарина была 

связана одна интересная история. В американской 
прессе появились статьи, в которых говорилось 
о том, что до Юрия Алексеевича русские уже от-
правляли в космос людей. Якобы их радисты пере-
хватывали разговоры космонавтов с Землей.

 — Мы связывали это только с тем, что во 
время полетов наших манекенов (их звали Иванами 
Ивановичами) они действительно «разговаривали» 
человеческими голосами, — говорит Ярополов. — 
В рты были вмонтированы динамики, на которые 
подавался сигнал от бортового магнитофона. 
Воспроизведение речи было необходимо для от-
работки связи с Центром управления полетами. 

 Вообще манекены были настолько похожи-
ми на живых людей, что однажды сам Королёв 
спутал их с сотрудниками в МИКе и даже устроил 
разнос за... курение на испытательной площадке. 
Во время испытаний корабля на полигоне мы не 
сажали манекен в кресло космонавта спускаемого 
аппарата, было удобнее проверять все системы, 
когда он просто сидел в кресле рядом с кораблем. 
Ну и народ измывался над ними: то посадят, по-
ложив Ивану Ивановичу ногу на ногу, то папиросу 
ему вставят, да еще и книжку на колени положат. 
Королёв пришел однажды и принял манекен за 
живого человека, вальяжно расположившего-
ся в кресле. Что тут началось! «Как это так? Что 
это, испытатели на площадке вместо испытаний 
книжки читают?!» Когда выяснилось, что перед 
ним манекен, он расхохотался. 

«Скорпион-4» — 
тайный позывной 
главного конструктора
— А вообще Королёв был очень строг с 

вами?
— Сергей Павлович непримиримо относился 

к недобросовестному выполнению своих обязан-
ностей сотрудниками испытательной бригады. 
Однажды при осмотре пилотируемого космиче-
ского аппарата, готового к запуску, представитель 

главного конструктора по катапультируемому крес-
лу космонавта обнаружил свободно болтающийся 
фал и принял решение обрезать его. Как выясни-
лось, это была часть парашютной системы космо-
навта. В результате пришлось выполнить большой 
объем работ на стартовой позиции по устранению 
нештатной ситуации. Когда об этом узнал Королёв, 
он вызвал к себе виновника этого происшествия и 
с присущей ему жесткостью устроил ему разнос с 
использованием излюбленной фразы: «Убирайся 
отсюда по шпалам до самой Москвы, и чтобы я 
тебя больше никогда здесь не видел!». Его после 
этого действительно не видели.

Надо сказать, что Королёв мог так устраивать 
разносы (на полигоне их называли «втыками»), что 
ни у кого и никогда не появлялось желание по-
пасть под этот пресс. Как писали тогда средства 
массовой информации: «У людей головы втяги-
вались в плечи, когда Королёв «высказывал» им 
свое недовольство». В те времена был еще один 
большой специалист по «втыкам» — генерал Мры-
кин, который довольно часто бывал на полигоне 
по роду своей службы, поскольку тогда занимал 
должность первого заместителя начальника Глав-
ного управления ракетного вооружения (ГУРВО) 
Ракетных войск стратегического назначения. На 
полигоне даже ввели эталонную единицу изме-
рения «втыка» — «один мрык». При этом «втык» 
от своего начальства считался равным одному 
«микромрыку». А вот единица «втыка» от Королёва 
размером в «один король» приравнивалась на 
полигоне к одному «мегамрыку». 

Страх перед Королёвым привел к появлению 
на свет такой команды, как «Скорпион-4», которая 
по сети оповещения передавалась дежурным по 
управлению, когда он узнавал о приближении глав-
ного конструктора к монтажно-испытательному 
корпусу. История появления этой команды такова. 
В то время все мы работали в режиме строгой 
секретности. И когда недалеко от полигона про-
ходили пассажирские поезда или пролетали граж-
данские самолеты, на которых могли оказаться 
представители иностранных государств со сред-
ствами радиоперехвата, на полигоне объявлялся 
режим радиомолчания командами оповещения 
«Скорпион-1», «Скорпион-2» и «Скорпион-3» в за-
висимости от необходимого уровня секретности. 
Например, при получении команды «Скорпион-3» 
полностью запрещался выход в эфир. Конечно, 
появление Королёва никакого влияния на выход 
в эфир радиосредств не оказывало, но при по-
ступлении команды «Скорпион-4» все понима-
ли, что Королёв с минуты на минуту будет здесь. 
(Смеется.)

При всей его жесткости по отношению к ра-
боте он был очень человечным в жизни. Был у нас 
капитан на космодроме, у его маленькой дочки 
одна ножка была длиннее другой. Он все бился, 
как бы этот дефект исправить. Когда выяснил, 
что такая возможность существует, подошел к 
Сергею Павловичу и попросил помочь. Королёв 
записал все, что нужно. И через несколько дней 
звонит ему из Москвы, объясняет, куда ему надо 
подъехать, к кому обратиться и т.д. «Да, — до-
бавляет, — я распорядился, чтобы вас вместе с 
дочкой и женой посадили на мой самолет и до-
ставили в Москву». 

— Вернемся к манекенам. Пуски с ними в 
марте 1961 года были успешными?

— В целом да. Был там только один дефект, 
который мы никак не могли устранить: спускаемый 
аппарат по завершении работы не мог отделиться 
от приборного отсека — держала связка из кабе-
лей. В итоге конструкция сильно закручивалась, 
доставляя условным космонавтам дополнитель-
ные перегрузки. Несмотря на то что спускаемый 
аппарат в итоге все-таки освобождался от допол-
нительного груза (кабели сгорали во время про-
хождения плотных слоев атмосферы), проблема 
оставалась нерешенной.

— Гагарин об этом знал?
— Я об этом не знаю. 

Зачем в корабле Гагарина 
стоял шифр-замок
Как будет происходить первый полет чело-

века в космос, что он будет ощущать там, в сотнях 
километрах от Земли, никто тогда не знал. 

— Помню, что ответил мне отвечавший 
за медицинское сопровождение космонавтов 
полковник Владимир Яздовский, — вспоминает 
Владимир Ильич. — «Я ничего не знаю, — от-
ветил он. — Вполне возможно, что он свихнется 
там». Этот вариант развития событий принимали 
на полном серьезе. А потому корабль готовили 
максимально автоматизированным. У нас был 
один товарищ с королёвской фирмы, который так 
подчеркивал высокий уровень автоматизации: 
«Если бы мне пообещали квартиру в Москве, я 
бы согласился лететь вместо Гагарина: сел, по 
минутной готовности потерял сознание и очнулся 
в кремлевской больнице». Но шутки шутками, а 
во время полета потеря сознания и уж тем более 
потеря адекватности восприятия происходящего 
грозили серьезными проблемами. На случай, 
если космонавт вдруг сошел бы с ума и начал 
болтать что попало, было предусмотрено блоки-
рование связи с Землей. На случай неадекват-
ных действий с его стороны был предусмотрен 
вариант автоматического закрытия скафандра 
и фиксации космонавта в кресле. Также во из-
бежание осуществления неправильных действий 
со стороны космонавта, к примеру посадки на 
территории наших «заклятых друзей», на борту 
стоял шифр-замок, блокирующий систему ори-
ентации корабля. При необходимости перехода 
на ручное управление кораблем (при условии, 
что космонавт находится в своем уме) шифр 
кода разблокировки могли сообщить Гагарину с 
Земли. При этом было только четыре человека, 
знающих его: это ведущий конструктор Олег 
Ивановский, Николай Каманин, руководивший 
отбором и подготовкой первых советских космо-

навтов, сам Королёв и председатель Госкомиссии 
Константин Руднев. 

— Были ли сюрпризы перед самым 
стартом?

— Уже в последний момент обнаружилось, 
что на скафандре отсутствуют яркие опознава-
тельные знаки. И чтобы после приземления Юрия 
Алексеевича не приняли за шпиона (всем был 
памятен инцидент со сбитым в 1960 году амери-
канским летчиком Пауэрсом), на уже надетом на 
Гагарина шлеме красной краской была нанесена 
надпись: «СССР». 

Когда космонавта номер один усадили 
в корабль, я находился в командном бункере. 
Помню, что установленный там самописец по-
стоянно писал параметры организма Гагарина. 
Меня сильно поразило то, что пульс его почти не 
менялся и составлял 64 удара в минуту. Потом 
первый космонавт Земли затянул песню, про-
тяжную русскую народную, что также говорило 
об отсутствии волнения.

Зато сердечные или успокоительные таблет-
ки через определенные промежутки времени 
регулярно клал под язык главный конструктор. 
В 9 часов 30 минут Сергей Павлович поинтере-
совался у Гагарина самочувствием. Тот ответил, 
что все в порядке. До пуска оставалось около 
80 минут, и тут случилось непредвиденное: при 
закрытии люка корабля один из трех датчиков 
не сработал, что могло свидетельствовать о не-
герметичности люка. Что делать? Отменять старт 
первого человека в космос? Королёв принимает 
решение заново открыть люк и закрутить каждый 
из 30 замков повторно. Пока шли эти переговоры, 
пока принималось решение, на всю работу, до 
момента расхождения ферм оставалось минут 
30. Но монтажники уложились в 20 минут, и все 
датчики показали полное закрытие люка. Все при-
частные к этому получили потом благодарности. 
Удивительно, но даже тогда, когда люк открывали, 
пульс у Гагарина не участился. Сергей Павлович 
сказал ему: «Сейчас будем открывать люк, но ты 

не волнуйся, это так надо, все нормально», — и 
космонавт ему верил. 

Пуск состоялся, и вскоре возникла новая про-
блема — пропала связь с «Востоком». Почему-то 
не сработал измерительный пункт в Колпашево, 
расположенный в Томской области. У Королёва 
было шоковое состояние, у него начали дергаться 
мускулы на лице, голос срывался, он страшно 
переживал отсутствие связи: с Гагариным за эти 
несколько минут могло произойти все что угодно. 
Потом связь восстановилась, Юрий Алексеевич 
передал, что его корабль вышел на орбиту. 

Следующее ЧП было еще более 
неприятное. 

Когда все, кто отвечал за старт, связь и по-
лет, ходили в приподнятом настроении в ожида-
нии успешного завершения миссии, «призем-
ленец», бледный и сосредоточенный, все еще 
нервничал.

И не зря он волновался. В процессе спу-
ска с орбиты произошла задержка выключения 
тормозного двигателя и отделения спускаемого 
аппарата от приборного отсека. В итоге корабль 
сильно закрутило. «Восток» с Гагариным совершал 
по одному обороту каждые 12 секунд. 

На высоте около 7 тысяч метров произо-
шел отстрел крышки главного люка спускаемого 
аппарата. Вслед за этим — катапультирование 
космонавта. Гагарин стал спускаться на основном 
парашюте. И тут внезапно произошло открытие 
ранца запасного парашюта, который сначала 
повис, не наполнившись воздухом. Однако при 
прохождении облака его немного поддуло, он 
раскрылся, наполнился, и дальше Гагарин спу-
скался на двух парашютах. Это было очень опас-
но, поскольку запасной парашют при попадании 
внутрь основного перекрывал бы поток воздуха 
для основного парашюта. Основной парашют 
начинал бы складываться, и человек, летящий 
вниз, получал бы большое ускорение. К счастью 
для Гагарина, купол запасного парашюта не попал 
внутрь купола основного. 

Из-за того что изначально двигатель недо-
работал всего одну секунду, посадка произошла 
далеко от запланированного места, Гагарин едва 
не угодил на ледоход на Волге. К тому же у него не 
сразу открылся клапан, который подавал воздух 
для дыхания. Гагарин приземлялся с закрытым 
забралом скафандра и только на земле смог от-
крыть его. Трудность открытия клапана дыхания 
в воздухе возникла из-за того, что во время оде-
вания этот клапан попал под демаскирующую 
оранжевую оболочку скафандра.

«Нас никто не должен был 
видеть» 
— Расскажите про ваши отношения с кос-

монавтами. Вы были знакомы со всеми, кого 
отправляли на орбиту?

— Мы их знали, они нас — нет. Когда членов 
первого отряда приводили в зал МИКа для зна-
комства с кораблем, всех испытателей убирали. 
Установка была такая: нас никто не должен был 
видеть, никто не должен был знать испытателей 
в лицо, чтобы противник нас не похитил. Когда 
делались съемки того же «Востока» для газет и 
телевидения, нас снова выгоняли и заводили лю-
дей, не имеющих никакого отношения к испытанию 
кораблей, надевали на них белые халаты, и они 
изображали работу в монтажно-испытательном 
корпусе. 

Постановкой, правда, с реальными действую-
щими лицами, были и документальные кадры из 
бункера в момент запуска Юрия Алексеевича. 
Помните, когда Королёв по радиосвязи напут-
ствует Гагарина и тот произносит коронную фразу 
«Поехали!»? Нам показывают, что в бункере сидят 
только Королёв, его заместитель Воскресен-
ский — у перископа, третий — Борис Чикунов — за 
пультом управления ракетой-носителем, пово-
рачивает ключ на старт... Я тоже находился в этот 
торжественный момент в бункере. На самом деле, 
когда происходил запуск, народу было битком. 
Королёв всегда собирал всех специалистов, чтобы 
в сложной ситуации было у кого проконсультиро-
ваться. Но для широкой телевизионной аудитории 
всех решили не показывать.

Таким же образом снимали и заседание Го-
скомиссии перед полетом, где объявляли основ-
ного и дублирующего космонавтов, обсуждали 
все проблемы, состояние работ. Реальную работу 
комиссии никто не снимал, потом специально 
на следующий день собрали ее участников и 
проводили парадное заседание для истории. 
Секретность была такая, что Сергея Павловича 
не пустили даже на трибуну Кремля, когда шла 
демонстрация, посвященная полету Гагарина! С 
нами он своими чувствами не делился, но близ-
кие к нему люди говорили, что он переживал 
этот факт.

Запуск первого человека в космос был 
шагом в неведомое. Спустя годы, по словам 
Ярополова, специалисты по надежности вы-
числили истинную вероятность благополуч-
ного исхода полета Юрия Гагарина и получили 
всего... 46 процентов. Мужество и героизм 
космонавта, самоотверженная работа кон-
структоров, инженеров, медиков дали че-
ловечеству очень ценную информацию: оно 
могло быть уверенным, что человек может 
существовать в космосе и возвращаться к 
нормальной жизни на Земле.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Испытатель Владимир 
Ярополов: «Вероятность 

благополучного 
возвращения первого 
космонавта на Землю 

оценивалась всего в 46%»

Лейтенант Ярополов. Таким он 
прибыл на полигон в 1959 году.

Сотрудники отдела комплексных испытаний космических аппаратов под 
руководством В.Ярополова (второй справа) в поисках «боба». «Бобом» на сленге 
испытателей называли неисправность, обнаруженную в космической технике.

Юрий Гагарин в самолете после 
возвращения на Землю.

Старт корабля «Восток».

Юрий Гагарин и Герман Титов 
в автобусе по дороге на старт.

57 лет с момента первого полета человека в космос отмечает се-
годня человечество. Наш День космонавтики, 12 апреля, давно стал 
всемирным. И, казалось бы, нет уже ни одной темы, ни одного факта, 
связанного с тем великим временем, о котором бы мы не слышали. 
Однако это не так. Пока живы ветераны космонавтики, мы не пере-
станем раскрывать новое для себя. 
Один из таких людей — доктор технических наук, профессор, заслу-
женный деятель науки Российской Федерации главный научный со-
трудник Центра подготовки космонавтов им. Ю.А.Гагарина Владимир 
Ярополов. От него мы узнали:
■ с какими приключениями отправляли в полет Юрия Гагарина;
■ кого зафиксировали в космосе до его первого полета американцы;
■ какой сигнал «опасности» передавали друг другу работники Байко-
нура при появлении Королёва.

КОСМИЧЕСКАЯ РУЛЕТКА 
ЮРИЯ ГАГАРИНА

Владимир Ярополов.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Морская рыба с глазами 
на одной стороне. 4. «Старший лейтенант» в 
царской армии. 10. Льстивый человек, стараю-
щийся добиться расположения вышестоящего. 
11. Малыш, спрятавший бабушкины очки. 13. 
Союз «узников» Гименея. 14. Клиентская «сокро-
вищница» менеджера. 15. Помещение для игры 
в боулинг. 16. Послеобеденный отдых в странах 
Латинской Америки. 18. Двуручная «масленка» 
у эллинов. 20. Коронный киножанр Хичкока. 22. 
Тридцать секунд между стартующими биатло-
нистами. 23. Широкий общественный отклик 
на речь президента. 24. «Рота» гусар летучих. 
27. Посуда с Гусевского завода в бабушкином 
серванте. 30. «Тест» для выявления ревнивых 
людей. 32. Осот на грядке с клубникой. 34. 
Привезенный из поездки сувенир на холодиль-
нике. 35. Иносказание в басне Крылова. 36. 
«Пареный силос» в сковородке вегетарианки. 
38. «Хвост» электрочайника. 39. Мост-водовод 
с высокими арками внизу. 40. Снегоуборочные 
машины на улицах города. 41. Душевное состоя-
ние влюбленных. 42. Первокурсник, сдающий 
государственные экзамены в универе.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аромат электрички, воз-
вращающейся из Москвы, из советской загадки. 
2. Прием в боевых искусствах, защищающий от 
удара. 3. И трубка для курения, и кроватка для 
младенца. 5. Плечистая преграда за спиной 
президента. 6. Легкое последствие падения. 7. 
Вереница верблюдов, бредущих по пустыне. 8. 
«Сырье» для будущей книги. 9. Произведения 
устного народного творчества. 10. Проигрыва-
тель пластинок с рупором внутри. 12. Пигмент 
в морковке и рябине. 17. Чтение чужих мыслей. 
19. «Музыкальный центр» в автомобиле. 20. 
«Сударь» в советское время. 21. «Извечный 
враг российских грез» в песне из кинофиль-
ма «Гардемарины, вперед!». 25. Дражайшая 
половина окольцованного профессора. 26. 
Прилипчивая картинка в жевательной резинке. 
27. Отличительная черта сказочной лисы. 28. 
Рельефные украшения на фасадах зданий. 29. 
«Родитель» бумажной копии. 31. Мозг экипажа, 
участвующего в ралли. 33. Роковое препятствие 
для косы. 34. Торговец, отдыхающий в дни по-
ста. 37. «Поцелуй» вампира. 38. Малолетний 
хулиган и низкорослый парнишка.

“Московский коМсоМолец”    
12 апреля 2018 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 АПРЕЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Досмотр. 4. Пирсинг. 
10. Окулист. 11. Адаптер. 13. Изба. 14. Папа. 
15. Коллектор. 16. Клетка. 18. Тактик. 20. 
Матадор. 22. Животное. 23. Рейхстаг. 24. 
Полисмен. 27. Упущение. 30. Мемуары. 32. 
Мегера. 34. Рябина. 35. Принцесса. 36. Треп. 
38. Диск. 39. Вестерн. 40. Изумруд. 41. На-
гоняй. 42. Арбалет.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дубинка. 2. Мука. 3. Тюль-
ка. 5. Импорт. 6. Степ. 7. Гадалка. 8. Столетие. 
9. Каскадер. 10. Объедки. 12. Растяпа. 17. 
Калорифер. 19. Анестезия. 20. Минимум. 21. 
Рейтузы. 25. Обогрев. 26. Номинант. 27. Уда-
рение. 28. Индивид. 29. Смутьян. 31. Банкрот. 
33. Апатия. 34. Размер. 37. Перо. 38. Душа.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36.

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-985-910-44-35

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ отдых Запад! 
Северо-Запад! 
т. 8-929-668-09-22

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых Север!
Восток! 
т. 8-905-790-93-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых Юго-Запад + Юг 
т. 8-925-453-29-95

❑ отдых! Центр 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых.
Все районы.
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ аттестат о среднем 
образовании 
30АБ№0007170
от 24.06.2010 г. на имя 
Емельянова Андрея 
Алексеевича, считать 
недействительным

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 апреля с 14.00 до 20.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1 
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71,стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 2

13 апреля с 14.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать 
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

В канун празднования 73-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне редакция «МК» 
приглашает всех читателей оформить редакционную подписку на 2-е полугодие 2018 года  

в центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья по льготным ценам. 
Только в  ЦСО «МК» (5 раз в неделю) 730 руб., «МК» (6 раз в неделю) 830 руб.  Ждем всех по адресам:

12 апреля с 10.30 до 13.00
«Бутырский», Огородный проезд, д. 21
«Измайлово», ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
«Соколиная гора», ул. Буракова, д. 17/2 (машина «МК»)
«Крылатское», Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2
«Новопеределкино», Боровское шоссе, д. 32
«Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25Б
«Гагаринский», Ленинский проспект, д. 60/2
«Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
13 апреля с 10.30 до 13.00
«Отрадное», ул. Римского-Корсакова, д. 6
«Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3
«Новокосино», ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Перовский», ул. 2-я Владимирская, д. 10
«Солнечный», г. Зеленоград, корп. 826
«Раменки», ул. Пырьева, д. 5а
«Фили-Давыдково», ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
«Гольяново», Новосибирская, д. 3
14 апреля с 10.30 до 14.00
Серпухов, ул. Советская, д. 34
Сергиев Посад, пр-т Красной Армии, д.94/2, УСЗН
Электросталь, проспект Ленина, д. 45А
Орехово-Зуево, ул. Бабушкина, д. 3, центральные ворота
Мытищи, ул. Троицкая, д. 9, 2-й подъезд
Химки, Юбилейный пр-т, д. 10
16 апреля с 10.30 до 13.00
«Пресненский», Тверской бульвар, д. 14, стр. 2
«Южное Медведково», ул. Молодцова, д. 21
«Лосиноостровский», ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
«Котловка», Севастопольский просп., д. 51
«Коньково», ул. Профсоюзная, д. 88/20
«Мещанский», Переяславский пер., д. 6
«Чертаново», ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5
17 апреля с 10.30 до 13.00
«Жулебино», Жулебинский бульв., д. 40, стр. 1
«Северное Тушино», ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
«Кунцевский», ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Очаково-Матвеевское», ул. Веерная, д. 1, корп. 2
«Бирюлево Восточное», 
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1, ОДП
«Чертаново Северное», 
ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1
«Некрасовка», ул. Рождественская, д. 21, корп. 5
18 апреля с 10.30 до 13.00
«Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14
«Перерва», Новочеркасский бульв., д. 53

«Марфино», ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Бабушкинский», ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
«Преображенское», Халтуринская, д. 18, ОДП
«Северное Измайлово», Щелковское ш., д. 24
19 апреля с 10.30 до 13.00
«Ярославский», ул. Палехская, д. 14
«Северное Медведково», Студеный пр., д. 4, корп. 2
«Покровское-Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5
«Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1
«Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142
«Хорошёво-Мнёвники», ул. Маршала Жукова, д. 47
«Восточное Измайлово», 
ул. Средняя Первомайская, д. 46
«Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а
«Якиманка», 3-й Кадашевский пер., д. 9
«Коломенское», ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
20 апреля с 10.30 до 13.00
«Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Алтуфьевский», Путевой пр., д. 20, корп. 2
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Дорогомиловский», ул. Студенческая, д. 42
«Зябликово», ул. Муссы Джалиля, д. 25а
«Москворечье-Сабурово», 
Каширское ш., д. 60, корп. 2
«Тропарево-Никулино»,  
ул. Академика Анохина, д. 2, корп. 7
21 апреля с 10.30 до 14.00
Москва, г. Троицк, мкр. «В», д. 40
Москва, г.о. Щербинка, ул. Брусилова, д. 17, 
1-й этаж жилого дома
Можайск, ул. Мира, д. 6Б
Серебряные Пруды, ул. Привокзальная, д. 2
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5, вход с торца
Кашира, ул. Иванова, д. 1
23 апреля с 10.30 до 13.00
«Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
«Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
«Раменки», ул. Раменки, д. 8, корп. 2
«Нагатино-Садовники», пр-т Андропова, д. 42, корп. 1
«Нагорный», ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
«Замоскворечье», Садовническая наб., д. 47А
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Продолжение графика мест приема  
подписки в ЦСО читайте в очередных  

выпусках «МК». Все подробности  
по телефону редакции (495) 655-40-80

ПОДПИСКА ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ

«Лондон» в постановке Сергея Чехо-
ва по пьесе белорусского драматурга 
Максима Досько показал на «Золотой 
маске» Драматический театр из Ново-
кузнецка, что в Кемеровской области. 
Он стал одним из самых необычных 
спектаклей нынешнего фестиваля и 
смело претендует на победу в трех но-
минациях: «Лучший спектакль малой 
формы», «Лучшая режиссерская рабо-
та», «Лучшая работа художника». 

Пьеса Максима Досько, а он радиоинженер 
и фотограф, еще в 2014 году вошла в шорт-лист 
фестиваля молодой драматургии «Любимовка». 
Посвящена она «малой Родине и патриотизму 
(зачеркнуто) космополитизму». Заметим, тогда 
еще всех нас не накрыл глобальный псевдопа-
триотизм в искусстве по разнарядке.

Итак, жил на свете белорусский сантехник 
— в небольшом поселке Озерцо под Минском, 
рядом с городом Раков, где родился. Ничего, 
кроме этих мест да Минска, не видел. Звали 
его Гена, и был он не стар. Всего 34 года. «34 
года, и только Озерцо, Раков, Минск» — хор 
из четырех актеров (Илона Литвиненко, Ната-
лья Пивоварова, Александр Коробов, евгений 
Лапшин), подобно древнегреческому предше-
ственнику, рассказывает об этом удивительном 
обстоятельстве. Все они — на высоченных 
котурнах, напоминающих войлок, в черных 
майках с надписью «Гена», со зловещим чер-
ным гримом на лбу и веках, напоминающим 
демонические маски с карнавала смерти. Но… 
«Гена был в Лондоне» — и это многое меняет 
в его биографии и ментальности. Пока сам 
герой безмолвствует, хор произносит текст, 
из которого мы только и узнаем, что с Геной 
происходит, о его жизненном пути и думах. 
Отличный саунд-дизайн Владимира Бочарова, 
наполненный журчанием канализации и коми-
ческими звуками, сопровождает монологи.

Напоминает сантехник из белорусского 
ЖЭКа первобытного человека. На бедрах — по-
вязка из мешковины. Обнаженное тело и голо-
ва присыпаны чем-то вроде цементной пыли. 
Актер Андрей Ковзель напоминает изваяние 
неандертальца. За его спиной — черно-белый 
экран с инфернальными картинками. На сцене 
почти ничего нет. Художник Анастасия Юдина 
ограничилась душевой кабинкой из пластика, 
напоминающей капсулу, экраном с проекцией 

и проходящей через сцену-подиум веревкой 
алой пуповины. 

Так бы и шла жизнь свои чередом: про-
чистка, откачка, канализация, где можно вы-
ловить пыжиковую шапку, брюки, трусы, хотя 
каждому известно, что такие вещи нельзя 
бросать в унитаз. Вспоминал бы о судимости 
за кражу, совершенную по пьяни, канувшую в 

Лету семейную жизнь, начавшуюся с хмельного 
залета будущей жены. Но… Было у сантехника 
хобби: увлекался он соломоплетением, до-
стиг успехов, так что получил приглашение в 
Лондон. Гена готов отказаться от такого трипа: 
страна чужая, языка не знает. «Зачем сантех-
нику английский?» — несколько раз повторит 
хор. И не поехал бы никуда Гена, да родители 

уговорили. Надо же жизнь повидать, на само-
лете полетать. 

 Гена впервые за границей. В отеле живет, 
ходит на завтрак, ездит на экскурсии, но скуча-
ет по родине, где все такое понятное. Гран-при, 
полученный в Лондоне, почти ничего не изменил 
в его голове. Наш он человек. Из номера не 
выходит, сидит и смотрит телевизор. Чемо-
дан за двое суток до отъезда собрал. Ничего 
интересного в этой Англии для себя не нашел. 
Лишь однажды увидел, как теплотрассу прокла-

дывают, заинтересовался — хоть что-то 
по профилю, да и зарплата у рабочих, 

должно быть, хорошая. Гена по-
прежнему молчит. Вещает хор, 

да так интересно, что слушаешь 
его — не наслушаешься.

Но все-таки что-то проис-
ходит в голове Гены, раз он в 
самолете остро ощутил, на-
сколько сильно любит родной 
поселок и ЖЭК, и ничего-то 
другого ему не надо. Жизнь 

пошла своим чередом — про-
чистка, откачка, ЖКХ, за при-

частность к которому охватыва-
ет гордость. Пока хор пытается 

разобраться в мозговых извили-
нах Гены, сам он в душевой кабинке 

смывает канализационную пыль, чтобы 
выйти оттуда чистым и просветленным. Вот 

что делает с человеком прилив патриотизма. 
Откуда-то берется скафандр, как рояль в ку-
стах. И вот уже Гена, как космонавт, ступает не 
по грешной земле, а уходит в совсем другие 
выси, в астрал. С космосом в нашем сознании 
точно что-то происходит. Все чаще киногерои 
и мультперсонажи отправляются на дальние 
орбиты, чтобы начать жизнь с чистого листа. Вот 
и Гена, не будучи интеллигентом, рефлексирует 
помимо своего желания и восходит к звездам. 
Мы не можем жить без космоса.

Талантливый молодой режиссер Сергей 
Чехов — выпускник Новосибирского театраль-
ного института, основатель «Асфальт-театра» 
в своем родном городе — когда-то вошел в 
новые слои атмосферы, оказавшись в Москве. 
его собственный опыт помог разобраться с 
патриотическими чувствами и душевной 
невесомостью. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЗАЧЕМ САНТЕХНИКУ 

Премия в области современного ис-
кусства «Инновация», существующая 
с 2005 года, никогда не страшилась 
номинировать самые неоднозначные 
и провокационные работы худож-
ников, несмотря на то, что это госу-
дарственная награда. Теперь, после 
поглощения ГЦСИ РОСИЗО, «Инно-
вацию» делают новые люди. И хотя 
формат представления номинантов 
изменился (как и логотип премии 
и вручаемый приз), в смелости ор-
ганизаторам не откажешь. В этом 
можно убедиться в Российской госу-
дарственной библиотеке (РГБ), где 
бесплатно (впервые за всю историю 
премии) до 12 мая будет открыта вы-
ставка номинантов. Арт-эксперимент 
и работы художников, однако, уже 
вызвали неоднозначную реакцию.

Решение действительно смелое. Прежде 
выставка номинантов проходила в залах ГЦСИ на 
Зоологической, а в прошлом году — в Музее имени 
Щусева, то есть туда априори шла подготовленная 
публика. Теперь же аудитория будет совсем иной, 
и результаты эксперимента даже интереснее, чем 
итоги премии, победителей которой объявят 27 
апреля в Театре Наций. Впрочем, в библиотеке 
представлено только десять художников, пре-
тендующих на награду в номинациях «Художник 
года» и «Новая генерация», со всеми же работами 
(номинациями «Куратор года», «Проект года», «Об-
разовательный проект», «Региональный проект» 
и «Книга года: теория и история современного 
искусства») можно ознакомиться в «облаке» — на 
сайте, специально созданном под выставку. 

Идея арт-эксперимента принадлежит кура-
тору выставки номинантов Александру Буренкову, 
который в прошлом году стал победителем «Инно-
вации» в номинации «Куратор года» (отмеченный 
наградой проект демонстрировался в фитнес-
клубе). «Мы понимали, что идем на невероятное 
испытание: в историческом здании нельзя крепить 
работы к стенам, в этом консервативном месте 
даже подвинуть в сторону цветок — значит на-
рушить основы конституционного строя. Но нам 
хотелось, чтобы термин «инновация» в сознании 
широкой публики связывался не только с техно-
логией и наукой. Одна из главных целей премии ― 
пропаганда инновационных способов мышления 
в сфере современной культуры», — рассказал 
Буренков «МК».

Больше всего экспонатов сосредоточенно 
вокруг Мраморной лестницы на входе в читальные 
залы. Встречают публику работы Игоря Самолета 
из проекта «Пьяные признания», размещенные 
вокруг барной стойки. Они-то и вызвали неодно-
значную реакцию сотрудников библиотеки, после 
чего одну из инсталляций пришлось изъять из 
экспозиции. На арт-объектах, по форме напоми-
нающих кремлевские башни и храмы, изображены 
интимные фото из жизни художника и скриншоты 
переписки с друзьями. Тем самым автор, с одной 
стороны, пытается создать атмосферу вечеринки, 

призывающей зрителей «выпустить пар», с другой 
— напоминает, что «все личное — это политиче-
ское», а «все вопросы в современной культуре 
сводятся к двум глобальным темам: смерти и 
сексу». Но о концепции проекта можно прочитать 
либо в каталоге (его давали на открытии только 
журналистам), либо на сайте выставки — непо-
средственно рядом с работой есть только номер, 
по которому можно определить имя автора и 
название работы с помощью путеводителя, ко-
торый может взять любой желающий на входе в 
библиотеку. Впрочем, в случае с изъятой работой 
Самолета комментарии вряд ли что-то изменили: 
интимной переписке, по мнению сотрудником 
читальни, не место в библиотеке. Тем не менее 
инсталляция с фото обнаженного мужчины, стоя-
щего на голове, осталась в экспозиции.

Продолжают выставку номинантов «Иннова-
ции» работы Игоря Самолета из проекта «Завтрак 
для Артема», идею которого без пояснений тоже 
не сразу поймешь. Перед зрителем выложены 
пустые коробки, на которых наклеены фото из 
жизни племянника автора. На деле веселые игры 
художника с мальчиком — настоящий крестовый 
поход против мультиков и гаджетов, от которых 
не оторвать современного ребенка.

С другой стороны мраморной лестницы 
расположилась инсталляция из проекта «Ин-
стинкт сохранения» молодого художника Ильи 
Федотова-Федорова, напоминающая необычную 
угловатую клумбу. Рядом с ней притаились за-
гадочные камни и останки деревьев, рисующих 
пустынный апокалиптический пейзаж. С помощью 
них автор «выявляет субъективную природу по-
знавательного процесса и его обусловленность 
индивидуальным опытом».

Проект другого молодого номинанта Кирилла 
Савченкова в Ленинке полностью превратился 
в перформанс, хотя изначально на его выстав-
ке в ММСИ под названием «Office of Sensitive/
Applications Group» были использованы выста-
вочные шкафы, а при подготовке проекта автор 
работал с архивами Дарвиновского музея. Как 
признался «МК» куратор Александр Буренков, 
был большой соблазн показать в РГБ именно их, 
однако решили, что это будет несправедливо по 
отношению к художнику. Дело в том, что выставка 

Савченкова, посвященная миру постоянной из-
менчивости, начиналась с объектов, а в течение 
восьми недель работы выставки предметы ис-
чезали — их место занимали перформансы. В 
РГБ публика испытает на себе итог изысканий 
Кирилла: ежедневно, вплоть до 12 мая, в библио-
теке можно будет встретить странных существ с 
синими пальцами, которые будут рассказывать 
посетителям о медитации и учить духовным прак-
тикам. Конечно, очень тихо, не нарушая порядки 
читальни.

еще один молодой художник егор Федоричев 
и полотна, скроенные из баннеров, найденных на 
свалках, логично вписались в пространство библи-
отеки между мраморной лестницей и читальными 
залами. Здесь как раз идет ремонт, так что вопрос 
автора «Что же скрывает занавес?» и размышления 
художника об «археологической живописи» в этом 
уголке библиотеки вполне уместны.

Дальше выставка уходит в святая святых РГБ. 
На винтовой деревянной лестнице, связывающей 
этажи с читальными залами, по вертикали — от 
верхнего этажа до нижнего — вывешены картины 
мэтра: художника Валерия Айзенберга. Финаль-
ная точка — на антресолях, где стены завесили 
черными тканями, а центре пространства по-
местили инсталляцию из картин, которые стоят 
кругом, обратной стороной к зрителю. Изобра-
жение можно разглядеть только через зазор, но 
смысл именно в закрытости живописи — так автор 
задается вопросом о будущем искусстве, о том, 
куда оно движется. Из 100 работ, показанных на 
его ретроспективе «Migratio» в ММСИ в начале 
прошлого года, в библиотеку пошло 24.

Другие работы разбросаны по читальным 

залам. Причем некоторые из них будут продолжать 
функционировать в обычном режиме, другие на 
время работы выставки станут исключительно 
выставочными пространствами.

Среди всех художников выделяется Сергей 
Кищенко, который поместил в один из залов 1000 
банок с семенами. его проект «Журнал наблю-
дений» посвящен Николаю Вавилову, ученому, 
который мечтал накормить человечество и кото-
рый умер в сталинской тюрьме от голода, и его 
коллекции семян с удивительной судьбой: часть 
фонда чудом спасли в годы блокады, другую часть 
похитили… История трагическая и захватываю-
щая. По сути, для РГБ Кищенко придумал новую 
инсталляцию на тему, которой занимается уже 
четыре года, и она наиболее органично из всех 
вписалась в пространство библиотеки. Даже про-
ект Хаима Сокола, который создал оригинальные 
портреты работников бумажной фабрики 30-х 
годов (каждый вид бумаги — как изображение 
человека, а рядом — цитаты этих людей, взятые из 
личных дел), не так логично вписался в атмосферу 
читальни (хотя работа Сокола «Бумажная память» 
— весьма глубокая — также связана с изучением 
архивов и оригинальна в исполнении).

С этим согласились и консервативные ра-
ботники библиотеки. «Пожалуй, только Кищенко 
здесь к месту, остальные… такое ощущение, что 
у них слишком много свободного времени, и им 
нечем заняться», — сказала «МК» одна из со-
трудниц РГБ. Интересно, что они скажут после 
завершения выставки, произойдет ли переворот 
в восприятии современной культуры, на который 
рассчитывают устроители?

 Отдел культуры.

Выставка номинантов 
на премию «Инновация» 
превратила Ленинку 
в арт-квест 

БИБЛИОТЕКА:  
ИНТИМ НЕ ПРЕДЛАГАТЬ? 

Интервенция современного искусства 
в Ленинку произошла безболезненно.

«Золотая 
маска»: истоки 

патриотизма  
нашли 

в новокузнецком 
«Лондоне» 
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КОМЕДИЙ И ТРАГЕДИЙ. 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валентина Воилкова (1958), актриса (Рита 
из «Покровских ворот»)
Монтсеррат Кабалье (1933), знаменитая 
оперная певица (сопрано)
Виктор Набутов (1978), теле- и радиоведу-
щий, спортивный комментатор, продюсер 
Александр Островский (1823–1886), русский 
драматург
Генрих Нейгауз (1888–1964), пианист, педагог, 
народный артист РСФСР
Андрей Попов (1918–1983), актер театра и 
кино, народный артист СССР

Антон Силуанов (1963), министр финансов 
РФ
Наталья Тимакова (1975), пресс-секретарь 
председателя Правительства России
Михаил Турецкий (1962), певец, основатель 
арт-группы «Хор Турецкого», народный артист 
России

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -4…-2°, 
днем в Москве 8…10°. Небольшая облачность, 
без осадков, ветер ночью северо-восточный, 
2–7 м/с, днем переменных направлений, 1–6 
м/с.
Восход Солнца — 5.35, заход Солнца — 19.27, 
долгота дня — 13.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидается слабая гео-
магнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день полета человека 
в космос.
1903 г. — в Лондоне на маршрут вышел пер-
вый в мире городской автобус с двигателем 
внутреннего сгорания.
1938 г. — скончался знаменитый оперный 
певец Федор Шаляпин.
1943 г. — был основан Курчатовский 
институт.
1961 г. — Юрий Гагарин совершил первый в 
истории космический полет.
1988 г. — в США выдается первый патент за 
лабораторную мышь, улучшенную с помощью 
генной инженерии.

СпОРТАВТОВЗгЛЯД
СОБЫТИЕ ДНЯ

АНОНС ДНЯ

ИТОГИ СЕЗОНА

Глава Центробан-
ка заявила, что нет 
оснований для пани-
ки: за один рубль по-
прежнему дают сто 
копеек.

Муж:
— Не буди во мне 
зверя!!!
Жена:
— Да не боюсь я твое-
го хомячка!

— Девушка, от вас так 

приятно пахнет… Что вы 
сегодня пили?

— Расскажите, когда вы 
последний раз видели 
потерпевшего? 
— В ночь с 28-го на 1-е. 
— Какого месяца? 
— Вы не поверите!..

Объявление в зоопарке: 
«Уважаемые обезья-
ны, до вас дойдет бы-
стрее: не ешьте у людей 
с рук!»
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Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Инспекторы ГИБДД Москвы констатировали, 
что количество ДТП в столице снизилось на 
60%, хотя детская аварийность, напротив, 
подросла на 4,7%. Но эти цифры были из-
вестны и ранее. И как бы извиняясь за уста-
ревшие данные, начальник ГИБДД генерал-
майор Виктор Коваленко сделал в среду 
несколько сенсационных заявлений.

В частности, г-н Коваленко заявил, что из-за 
большого количества жалоб граждан на некор-
ректно выписанные штрафы с камер фотофик-
сации ГИБДД в скором времени упростит про-
цедуру обжалования постановлений. К примеру, 
если на снимках будет отчетливо видно, что цвет, 
марка или модель машины, «пойманной» каме-
рой, не соответствует документам, то наказание 
аннулируется чуть ли не автоматически.

— Зачем нам проводить длительные про-
верки и тратить бумагу, когда это можно сделать 
в облегченном виде? Незачем, поэтому реально 
эта тема обсуждается: мы сторонники того, 
чтобы упростить процедуру, если ошибки на-
лицо, — пояснил генерал Коваленко.

Интересно, что столь же быстро Госавтоин-
спекция начнет отменять абсурдные штрафы. 
Речь о тех случаях, когда камеры фотофиксации 
принимают за реальные автомобили их тени или 
свет фар. Будут и другие нюансы, о которых на-
чальник ГИБДД Москвы пока предпочитает не 
распространяться.

И если новость об упрощении процедуры 
обжалования постановлений можно считать 
хорошей, то следующее заявление генерала 
Коваленко огорчит миллионы водителей.

Офицер сообщил, что в обозримом бу-
дущем сотрудники ДПС перестанут выезжать 
на мелкие ДТП. По мнению генерала, острой 
необходимости в этом больше нет, поскольку 
существует европротокол, с помощью кото-
рого участники аварии могут оформляться 
самостоятельно.

Начальника ГАИ не смущает, что подавля-
ющее число водителей боится использовать 

европротокол из-за высокой вероятности от-
каза страховой компании в выплатах. К тому 
же он не пояснил, как следует поступать тем, 
у кого оформлен полис КАСКО, требующий в 
случае ДТП справку из ГИБДД. Свою позицию 
генерал выразил коротко и ясно: инспектор — 
не адвокат.

— Мы ввели европротокол и объяснили 
всем, что с ним делать. Неужели сотрудники 
ГАИ — как личные адвокаты — все равно должны 
приезжать к водителям и разъяснять им нормы 
закона? — возмутился г-н Коваленко.

Хотя, может быть, генерал и прав. Ведь, 
согласно статистике, количество аварий, оформ-
ленных без участия инспекторов, продолжает в 
России расти. Причем чаще других к европро-
токолу обращаются именно жители двух столиц 
— Москвы и Санкт-Петербурга.

Увы, но главный московский гаишник не 
смог внятно ответить на другой актуальный во-
прос — о распоясавшейся «золотой молодежи», 
все чаще публикующей в социальных сетях свои 
антисоциальные «подвиги». Как ГИБДД собира-
ется пресекать эти игрища — непонятно. Хотя, 
по словам генерала, ведомство относится к про-
блеме серьезно и разбирает каждый случай.

— «Золотая молодежь» — негодяи! Это 
люди, которые нарушают ПДД, выкладывают 
в Интернет видео и ждут реакции. Каждая по-
добная публикация, получающая огласку в СМИ, 
нами разбирается. Назначается служебная про-
верка, выясняются все обстоятельства, и в со-
ответствии с законом к виновнику принимаются 
меры, — отметил генерал Коваленко.

Так что же получается? То ли разборы сто-
личной ГАИ ведутся не так уж и тщательно, то 
ли детям влиятельных граждан из раза в раз 
удается избегать наказаний. Как бы там ни было 
на самом деле, факт остается фактом: число ви-
деороликов с хамскими дорожными выходками 
неуклонно растет.

Виктория БАЗЫЛЕВА,  
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Замечено, что по весне концентрация ду-
раков, нервных и психованных водителей в 
транспортном потоке заметно возрастает. 
Это, как выяснил портал «АвтоВзгляд», объяс-
няется вполне объективными причинами.

Согласно древней околоврачебной мудро-
сти, «не бывает абсолютно здоровых людей, 
есть лишь недообследованные». И если в этом 
контексте говорить о водительской братии, то у 
автовладельцев с нестабильной психикой приход 
весны может вызвать обострение тех или иных 
отклонений, не проявляющихся в нормальных 
условиях. Практически каждый из нас может 
припомнить среди своих знакомых как мини-
мум несколько по-настоящему неадекватных 
персонажей, которые при этом обладают во-
дительскими правами. Весной в головах такого 
рода граждан срабатывает какой-то «спусковой 
курок». И с виду нормальный человек начинает 
творить какую-то ерунду.

Наиболее опасное проявление весеннего 
обострения многих видов психических откло-
нений выражается в повышенной агрессии к 
окружающим. «Пациенту» за рулем начинает 
казаться, что окружающие проявляют к нему по-
вышенное внимание, следят за ним, специально 
строят против него козни, в том числе и на дороге. 
Весеннему неадеквату может не понравиться, 
как на него посмотрел водитель соседней по 
потоку машины, ему может показаться, что его 
как-то дерзко обогнали, что его специально под-
резали, злобно не пропустили при перестроении 
и т.п. Перекошенная психика изобретает массу 
поводов для внезапной вспышки ярости, со-
вершенно необъяснимой для окружающих. В 
результате мы получаем всплеск так называемых 
дорожных войн. Именно психи ни с того ни с сего 

начинают «учительствовать», обгоняя выбранную 
жертву и резкими торможениями вынуждая ее 
сбросить скорость.

В лучшем случае на этом все и заканчивает-
ся. Но чаще агрессивный персонаж выскакивает 
из машины и норовит напасть с кулаками на 
«оскорбившего» его водителя. А уж если вас 
угораздило попасть в ДТП, где замешан психопат, 
то не исключено, что он опять-таки полезет в 
драку, даже если сам является явным виновни-
ком аварии. Просто потому, что у него все вокруг 
враги, виноваты и, соответственно, заслуживают 
яростного отпора. Печаль в том, что такой пер-
сонаж может даже убить, а суд потом признает 
его невменяемым и отправит не в тюрьму, а на 
принудительное лечение в психушку. Как же 
уберечь себя и свое имущество от нападок со 
стороны невменяемого гражданина?

Лучший способ, конечно, избежать стол-
кновения. Как минимум половина дорожных 
конфликтов возникает, когда один водитель по-
ступил по-человечески невежливо по отношению 
к другому — даже при соблюдении буквы ПДД. 
На дороге не стоит «вредничать» и мериться 
силой и скоростью с явно неадекватным со-
седом по потоку, если изначально вы не готовы 
к конфликту, переходящему в кулачный бой. Но 
бывает, что дорожной разборки с гражданином 
с «протекшей крышей» ну никак не избежать. Тут 
может помочь заранее припасенный баллончик 
со слезоточивым газом или «перцем». Но по-
сле применения спецсредства рекомендуется 
вызвать полицию и «скорую помощь» — вдруг 
вашему оппоненту потребуются услуги квали-
фицированных медиков.

Максим СТРОКЕР, корреспондент 
портала «АвтоВзгляд».

АВТОпРОБЛЕмА

ДОРОЖНАЯ КАРТА гАИ
гИБДД упростит процедуру обжалования 
штрафов, но перестанет выезжать на ДТп

пАЛАТА №6
почему весной на дорогах появляется много 

неадекватных водителей
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  Президент итальянского футбольного 
клуба «Рома» экстравагантно отметил 
победу своей команды над «Барселоной». 
После окончания матча Джеймс Паллотта 
под радостные возгласы и аплодисменты 
болельщиков искупался в одном из рим-
ских фонтанов. Куда более сдержанным 
был огорченный президент «Барселоны». 
«Рома» была сильнее», — кратко объяснил 
поражение сине-гранатовых в четверть-
финале Лиги чемпионов Жозеп Мария 
Бартомеу. И сколько ни извинялся он 
перед болельщиками своей коман-
ды, факт остается фактом: «Рома» не 
только отыгралась после крупного по-
ражения в первом матче, но и удалила 
соперника из турнира. 
Поражение записного фаворита почти 

всегда воспринимается шокирующе. Но такие 
кульбиты в футбольной судьбе команд проис-
ходят далеко не впервые. Мы вспомнили самые 
яркие камбэки в еврокубковой истории последних 
десятилетий.

2013 год, 9 апреля. 1/4 финала Лиги чем-
пионов. «Боруссия» — «Малага» (3:2). После 
первого тайма была ничья. На гол гостей от Хоа-
кина хозяева ответили мячом от Роберта Леван-
довски. На 82-й минуте игрок «Малаги» Элизеу 
вывел гостей вперед. Для выхода в полуфинал 
«Боруссии» нужно было забивать как минимум 
два гола. И они справились с задачей. В начале 
дополнительного времени ворота «Малаги» по-
разил Марко Ройс, а Фелипе Сантана поставил 
победную точку, буквально на последних секун-
дах встречи забив решающий гол испанским 
соперникам.

2005 год, 25 мая. Финал Лиги чемпионов. 
«Ливерпуль» — «Милан» (3:3). 

Матч вошел в летопись мирового футбола 
не только из-за участия во встрече легендарных 
игроков, но и благодаря беспрецедентной воле 
к победе, особенно у англичан. 

Первый тайм стал для них кошмарным сном: 
соперники полностью доминировали и забили три 
безответных гола. Дублем отличился Креспо, а 

третий гол — на счету капитана «Милана» Паоло 
Мальдини.

Конечно, после такого ударного первого тайма 
«россонери» были почти уверены в окончательной 
победе. Но футбольный бог непостоянен. Сначала 
Джеррард, Шмицер и Хаби Алонсо сравняли счет, 
а потом, в серии послематчевых пенальти, удача 
снова оказалась на стороне «Ливерпуля».

1999 год, 26 мая. Финал Лиги чемпионов. 
«Манчестер Юнайтед» — «Бавария» (2:1). 

Этот матч без преувеличения можно назвать 
историческим. В пользу мюнхенцев, кажется, было 
все: и подавляющее преимущество, и счет благо-
даря голу Марио Баслера в самом начале встречи. 
Но так было только до окончания основного вре-
мени. В добавленные минуты игра повернулась 
на 360 градусов.

В середине второго тайма главный тренер 
англичан сэр Алекс Фергюсон усилил атаку Тед-
ди Шерингемом, а затем Энди Коула сменил 

Сульшер. Именно они и решили исход финала 
на «Камп Ноу». Бэкхем с углового отправил мяч 
в штрафную, где вышедший Шерингем сравнял 
счет. Команда билась до конца, и Сульшер принес 
«красным дьяволам» победу в самом значимом 
европейском турнире. 

Специально для «МК» победу «Ромы» над 
«Барселоной» прокомментировал знаменитый 
полузащитник «Спартака» и испанской «Сель-
ты» Александр Мостовой:

— Этот результат можно назвать сенсацион-
ным даже не потому, что «Барселона» проиграла. 
Главное — она уступила преимущество в три мяча. 
я, конечно, думал, что «Рома» даст бой и попы-
тается выиграть, но не ожидал, что каталонцы 
проиграют именно так, к тому же не забьют ни 
одного мяча. Это большая редкость!

Трудно сказать со стороны, с чем это связано. 
По игровым моментам заметно, что в голове у каж-
дого футболиста «Барселоны» была мысль: «Мы 
никогда не проиграем. Этого не может быть!» Так 
часто бывает при преимуществе в два или боль-
ше мячей. После счета 2:0 стало опаснее всего. 
«Роме» терять было нечего, и они использовали 
все шансы, какие только могли: штрафной, угло-
вой… «Барселона» поняла, что все плохо, только 
после третьего гола. Его никто не ожидал. Только 
посмотрите в глаза Маноласа: как он бежал, что 
там творилось! В последние десять минут команда 
побежала и начала давить. Дело в головах игроков 
«Барселоны», чистая психология. 

Высказался наш собеседник и о намере-
ниях ФИФА реформировать систему аренды 
игроков:

— Однозначно что-то можно поменять и 
улучшить. Некоторые нюансы неправильны, но 
существуют много-много лет, и на них клубы 
хорошо зарабатывают. Что-то можно было по-
менять и раньше, и сейчас. Перемены коснутся 
и российского футбола. Пока нет ясности, в чем 
именно заключается реформа, предугадать ее 
последствия на сегодня сложно.

Анастасия КЛЮКИНА.

  Среди читателей «МК» немало людей, 
которые любят прыжки с трамплина. Это 
самый, пожалуй, зрелищный из зимних 
видов спорта: куда там, например, хок-
кею с его малышкой-шайбой или моно-
тонным подчас «гладким» лыжникам? А 
поскольку вы в своих письмах (в первую 
очередь электронных) регулярно просите 
подвести итоги сезона, мы сейчас это и 
сделаем с помощью президента Феде-
рации прыжков на лыжах с трамплина и 
лыжного двоеборья, доброго друга «МК» 
Дмитрия ДУБРОВСКОГО.
Вот самые интересные вопросы-ответы из 

недавней онлайн-конференции, которая прошла 
на сайте «МК».

— Довольны ли вы 
результатами наших 
спортсменов на не-
давних Олимпийских 
играх?
— Удовлетворение есть 
только от выступления 
Ирины Аввакумовой в 
личном старте: у нее 
четвертое место. Потен-
циал мужской сборной и 

сборной по двоеборью гораздо выше показанных 
в Пхёнчхане результатов.

— Дмитрий Эдуардович, как оцениваете 
в целом итоги сезона в мире? Почему по-
ляки и лично Камил Стох так удачно высту-
пают? С другой стороны, что со словенцами 
происходит?

— Да, Стох, как и четыре года назад, под-
твердил звание одного из сильнейших прыгу-
нов мира и завоевал олимпийское «золото». И 
в целом результаты польской команды не вы-
зывают удивления: это результат многолетней 
работы нынешнего тренерского штаба во главе 
с австрийцем Штефаном Хорнгахером (который 
трудится в Польше с 2006 года). Со времен побед 
Адама Малыша видны серьезный подъем этого 
вида спорта в стране, который стал для поляков 
буквально национальным, общественный ин-
терес, заинтересованность на уровне детского 
спорта.

Словенцы? Причин неудач в Пхёнчхане не-
сколько. Первая — технические ошибки, кото-
рые не позволили Петеру Превцу конкурировать 
с лидерами сегодняшних прыжков, спортсме-
нами из Польши, Норвегии и Германии. И еще: 

тренерский штаб не смог найти правильных под-
ходов для сохранения мотивации, которая была 
у всей сборной.

— Долго ли будет выступать японский 
ветеран — 45-летний Касаи?

— Не исключаю, что при сегодняшних конди-
циях и результатах Нориаки Касаи продлит свою 
спортивную карьеру до Олимпийских игр-2022 в 
Китае и абсолютно точно войдет в историю лыж-
ного спорта.

— Еще хотелось бы узнать, на какой ста-
дии находится строительство трамплина на 
Воробьевых горах в Москве? А также сможем 
ли мы там принимать международные сорев-
нования? Или это будет тренировочная база 
юных спортсменов?

— Порадую вас: реконструкция большого 
московского трамплина идет по плану. Примерная 
дата окончания строительства — весна 2019 года. 
Кроме того, в рамках создания центра по зимним 
видам спорта на Воробьевых горах будут отре-
монтированы прилегающие к большому детские 
трамплины, запуск которых планируется осуще-
ствить к началу зимнего сезона-2018/19.

В связи с подготовкой к проведению чемпио-
ната мира по футболу работы несколько затяги-
ваются. Но есть уверенность, что ввод трамплина 
будет осуществлен в срок. Да, есть планы по про-
ведению не только тренировочных мероприя-
тий, но и соревнований как всероссийского, так и 
международного уровней. Мощность московского 
трамплина позволит проводить там даже женские 
соревнования уровня Кубка мира.

— А из-за допинговых историй не от-
менят ли международные соревнования в 
России?

— Календарь уже сформирован Международ-
ной лыжной федерацией (ФИС). И соревнования в 
Нижнем Тагиле и Чайковском не могут быть исклю-
чены. Соответствующую поддержку в этом вопросе 
мы получаем от руководства ФИС. В следующем 
году в России, в Чайковском, состоится Гран-при 
в сентябре и Кубок мира в декабре. И в марте — 
Кубок мира по прыжкам среди женщин.

— Прокомментируйте ситуацию с Климо-
вым. Почему так упали результаты?

— Прежде всего надо сказать, что у Евгения 
был сильный взлет в прошлом году по результатам. 
Мы надеялись, что эта тенденция сохранится и в 
этом сезоне. Но, к сожалению, на первый план 
вышли психологические аспекты, нестабиль-
ность прыжков: вследствие этого разница между 
результатами на тренировках и турнирах была 
значительная.

Проявились новые технические ошибки в 
отталкивании, которые не позволили мобили-
зоваться на главных стартах сезона. Но на про-
шедшем финале Кубка мира и чемпионате России 
Женя подтвердил статус одного из сильнейших 
российских спортсменов. Уверен, совместно 
с личным тренером и тренером сборной будет 
сделан подробный анализ прошедшего года: в 
следующем сезоне будем возвращать его позиции 
на мировой арене.

— В каком возрасте лучше отдавать детей 
в прыжки с трамплина?

— Начинать лучше с 8–10 лет, мощность 10–15 
метровых трамплинов позволяет детям в таком 
возрасте заниматься прыжками. И на этом этапе 
выявить их предрасположенность к прыжкам или 
двоеборью.

— Почему федерация не выполняет взя-
тые на себя обязательства по постановлени-
ям о выплате бонусов спортивным школам и 
тренерам за достигнутый результат?

— Федерация их с себя не снимает. Да, есть 
задержки с выплатами, связанные с периодично-
стью поступления финансов. Но все обязательства 
будут выполнены.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

После того, что сотворила в лигочемпион-
ском четвертьфинале итальянская «Рома» с гроз-
ной «Барсой», поневоле поверишь в чудеса. Если 
римляне смогли после разгромных 1:4 на «Камп 
Ноу» выдать на родном «Олимпико» необходи-
мые и достаточные 3:0, то почему бы подобный 
фокус не постараться повторить московским 
армейцам, которые, как и «Рома», свой первый 
четвертьфинальный матч проиграли со счетом 
1:4 «Арсеналу» на «Эмирейтс»?

«Марсель» (Франция) — «Лейпциг» 
(Германия)

Первый матч: 0:1
22.05. Марсель, Франция. Стадион «Вело-

дром» (вместимость — 67 394 зрителя)
Суммарная стоимость игроков (СИ): 

188 050 000 евро / 351 550 000 евро
Главный арбитр: Бь орн Ку йперс 

(Голландия)
Главные тренеры: Руди Гарсия / Ральф 

Хазенхюттель
Лидеры: Димитри Пайет / Брума
Потери: К линтон Н’Д жие / Лукас 

Клостерман
Коэффициенты букмекеров (КБ): 2.30 – 3.35 

– 3.10
Трансляция: «Матч! Футбол-1» 
Прогноз: 1:1
ЦСКА (Москва, Россия) — «Арсенал» 

(Лондон, Англия)
Первый матч: 1:4
22.05. Москва, Россия. «ВЭБ-Арена» (30 

000)
СИ: 101 680 000 / 499 000 000
Главный арбитр: Феликс Цвайер 

(Германия)
Главные тренеры: Виктор Ганчаренко / Ар-

сен Венгер

Лидеры: Понтус Вернблум / Аарон Рэмси
Потери: Марио Фернандес, Виктор Васин / 

Лоран Косельни, Начо Монреаль, Давид Оспина, 
Гранит Джака, Генрих Мхитарян

КБ: 3.65 – 3.75 – 1.95
Трансляция: «Матч ТВ» 
Прогноз: 1:1
«Спортинг» (Лиссабон, Португалия) — 

«Атлетико» (Мадрид, Испания)
Первый матч: 0:2
22.05. Лиссабон, Португалия. Стадион «Жозе 

Алваладе» (50 044)
СИ: 197 000 000 / 636 000 000
Главный арбитр: Милорад Мажич (Сербия)

Главные тренеры: Жорже Жезуш / Диего 
Симеоне

Лидеры: Руй Патрисиу / Антуан Гризманн
Потери: - / Филиппе Луис
КБ: 4.50 – 3.40 – 1.85
Трансляция: «Матч! Футбол-3» 
Прогноз: 0:1
«Зальцбург» (Австрия) — «Лацио» (Рим, 

Италия)
Первый матч: 2:4

22.05. Зальцбург, Австрия. Стадион «Вальс-
Зиценхайм» (31 895)

СИ: 82 750 000 / 315 650 000
Главный арбитр: Дамир Скомина 

(Словения)
Главные тренеры: Марко Розе / Симоне 

Индзаги
Лидеры: Валон Бериша / Чиро Иммобиле
Потери: - / Нани
КБ: 2.30 – 3.55 – 2.95
Трансляция: «Матч! Футбол-2» 
Прогноз: 2:2

Дмитрий 
Дубровский: 
«С КАСАИ  
НЕ ПРОЩАЕМСЯ»
Президент Федерации 
прыжков на лыжах  
с трамплина и лыжного 
двоеборья ответил  
на вопросы читателей «МК»

ФУТБОЛ. ЛИгА ЧЕмпИОНОВ. 
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЫ.  
ОТВЕТНЫЕ мАТЧИ

«Рома» (Рим, Италия) — «Барселона» 
(Испания) — 3:0. Первый матч — 1:4. 

«Манчестер Сити» (Англия) — «Ливер-
пуль» (Англия) — 1:2. Первый матч — 0:3.

«РОМА»:
И СТЕНЫ ПОМОГАЮТ

Футбольный клуб 
из столицы Италии 
доказал: даже после 1:4 
нужно бороться

КАК ЦСКА 
ПОВТОРИТЬ 
ИТАЛЬЯНСКИЙ 
ПОДВИГ?
Лига Европы УЕФА. 
Четвертьфиналы. 
Ответные матчи

Ирина 
Аввакумова.

Игорь Акинфеев дома пропускать  
не намерен.
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Евгений Климов.

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

ПЛ
ЕХ

О
В

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В


